
115 лет Михаилу Шолохову. 
Внук писателя рассказал 
о трагической судьбе 
его последнего романа

ТЕМА ДНЯ Владимир Путин: Сдавать Единый 
госэкзамен будут те, кто собирается поступать 
в вузы 

ЕГЭ — 29 июня

Более 15 тысяч медицинских работников 
коронавирусных стационаров в период 
пандемии смогут бесплатно проживать в 
столичных гостиницах. Решение о расши-
рении действующей уже более месяца про-
граммы поддержки работников здравоох-
ранения принял на последнем заседании 
президиума правительства Москвы мэр 
Сергей Собянин.

Возможность переехать в отели, распо-
ложенные неподалеку от стационаров, где 
лечатся пациенты с коронавирусной ин-
фекцией, у медработников появилась с 12 
апреля. Решение столичных властей про-
диктовано желанием оградить родных ме-
диков от риска заражения опасным виру-
сом. Самим же врачам это дает экономию 
времени на дорогу, что немаловажно для 
людей, сутками напролет сейчас спасаю-
щих тяжело больных. 

Постояльцам в белых халатах отданы 
лучшие пяти-, четырехзвездочные отели 
столицы. Там стремятся максимально 
обеспечить медиков всем необходимым. 

Готовят вкусные завтраки и ужины, ко-
торые оплачивает город. Их доставляют 
прямо к номерам. К их услугам стирка 
личных вещей и другие сервисы.

Руководитель департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк рассказал «РГ»: 
«Благодаря самоотверженной работе мо-
сковских врачей удается сдержать воз-
никновение пиковой нагрузки на систему 
здравоохранения. Наш долг — обеспечить 
им максимально комфортные условия для 
работы и восстановления сил в этот не-
простой период».

Главврач больницы имени Спасокукоц-
кого Алексей Погонин, полностью с апреля 
перепрофилированной на лечение пациен-
тов с COVID-19, это подтверждает: 

— Для наших сотрудников помощь горо-
да, — говорит он, — очень большое подспо-
рье. Все, кто хотел, особенно из тех, кто 
тратил по много времени на дорогу от дома 
до работы, поселились в гостини-
цах. И очень довольны уровнем 
обслуживания. 

Татьяна Замахина

Госдума одобрила новый большой пакет 
мер поддержки граждан и бизнеса в ситуа-
ции пандемии коронавируса. В документ 
оперативно включены и те меры, о которых 
президент объявил 11 мая. Сфера примене-
ния новых норм широкая — от роста посо-
бий на детей до налоговых льгот. В четверг 
законопроекты прошли первое и второе 
чтения. Третье, окончательное чтение за-
планировано на сегодня.

Первое чтение прошли поправки о по-
слаблениях в налоговой сфере. Они рассчи-
таны на широкий круг лиц — предпринима-
тели и граждане получат передышку и до-
полнительный шанс сохранить свой биз-
нес, отметили в профильном Комитете Гос-
думы по бюджету и налогам.

Основная мера — малый и средний биз-

нес из списка наиболее пострадавших от-
раслей, а также социально ориентирован-
ные НКО будут освобождены от уплаты на-
логов и страховых взносов, начисленных 
во втором квартале 2020 года. А для по-
страдавших индивидуальных предприни-
мателей (ИП) сумма страховых взносов за 
нынешний год уменьшается на один МРОТ. 
Если у такого ИП нет работников, то стра-
ховые взносы на обязательное пенсионное 
страхование за расчетный период 2020 
года составят 20 318 рублей.

«Страховые взносы ИП начисляются не 
потому, что у них есть доход, а потому, что 
они зарегистрированы, — заявил глава про-
фильного комитета Андрей Макаров. — Это 
решение президента поможет выживать 
самым маленьким, тем, кто в этой 
поддержке, наверное, сегодня 
больше всего нуждается».

Сусанна Альперина

Всеобщая самоизоляция кардинально из-
менила сферу культуры. Цифровизация на-
ступила стремительно — как многие не мо-
гли себе и представить ранее. К чему это 
привело и как мы будем жить после каран-
тина? На эту тему состоялась открытая ди-
скуссия, прошедшая в цифровом формате: 
«Искусство онлайн: вынужденная мера 
или новая реальность культуры?» Модери-
ровал дискуссию спецпредставитель пре-
зидента по международному культурному 
сотрудничеству, руководитель Московско-
го театра мюзикла Михаил Швыдкой. 

Первое слово Михаил Швыдкой предо-
ставил Ольге Любимовой, перед этим под-
черкнув, что культура во многом сохранила 
морально-психическое здоровье нации во 
время пандемии. Перед  этим он элегантно и 

дипломатично поздравил министра с выздо-
ровлением. «Это — единственная женщина, с 
которой безопасно вступать в контакт, пото-
му что она уже переболела COVID-19. Иметь 
такого министра культуры уже счастье».
ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Скорость, с которой все, 
даже самые академические организации, 
перешли в онлайн-форматы — поразитель-
на.  Но это было бы невозможно, если бы за-
ранее не подготовились и не было бы уже 
наработанного опыта. Им было что предъя-
вить в онлайн-формате. Цифры говорят 
сами за себя. 21 млн человек смотрели 
трансляции Мариинки. Спектакли Большо-
го театра смотрели 134 страны. 20 марта 
мы стартовали с Денисом Мацуевым в Мо-
сковской филармонии. Министр культуры 
Италии прислал письмо с благо-
дарностью Эрмитажу за экскур-
сии на итальянском языке.

Кира Латухина

С
истема образования 
достойно справи-
лась  с  работой в 
условиях пандемии, 
заявил Владимир 
Путин на совещании 
по ситуации в этой 
сфере. ЕГЭ начнется 
29 июня и сдавать 

его будут те, кто собирается по-
ступать в вузы в текущем году. 
Аттестаты получат все выпуск-
ники без экзаменов. Президент 
назвал провокацией слухи о 
полной замене традиционного 
обучения дистанционным, по-
требовал не «задирать» цены на 
обучение в вузах. Он также со-
общил, что призыв в армию вы-
пускников школ этого года ре-
шено отложить.

От мониторов — за парты 
«Окончание нынешнего 

учебного года выдалось слож-
ным», — констатировал глава 
государства. Но российская си-
стема образования, школьни-
ки, студенты, их наставники 
выдержали испытания достой-
но. Одной из самых первых мер 
по борьбе с эпидемией стал пе-

ревод школ, колледжей, вузов 
на дистанционный режим ра-
боты. «Это было трудное реше-
ние, но убежден, абсолютно 
верное», — оценил президент. 
Ведь нужно защитить жизнь, 
здоровье, в данном случае — де-
тей, молодежи, учителей и пре-
подавателей.

«Конечно, при организации 
дистанционного обучения в 
масштабе всей страны были и 
сложности. Это естественно, 
ведь такой практики не было 
ни у нас, да и вообще в мире», — 
сказал президент, поручив объ-
ективно оценить результаты, а 
в начале следующего учебного 
года проконтролировать полу-
ченные знания. «Мы все прио-
брели уникальный опыт. И он 
должен работать на повышение 

качества, доступности образо-
вания, на развитие передовых, 
дистанционных образователь-
ных технологий», — заметил 
Путин и призвал ускорить ра-
боту по развитию современной 
информационной инфраструк-
туры, в том числе подключе-
нию школ к скоростному ин-
тернету.

Цифра, телекоммуникации 
открывают колоссальные воз-
можности, но не заменят живо-
го общения учителя и ученика, 
творческой, командной, това-
рищеской среды школы, вуза, 
колледжа, подчеркнул прези-
дент. «Все слухи и вбросы о том, 
что дистанционное образова-
ние полностью заменит и выте-
снит очное, что будут закрыты 
традиционные школы и универ-

ситеты, рассматриваю как от-
кровенную провокацию», — под-
черкнул он. Тем более что систе-
ма образования не только учит, 
но и воспитывает, во многом 
формирует личность, передает 
ценности и традиции.

ЕГЭ не для всех
Школу сейчас заканчивают 

почти 692 тысячи школьников, 
и президент не мог не сказать о 
том, что будет с ЕГЭ. «На этот 
счет поступали самые разные 
предложения, в том числе в 
этом году, учитывая сложную 
ситуацию, предлагалось полно-
стью его отменить», — заметил 
он, назвав ЕГЭ эффективным 
механизмом объективной 
оценки знаний. «Учитывая 
устойчивое снижение угрозы 
эпидемии коронавируса, счи-
таю необходимым Единый го-
сударственный экзамен прове-
сти по всей стране: он начнется 
29 июня. При этом школы по-
могут выпускникам готовиться 
к экзаменам в дистан-
ционном режиме», — 
объявил Путин.

Евгений Гайва

И
з новых рекомендаций 
Роспотребнадзора, кото-
рые ведомство опубли-

ковало 20 мая, ушли избыточ-
ные требования к санаториям, 
заявила руководитель Росту-
ризма Зарина Догузова. От-
крыться к 1 июня сможет при-
мерно половина санаториев, 
так как расходы на выполнение 
требований все же высоки, счи-
тают представители отрасли. 

Корректировали рекомен-
дации к санаторно-курортным 
учреждениям совместно Рос-
туризм, минэкономразвития  и 
Роспотребнадзор. Первая вер-
сия рекомендаций вызвала 
критику представителей ту-
риндустрии. Например, запрет 
на привлечение сезонных ра-
ботников, требование снять 
подвесные потолки или убрать 

со стен обои ставили под во-
прос открытие санаториев. 

В новом варианте санатор-
но-курортным учреждениям 
рекомендовано расселять го-
стей в номера по одному чело-
веку, если это не члены одной 
семьи. Должна проводиться де-
зинфекция всех поверхностей, 
включая кондиционеры, ме-
бель и мягкий инвентарь, на-
пример, ковры и шторы, а так-
же пищеблока. При этом допу-

скается организация питания 
по типу «шведского стола», нет 
запрета для отдыхающих поки-
дать территорию санатория, 
нет запрета брать на работу 
совместителей.  

Сейчас еще продолжается 
обсуждение сбалансирован-
ных требований по выходу из 
карантинных мер для всех 
субъектов туристской 
отрасли, отметила До-
гузова.  

ОТДЫХ Роспотребнадзор смягчил требования 
к санаториям

Дорогие гости
НЕ ДОМА Как живут медики, работающие 
с больными коронавируcом

Отель, палата, врач

ДУМА Одобрены меры по поддержке семей, 
самозанятых, бизнеса и НКО

Бизнес-пакет

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как культура сохраняет 
здоровье нации во время пандемии 

Искусство доставки 
на дом 

ТОЛЬКО В «РГ»

Владимир Путин провел совещание 
по ситуации в системе образования 
в условиях пандемии. Цифровизация наступила стремительно — как многие не могли себе и представить ранее.

А К Ц Е Н Т

Что же касается аттестатов, то они будут 
выданы всем выпускникам без экзаме-
нов. Такое решение является исключе-
нием, носит временный характер

Австралийский доллар 46,5332
Азербайджанский манат 41,8061
Армянский драм** 14,6658
Белорусский рубль 29,7413
Болгарский лев 39,7801
Бразильский реал 12,4581

Венгерский форинт** 22,3070
Вон Республики Корея*** 57,6379
Гонконгский доллар* 91,5113
Датская крона 10,4332
Доллар США 70,9240
Евро 77,7965

Индийская рупия** 93,7931
Казахстанский тенге** 17,1748
Канадский доллар 50,9000
Киргизский сом** 93,6640
Китайский юань* 99,8916
Молдавский лей* 40,1267

Новый туркменский манат 20,2930
Норвежская крона* 71,1631
Польский злотый 17,1368
Румынский лей 16,0607
СДР  96,8276
Сингапурский доллар 50,1123

Таджикский сомони* 69,2110
Турецкая лира 10,4457
Узбекский сум**** 70,0169
Украинская гривна* 26,4812
Фунт стерлингов 86,5556
Чешская крона* 28,5880

Шведская крона* 73,7371
Швейцарский франк 73,3975
Южноафриканский рэнд* 39,5230
Японская иена** 65,8380

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.05.20

Александр Бастрыкин 
провел личный 
прием граждан 

в режиме 
видеоконференции

Могут обнулить плату 
за вывоз раздельно 
собранного мусора: 
минприроды предлагает 
проект «дорожной карты»

Давид Иоселиани: 
Коронавирус 
способствует 
образованию 
тромбов

Андрей Артизов 
о тайных предложениях 
Гитлера 
английскому 
правительству
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А К Ц Е Н Т

В санаториях допускается питание 
по системе «шведского стола», 
для отдыхающих нет запрета 
покидать территорию учреждения
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Сколько потратит государство на поддержку маленьких, 
средних и больших компаний  — читайте на с. 4

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ  
В Москве 
готовятся 
к открытию 
МФЦ 
и каршеринга 

СМЯГЧЕНИЕ. 
ЭТАП ПЕРВЫЙ 

Ирина Рыбникова,
Сергей Бабкин, 
Ангелина Зеленькова 

Столица потихоньку начинает 
выходить из того жесткого ре-
жима ограничений, который 
был введен, чтобы замедлить 
распространение коронавиру-
сной инфекции. Уже приступили 
к работе промышленные пред-
приятия, ожили стройплощадки. 
А вчера мэр столицы Сергей Со-
бянин подписал указ, снимаю-
щий еще часть ограничений.   

«Нам удалось избежать наи-
более худших сценариев разви-
тия пандемии. Количество вы-
являемых случаев заражения 
начало снижаться. Считаю, что 
в этих условиях мы можем про-
должить постепенное «откры-
тие» экономики и возобновле-
ние работы городских органи-
заций», — написал градоначаль-
ник в своем персональном бло-
ге, где объяснил москвичам, ка-
кие именно перемены их ждут в 
ближайшие дни. 

Во-первых, с 25 мая вновь 
открываются многофункцио-
нальные центры государствен-
ных услуг «Мои документы». 
«Пока не в полном объеме — ра-
ботать будут только 88 цен-
тров, расположенных в наибо-
лее густонаселенных районах с 
хорошей транспортной доступ-
ностью», — уточнил мэр. Во 
вновь открывшихся МФЦ мо-
сквичи смогут получить 150 
различных услуг — но только те, 
которые невозможно оформить 
в электронном виде. Посеще-
ние «Моих документов» будет 
возможно по предварительной 
записи на портале mos.ru. Ка-
ждому посетителю на входе бу-
дут измерять темпера-
туру бесконтактным 
способом. 
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СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин провел личный 
прием граждан 

Жесткий 
разговор
Наталья Козлова

И
з-за ситуации с вирусом 
прием граждан руково-
дителем Следственного 

комитета РФ прошел в мае в ре-
жиме видеоконференции. На 
личный разговор к Александру 
Бастрыкину обычно люди запи-
сываются заранее и ждут не-
сколько месяцев. Поэтому в ве-
домстве, несмотря ни на что, от-
менять прием не стали. 

Корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель СКР 
Светлана Петренко рассказала, 
что на этот раз к Бастрыкину 
обратились жители нескольких 
регионов России. Они говорили 
о расследовании уголовных дел 
в Оренбургской, Амурской, 
Белгородской и Новгородской 
областях.

Во встрече участвовали не 
только руководители подразде-
лений центрального аппарата 
ведомства, но и начальники и 
сотрудники территориальных 
управлений, в чьем производст-
ве находятся уголовные дела, о 
которых шла речь на приеме. 
Они по сути выслушивали мне-
ние людей о своей работе. 

Что волновало граждан? Жи-
тели Свердловской области 
обратились к главе СК России с 
просьбой разобраться в обстоя-
тельствах гибели их родствен-
ника и найти виновных. Работая 
на одном из предприятий в 
Оренбургской области, отец за-
явителя вместе с напарником 
погибли при падении люльки 
автоподъемника. 

Люди высказали Александру 

Бастрыкину свои опасения, что 
причастные к трагедии могут 
уйти от ответственности. Глава 
СК России назначил по этому 
делу служебную проверку, по-
путно отстранив от исполнения 
служебных обязанностей на 
время проверки руководителя 
территориального отдела и 
старшего следователя-крими-
налиста СУ СК России по Орен-
бургской области. 

Бастрыкин поручил выя-
снить причины, основания и за-
конность принятых по уголов-
ному делу решений. Он поручил 
передать уголовное дело в цен-

тральный аппарат ведомства, 
подключиться криминалистам 
центрального аппарата.

Жительница Рязанской обла-
сти рассказала об обстоятельст-
вах смерти сына, который погиб 
больше трех лет назад в Амур-
ской области. Мужчина и его 
знакомый были обнаружены с 
огнестрельными ранениями в 
сгоревшем гараже. Следствие 
установило причастного к смер-
ти обоих мужчин. Однако пред-
ставители надзирающего ве-
домства полагают, что на месте 

трагедии был не просто кон-
фликт, а имела место необходи-
мая оборона. 

Обеспечить детальное иссле-
дование всех обстоятельств 
преступления и привлечь к от-
ветственности виновных в гибе-
ли сына попросила главу СКР 
жительница Рязани. Это дело по 
решению Александра Бастры-
кина также передано в цен-
тральный аппарат для дальней-
шего расследования.

Жительница Новгородской 
области обратилась к председа-
телю СК России со своей болью. 
Она страдала из-за того, что по 

уголовному делу об убийстве ее 
сына в 2018 году, по ее мнению, 
не всех причастных к смерти 
привлекли к ответственности . 
Глава ведомства поручил следо-
вателям центрального аппарата 
принять уголовное дело к свое-
му производству для дальней-
шего расследования, подклю-
читься следователям-кримина-
листам Главного управления 
криминалистики. Назначена 
служебная проверка в отноше-
нии допустивших затягивание 
дела сотрудников.  

ПРАВО   

За месяц 
граждане 
передали через 
нотариусов 
более 
10,6 тысячи 
документов

ДОСТАВЯТ И 
ПРИПЕЧАТАЮТ
Владислав Куликов

В период пандемии граждане 
стали активно обращаться к но-
тариусам, чтобы передать до-
кументы в госорганы, какие-то 
организации или другим гра-
жданам. Сегодня, когда многие 
двери закрыты, такая нотари-
альная услугу стала настоящим 
спасениям.

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате, 
в апреле граждане 10 670 раз 
обратились за этой услугой к 
нотариусу. Количество таких 
действий выросло. В апреле 
прошлого года нотариусов про-
сили доставить документы по 
адресу 9 тысяч раз. Как поясня-
ют эксперты, в случае обраще-
ния к нотариусу для передачи 
документов другим лицам  у но-
тариуса есть два варианта дей-
ствий. 

Если получатель принимает 
документы в электронном 
виде, то бумаги  переводятся в 
электронный формат с сохра-
нением их юридической силы и 
направляются  получателю.  
Либо документы направляются 
в бумажной форме.

«В любом случае уже нота-
риус отвечает за передачу тако-
го документа, что часто позво-
ляет заявителю подтвердить 
выполнение им своих обяза-
тельств», подчеркивают в ФНП.

«Такое нотариальное дейст-
вие, как возможность переве-
сти документ в электронный 
вид и обратно с сохранением 
его юридической силы, создать 
удостоверенный электронный 
документ  в условиях ограничи-
тельных мер может оказать зна-
чительную поддержку», — рас-
сказал президент Федеральной 
нотариальной палаты Констан-
тин Корсик. — Нотариус может 
перевести документы в элек-
тронный вид, а также в порядке 
статьи 86 Основ законодатель-
ства РФ о нотариате передать 
их. Тем самым нотариус берет 
на себя ответственность за пе-
редачу документов в нужном 
формате, а гражданам нет необ-
ходимости нарушать режим са-
моизоляции для подачи доку-
ментов, тем более — между ре-
гионами».

Очень важной для бизнеса и 
граждан оказалась возмож-
ность направить документы на 
регистрацию в государствен-
ные реестры. Для юрлиц и биз-
несменов — в налоговую службу 
при регистрационных действи-
ях, для граждан — в Росреестр 
по нотариально удостоверен-
ным сделкам с недвижимостью. 
За апрель было совершено 19, 5 
тысячи таких действий.

«В условиях ограничитель-
ных мер ряд нотариальных дей-
ствий приобретает намного 
большую значимость и для гра-
ждан, и для бизнеса. Граждане 
все больше узнают о своих воз-
можностях и пользуются новы-
ми инструментами, которые 
предоставляет действующее за-
конодательство», — подчеркнул 
Константин Корсик.

В четыре раза выросла доля 
такого нотариального дейст-
вия, как «нотариальная теле-
портация» документа: удосто-
верение равнозначности элек-
тронной и бумажной версии 
документа. За этим действием 
обратились почти 190 тысяч 
раз.  

ЕГЭ — 29 июня
Е ГЭ  буд у т  с да в ат ь 
только те, кто собира-
ется поступать в вузы в 

этом году, сказал президент. Ат-
тестаты будут выданы всем вы-
пускникам без экзаменов. Такое 
решение — исключение, носит 
временный характер, подчер-
кнул он. Подать документы по 
результатам ЕГЭ можно сразу в 
несколько вузов, без личного 
присутствия. Зачисление прой-
дет в августе. А те, кто по весо-
мым причинам не сможет сда-
вать ЕГЭ в июне, в августе полу-
чат возможность это сделать на 
оставшиеся места в вузах. «То 
есть начать учиться уже осе-
нью, не теряя целого года», — по-
яснил Путин.

Он рассчитывает, что учеба 
для всех первокурсников с уче-
том эпидемиологической ситу-
ации начнется без больших по-
терь времени. «Мы также уже 
договорились с министерством 
обороны отложить призыв на 
военную службу выпускников 
школ этого года», — заметил он. 
Необходимо также предусмо-
треть дополнительные периоды 
для сдачи ЕГЭ или экзаменов в 
формате ЕГЭ не только в июне и 
в августе, но и в течение следую-
щего учебного года.

Важно обеспечить доступ-
ность бесплатного высшего об-
разования, продолжил Путин, 
напомнив, что предлагал в По-
слании с 2021 года ежегодно 
увеличивать количество бюд-
жетных мест в вузах по приори-
тетным направлениям и отда-
вать эти места преимуществен-
но в вузы регионов. Президент 
предложил пойти на такой шаг 
уже в этом году, чтобы не менее 
60 процентов выпускников смо-
гли претендовать на бесплатное 
обучение в вузах. Кроме того, 
потребовал отладить до мело-
чей вопросы организации лет-
него отдыха.

Градусник — и за парту
Выпускные экзамены для 

школьников девятых классов 
будут отменены, сообщил ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов. Аттестаты будут выда-
ны до 15 июня. В пунктах прове-
дения ЕГЭ будут средства инди-
видуальной защиты, рассадка 
на дистанции не менее 1,5 ме-
тра. На входе измерят темпера-
туру, аудитории пройдут дезин-
фекцию. Самый массовый экза-
мен — по русскому языку — будет 
разнесен на два дня.

Всего на дистанционное об-
учение было переведено свыше 
16,5 млн школьников и 2,5 млн 
студентов среднего и професси-
онального образования, привел 
цифры министр. Кравцов согла-
сился с президентом, что пря-
мого контакта учителя с учени-
ками ничто не заменит, и доба-
вил: «Надеюсь, новый учебный 
год ребята встретят не по до-
мам, за мониторами, а в своих 
классах за партами».

Вузы выжили в онлайне
«Переход на дистанционный 

формат работы был безальтер-
нативным и в большинстве рос-
сийских вузов прошел успеш-
но», — констатировал глава ми-
нобрнауки Валерий Фальков. А 
ведь еще несколько лет назад та-
кая ситуация привела бы к пре-
кращению работы вузов. Впро-
чем, современных онлайн-кур-
сов, чтобы закрыть потребности 
высшего образования, в стране 
мало. Другая проблема — увели-
чение нагрузки на преподавате-
лей. «Мы в максимально корот-
кие сроки должны обеспечить 
свой суверенитет, доработать и 
внедрить отечественные цифро-
вые платформы для вузов. Заде-
лы в этом направлении у отече-
ственных компаний уже есть», 
— также сказал министр.

Минобрнауки планирует за-
вершить учебный год в заранее 
обозначенные сроки — в первой 
половине июля, заявил Фаль-
ков. Он согласился, что дистан-
ционное образование нельзя 
сравнивать с традиционным и 
предлагать как полную альтер-
нативу: университет немыслим 
без живого общения. «Прием 
документов в вузы на направле-
ния магистратуры планируется 
начать уже в июне, а для вы-
пускников 2020 года — в июле. 
При таком графике зачисление 
в вузы пройдет в более сжатые 
сроки, чем обычно, но учебный 
год вузы настроены начать 1 
сентября», — сказал он.

Глава минобрнауки предло-
жил запустить долгосрочный 
проект по финансированию 
университетов с опорой на 

опыт программы «5-100» (пять 
российских вузов должны вой-
ти в первую сотню университе-
тов мира). В основе проекта — 
идея тесной интеграции уни-
верситетов между собой и с на-
учными организациями. Реали-
зация потребует корректиров-
ки мероприятий нацпроектов 
«Наука» и «Образование». Ми-
нобрнауки также предлагает 
предоставить более широкие 
возможности по переводу луч-
ших студентов-платников на 
бюджетные места. И еще одна 
идея — увеличить число бюд-
жетных мест в вузах за счет тех, 
что не распределили по итогам 
конкурса прошлого года. Их 
примерно 11 тысяч. Кроме того, 
Фальков предложил снизить 
ставку по образовательным 
кредитам до 3 процентов, а 
срок увеличить до 15 лет.

Доработать документы по 
вступительной кампании в вузы 
с учетом изменений из-за коро-
навируса предложил ректор 
МГУ. Виктор Садовничий также 
предложил упростить сдачу 
вступительных испытаний для 
иностранных абитуриентов.

Летние лагеря: 
отдых без масок

«Эпидемиологическая си-
туация в стране стабилизиру-

ется. В течение десяти дней мы 
видим ежедневное снижение 
впервые выявляемых и реги-
стрируемых случаев в стране, 
это очень позитивный показа-
тель», — заявила глава Роспо-
требнадзора.  Анна Попова 
предложила проводить лет-
нюю оздоровительную кампа-
нию там, где эпидситуация бу-
дет наиболее благоприятной, и 
на первом этапе — без выезда 
за пределы региона. «Учиты-
вая, что вирус с нами надолго, 
мы постарались выработать 
такие требования, которые по-
зволят обеспечить безопа-
сность детей, сотрудников, ко-
торые будут находиться вме-
сте с ними. И вместе с тем по-
зволить детям отдыхать вну-
три лагеря без масочного ре-
жима», — объявила она. Доля 
несовершеннолетних, зара-
зившихся коронавирусом, не 
превышает в России 7 процен-
тов, сообщила Попова.

Пять задач от президента
Подводя итоги встречи, гла-

ва государства поручил уси-
лить санитарные требования и 
организовать жесткий контр-
оль за ними в пунктах проведе-
ния в ЕГЭ и организациях дет-
ского отдыха. Правительство 
также должно разработать бо-

лее строгие санитарные нормы 
к организации очных занятий.

Второе поручение — регио-
ны, опираясь на мнение сани-
тарных служб, должны опреде-
лить сроки открытия детских 
оздоровительных учреждений, 
предусмотреть возможности 

для детского досуга в населен-
ных пунктах, открыть дежур-
ные группы в детсадах, летние 
городские лагеря. При этом 
должен быть самый строгий 
медицинский контроль.

О третьей задаче объявила 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва, и президент ее поддержал: 
направить почти 42 млрд ру-
блей на поддержку федераль-
ных учреждений образования, 
науки, культуры. Средства в 
основном пойдут на зарплаты. 
Глава государства предостерег 
руководство вузов: не зади-
рать цены за обучение. Наобо-
рот, взвешенно рассматривать 
ситуацию каждого и предла-
гать механизмы поддержки.

Четвертая мера: Путин по-
ручил правительству с ЦБ про-
работать вопрос о снижении 
ставки по образовательным 
кредитам с более чем восьми 
процентов до трех и продлить 
срок погашения, а на этапе вы-
плат увеличить размер налого-
вого вычета. Причем вычеты 
должны предоставляться как на 
сам кредит, так и на проценты.

И, наконец, пятое: расши-
рить возможности для студен-
тов работать. «Мы договори-
лись с участниками движения 
Российских студенческих от-
рядов о том, что учащиеся оч-
ной формы обучения смогут 
бесплатно приобрести рабо-
чую специальность», — напом-
нил Путин и призвал побы-
стрее внести поправки. Агро-
холдингам президент предло-
жил дополнительно организо-
вать летнюю работу студентов. 
Кроме того, в июне должен 
быть принят закон, разрешаю-
щий старшекурсникам рабо-
тать в учреждениях образова-
ния, и они могли бы принять 
участие летом в организации 
отдыха детей. Также президент 
призвал предложить достойно 
оплачиваемые формы занято-
сти для учащихся IT- и инже-
нерных специальностей.  

Сергей Кравцов рассказал 
Владимиру Путину, как будет прохо-
дить ЕГЭ в условиях коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Обращаю внимание 
всех вузов: сегодняшние сложности — 
не повод пересматривать или тем более 
задирать цены за обучение. Такого 
не должно быть

А К Ц Е Н Т

На разговор с главой СКР обычно люди 
записываются заранее и ждут несколько 
месяцев. Поэтому в ведомстве, несмо-
тря ни на что, отменять прием не стали

Бизнес-пакет

А самозанятым вернут 
сумму уплаченного 
ими налога на профес-

сиональный доход за 2019 год. 
Их тоже необходимо поддер-
жать, ведь речь идет о «людях, 
которые поверили государству, 
вышли из тени», отметил глава 
комитета Государственной 
думы по бюджету и налогам Ан-
дрей Макаров.

Как подчеркнул председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин, в нынешних условиях 
«важно уменьшить налоговую 
нагрузку на граждан, малый и 
средний бизнес, социально ори-
ентированные НКО». В частно-
сти, он выделил норму о сниже-
нии налоговых издержек для ор-
ганизаций и ИП, которые без-
возмездно помогают в борьбе с 
коронавирусом. 

Еще одна новелла освобо-
ждает доплаты работникам со-
ц и а л ь н ы х  у ч р е ж д е н и й  от 
НДФЛ.

Кроме того, второе чтение 
прошел комплексный законо-
проект правительства о неот-
ложных мерах для борьбы с по-
следствиями пандемии. 

Одна из поддержанных по-
правок увеличивает вдвое посо-
бие по уходу за первым ребен-
ком. Владимир Путин 11 мая 
уточнил, что такие средства по-
лучают неработающие гражда-
не, в том числе студенты. Как 
правило, это молодые родители, 
которые нуждаются в поддер-
жке, отметил он, указав увели-
чить пособие вдвое.

Благодаря принятию зако-
нопроекта с 1 июня минималь-
ный размер пособия вырастет с 
3 тысяч 375 рублей до 6 тысяч 
752 рублей. «Такая сумма бу-
дет выплачиваться семье на 
каждого малыша в возрасте до 
полутора лет», — пояснил Вя-
чеслав Володин. Максималь-
ный размер при этом вырастет 
с 6 тысяч рублей до 13 тысяч 
504 рублей.

Еще одна поправка «едино-

россов» направлена на защиту 
единовременной выплаты на 
детей от 3 лет до 16 лет в 10 ты-
сяч рублей от взысканий по ис-
полнительным производствам. 

«Будет неправильно, если 
деньги, которые президент 
предложил направить на пря-
мую помощь семьям с детьми, в 
итоге окажутся у кредиторов, 
будут списаны за долги», — объ-
яснил первый зампред фракции 
«ЕР» Андрей Исаев.

В комплексном законопро-
екте также прописан широкий 
спектр мер в помощь бизнесу. 
Наиболее активно обсуждалась 
норма о помощи арендаторам — 
они смогут расторгать догово-
ры об аренде без штрафов. 

В основном чтении депутаты 
уточнили, кого это коснется. 
Право на расторжение получат 
предприятия малого и среднего 
бизнеса, которые работают в 
наиболее пострадавших отра-
слях.  Бизнесмены смогут по-
требовать у  арендодателя 
уменьшение платы на срок до 
одного года, после чего даются 
две недели на переговоры. Не 
договорятся — договор можно 
разрывать (надо успеть это сде-
лать не позднее 1 октября). 
Важно, что арендатору при 
этом не нужно будет возмещать 
хозяину помещения упущен-
ную выгоду. Однако обеспечи-
тельный платеж останется у 
арендодателя. 

В итоге получился компро-
миссный вариант, в котором 
найден баланс интересов обеих 
сторон, резюмировал Андрей 
Макаров. 

Поправки коснулись и сфе-
ры туризма — депутаты решили 
возложить решения в этой обла-
сти на кабмин. Правительство 
получит право определять осо-
бенности возврата денег за 
оплаченный турпродукт, кото-
рый не мог быть реализован из-
за введения режима самоизоля-
ции. То же касается и брони го-
стиниц.  
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ПРЕЗИДЕНТ ВНЕС 
ЗАКОНОПРОЕКТ 
О ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ 
Владимир Путин внес в Госдуму поправки в Закон «Об образовании в 

РФ», касающиеся воспитательной работы. «Их смысл — укрепить, акцен-

тировать воспитательную составляющую отечественной образователь-

ной системы», — сказал он ранее на совещании о ситуации в сфере обра-

зования. Согласно поправкам, воспитательная работа будет вестись на 

основе рабочей программы и календарного плана. Их разработкой зай-

мутся сами образовательные учреждения при участии ученических и ро-

дительских советов. «Принятие федерального закона будет способство-

вать всестороннему духовному, нравственному и интеллектуальному 

развитию обучающихся, воспитанию в них чувства патриотизма и гра-

жданственности, уважения к памяти защитников Отечества, старшему 

поколению и человеку труда», — говорится в пояснительной записке.

Подготовила Галина Мисливская

ПОДРОБНОСТИ Стали 
известны даты ЕГЭ-2020 
по всем предметам

Будет балл

Ксения Колесникова, Мария Агранович

Рособрнадзор опубликовал проект нового расписания 
ЕГЭ-2020. Экзамены по всей стране начнутся 29 июня 
с ЕГЭ по географии, литературе и информатике.

Русский язык будет разделен на два дня: он пройдет 
2 и 3 июля. 6 июля запланировано ЕГЭ по профильной 
математике. А базовая математика в 2020 году отменя-
ется: для поступления в вузы она не нужна.

9 июля — ЕГЭ по истории и физике. 13 июля — по об-
ществознанию и химии. 16 июля — по биологии. Также 
в этот день пройдет письменная часть ЕГЭ по ино-
странным языкам.18 и 20 июля — устная часть ЕГЭ по 
иностранным языкам. В Рособрнадзоре подчеркива-
ют: также будут предусмотрены резервные дни по 
всем предметам. Все участники, зарегистрированные 
как на досрочный период экзаменов, так и на основ-
ной, смогут сдать ЕГЭ в указанные даты.

Кроме того, на портале для обсуждения проектов 
нормативных правовых актов опубликован проект по-
становления правительства РФ. В нем, в частности, 
прописана такая мера: «При приеме на обучение по 
программам бакалавриата и специалитета может быть 
установлено не более трех вступительных испытаний в 
форме единого государственного экзамена».

В эти три экзамена не входят творческие или про-
фессиональные испытания, которые некоторые вузы 
могут проводить сами в дополнение к ЕГЭ.

— У нас в основном везде как раз три экзамена и тре-
буется. Есть пара направлений, где четыре, — проком-
ментировал новость ректор Финансового университе-
та при Правительстве РФ Михаил Эскиндаров. — 27 мая 
проведем ученый совет и скорректируем количество 
ЕГЭ по всем направлениям.

Также Михаил Эскиндаров сделал важный прогноз: 
вполне вероятно, что желающих оформить образова-
тельные кредиты станет больше. 

— Сейчас образовательные кредиты выдают под 
8—16 процентов годовых, в зависимости от условий 
банка. Для большинства студентов это неподъемные 
суммы. До сих пор очень немногие обращались за кре-
дитами именно поэтому, — рассказал он. — Президент 
дал поручение снизить ставку по образовательным 
кредитам до 3 процентов. Это повысит популярность 
кредитов для обучения в вузе. Хочется, чтобы Центро-
банк поскорее определился с механизмом предостав-
ления кредитов по новой схеме и со сроками их пога-
шения. Надеюсь, ребятам не придется оформлять до-
полнительные бумаги, и банки будут выделять средст-
ва просто по факту поступления в университет.  

НАГРАДА

ОРДЕН 
МИНИСТРУ

Владимир Путин наградил Сергея 
Шойгу орденом «За заслуги перед 
Отечеством» I степени с мечами. 
Об этом сообщает пресс-служба 
Кремля, напоминая, что 21 мая 
министру обороны исполнилось 
65 лет.
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РЕСУРСЫ Зачем 
России нужен 
резерв нефти

ЗАПАСНОЙ ХОД

Сергей Тихонов

Россия может создать новую 
систему хранилищ нефтяного 
резерва значительно большего 
объема, нежели существует 
сейчас. Это позволит отрасли 
быть менее зависимой от изме-
нений мировой конъюнктуры — 
падения цен и снижения спроса 
на энергоресурсы, а также мо-
жет способствовать развитию 
биржевой торговли российской 
нефтью. Сейчас, котировки 
барреля растут, но рынок еще 
пока очень далек от состояния 
стабильности. Гарантии, что в 
будущем не произойдет очеред-
ного витка нефтяного кризиса, 
нет, а наличие нефтехранилищ 
станет хорошей подушкой без-
опасности для отрасли. 

В минэнерго «РГ» сообщили, 
что рассматривают инициати-
ву Российского газового обще-
ства о создании системы совре-
менных нефтехранилищ. 

Ранее считалось, что нефтех-
ранилища больших объемов 
нужны только для стран — им-
портеров «черного золота». 
Произошедшее в этом году па-
дение потребления нефти, ко-
торое сопровождалось рекор-
дным переполнением всех 
мощностей хранения, показало 
уязвимость такого подхода. Ко-
тировки барреля периодически 
находились на грани рента-
бельности или даже ниже. Ком-
паниям оставалось либо оста-
навливать производство, либо 
торговать себе в убыток. Неко-
торые производители из стран 
Ближнего Востока из-за отсут-
ствия спроса и нехватки места 
в хранилищах держали нефть в 
морских танкерах, что в разы 
увеличивало ее себестоимость.  

«Для стран-экспортеров 
стратегический нефтяной ре-
зерв важен при регулировании 
рынка в кризисных ситуаци-
ях»,— считает руководитель ис-
следований Департамента ТЭК 
и ЖКХ Аналитического центра 
при Правительстве РФ Алек-
сандр Курдин. Россия как про-
изводитель вроде бы может 
скорректировать добычу, но, 
когда значительная часть ее ве-
дется на сложных месторожде-
ниях, такие манипуляции мо-
гут оказаться дорогостоящими 
и рискованными. Запасы дают 
возможность сгладить негатив-
ные эффекты для производите-
лей, пояснил эксперт.  

Создание собственной си-
стемы хранения нефти может 
благотворно отразиться и на 
возможностях экспорта рос-
сийского сырья в периоды огра-
ничений производства. «Это 
добавит гибкости с точки зре-
ния наращивания или сниже-
ния объемов экспорта в крат-
косрочном периоде», — сказал 
директор департамента ауди-
торских услуг «Делойт» СНГ 
Александр Губарев. Соглаше-
ния вроде сделки ОПЕК+ регу-
лируют объем добычи, а не эк-
спорта, и продажа нефти «со 
склада» не оказывает влияния 
на выполнение их условий.

Исполнительный директор 
Российского газового общества 
Роман Самсонов подчеркивает, 
что предложенный проект 
представляет интерес и для раз-
вития конкуренции и бирже-
вой торговли. На международ-
ных биржах наша нефть почти 
не представлена. Создание ре-
зерва позволит поддержать 
«бумажную» торговлю россий-
ским сырьем реально сущест-
вующими объемами.

Существующие сейчас в Рос-
сии стратегические запасы не-
фти оцениваются в 20—30 млн 
тонн. По сравнению с годовым 
производством в 560 млн тонн 
этого недостаточно для манев-
рирования текущими экспор-
тными поставками. По мнению 
руководителя международной 
практики КПМГ по оказанию 
услуг компаниям нефтегазово-
го сектора Антона Усова, целе-
сообразно увеличить объемы 
хранения до 700—800 миллио-
нов баррелей (95—109 млн 
тонн), сходно нефтяному резер-
ву в США. По оценке Российско-
го газового общества, к уже су-
ществующим мощностям хра-
нения достаточно будет доба-
вить 40—50 млн тонн, чтобы об-
щий объем резерва составлял 
10—20% от годовой добычи.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров в целом положительно 
оценил бюджетную работу в 2019 году

В рублях и процентах
Владимир Кузьмин

Н
акопленные ресур-
сы и принимаемые 
м е р ы  п о з в о л я т 
укрепить устойчи-
вость бюджетной 
системы и обеспе-
чить поддержку гра-
жданам и бизнесу, 
считает премьер-

министр Михаил Мишустин.
На заседании в четверг пра-

вительство рассмотрело итоги 
исполнения федерального бюд-
жета в 2019 году. Его доходы со-
ставили более 20 триллионов ру-
блей, расходы — более 18 трилли-
онов. «По доходам бюджет был 
перевыполнен примерно на 220 
миллиардов рублей», — заметил 
глава кабинета министров. Не-
нефтегазовые доходы в бюджете 
в прошлом году составили более 
60 процентов. В 2018 году этот 
показатель был на уровне 53 
процентов. Профицит в размере 
двух триллионов рублей позво-
лил больше наполнить Фонд на-
ционального благосостояния, 
который сейчас используется на 
компенсацию выпадающих не-
фтегазовых доходов. На 1 мая с 
учетом средств, направленных 
в фонд в прошлом году, его объ-
ем составил 12,4 триллиона ру-
блей, или почти 11 процентов 
ВВП, сообщил министр финан-
сов Антон Силуанов. 

«Качественная профессио-
нальная работа позволила нам 
иметь ресурсы и запасы для тех 
мер, которые на сегодняшний 
день мы принимаем, в том числе 
по поручению президента: паке-
ты экономических мер помощи 
бизнесу, помощи людям», — за-
ключил Мишустин.

Говоря о качестве, надо выде-
лить вклад, внесенный в устой-
чивость бюджетной системы 
Федеральной налоговой служ-
бой. Премьер-министр возглав-
лял ее на протяжении десяти 
предыдущих лет. Под руководст-
вом Мишустина ведомство пла-
номерно работало над создани-
ем четкой системы налогового 
администрирования, об эффек-
тивности которой говорят хотя 
бы некоторые показатели. На-
пример, за последние пять лет 
при росте экономики на 3,2 про-
цента налоговые поступления в 
реальном выражении, без учета 
инфляции, увеличились почти в 
1,5 раза. В прошлом году, по дан-
ным министерства финансов, 

ФНС обеспечила сбор в феде-
ральный бюджет 62,6 процента 
всех его доходов — 12,6 из 20,1 
триллиона рублей, — выполнив 
поставленный перед ней план на 
100,5 процента.

На этой финансовой базе 
правительство смогло реализо-
вать запланированные про-
граммы. В целом получилось ис-
полнить показатели националь-
ных проектов, считает глава 
минфина. В области социальной 
сферы созданы почти 500 фель-
дшерско-акушерских пунктов и 
врачебных амбулаторий, около 
50 тысяч человек расселены из 
аварийного и ветхого жилья, за-
куплено более 16 тысяч единиц 

специальной лесопожарной и 
лесохозяйственной техники, 17 
тысяч социально значимых 
объектов подключено к сети ин-
тернет, привел он ряд результа-
тов. «В этом году национальные 
проекты у нас должны реализо-
вываться в лучших условиях, — 
заметил министр. — Напомню, 
что мы довели лимиты по нац-
проектам еще в конце прошлого 
года на 95 процентов. К прошло-
му году такой показатель со-
ставлял всего 25 процентов. По-
этому у нас есть все основания 
исполнить показатели по наци-
ональным проектам, которые 
были запланированы на теку-
щий год».

Министерство финансов 
обратило внимание коллег на 
неизрасходованные 1,1 трилли-
она рублей. За последние семь 
лет бюджетные остатки выро-
сли в 10 раз. Силуанов напом-
нил о поручении премьера в 
этом году исполнить расходы на 
все 100 процентов и объяснил 
еще одну причину, по которой 
сегодня перенос средств недопу-
стим. «Под остатки мы осу-
ществляем заимствования. Если 
бы мы не заимствовали, то мо-
гли бы сэкономить существен-
ные деньги по расходам, обслу-
живанию долга, — сказал он. — 
Порядка 75 миллиардов рублей 
мы могли бы направить на иные 
цели. Сейчас эти деньги прихо-
дится направлять на уплату про-
центов по займам». Отдельно он 
обратился к минкомсвязи, мин-
трансу, минпросвещения, Рос-
туризму и Росмолодежи, у кото-
рых на 18 мая показатели по ос-

воению средств ниже, чем в 
среднем ход исполнения бюдже-
та.

В ходе заседания правитель-
ство рассмотрело вопросы о вы-
делении новых средств для под-
держки экономики и населения 
в условиях распространения ко-
ронавируса. По поручению пре-
зидента министерству промыш-
ленности и торговли предостав-
ляется 25 миллиардов рублей 
для автомобильной промыш-
ленности. Из них 5 миллиардов 
рублей планируется использо-
вать на закупку автомобилей 
«скорой помощи». «Кроме того, 
средства пойдут на льготное ав-
токредитование и лизинг, а так-
же на обеспечение опережаю-
щих закупок отечественной ав-
томобильной техники для нужд 
компаний, корпораций с госу-
дарственным участием», — отме-
тил Михаил Мишустин.

Кабинет министров также 
рассмотрел проект распоряже-
ния о дораспределении между 
регионами оставшихся 22 мил-
лиардов рублей из средств, вы-
деленных в апреле на стимули-
рующие выплаты медицинско-
му персоналу и другим работни-
кам, непосредственно оказыва-
ющим помощь больным с коро-
навирусной инфекцией. Осно-
ваний для задержек в этой рабо-
те больше нет, предупредил пре-
мьер. Все необходимые коррек-
тировки и разъяснения по пре-
зидентским выплатам в регионы 
переданы. «Главное требование 
— все начисления должны как 
можно быстрее доходить до кон-
кретных людей», — указал глава 
кабмина.

«Для начислений президент-
ских выплат не нужно высчиты-
вать рабочее время медиков: 
оплата производится по факту 
работы с больными коронавиру-
сом, — напомнил Мишустин. — 
Деньги за апрель уже должны 
быть выплачены в полном объе-
ме, а в ряде регионов начались 
выплаты за май». Премьер пору-
чил министерству здравоохра-
нения и Федеральному казна-
чейству держать ситуацию под 
жестким контролем, чтобы все 
медработники, водители «ско-
рой помощи» получили поло-
женные им деньги, а совместно с 
минкомсвязи — проверять и опе-
ративно отрабатывать все обра-
щения, которые приходят по 
этой теме на портал госуслуг, и 
докладывать ежедневно.  

Михаил Мишустин: Накопленные 
ресурсы позволят поддержать гра-
ждан и бизнес.

А К Ц Е Н Т

По доходам бюджет на 2019 год
был перевыполнен примерно
на 220 миллиардов рублей

Дополнительные 
объемы хранения 
позволят регули-
ровать экспорт 
нефти, не снижая 
ее добычу

ПРОЕКТ Плату за вывоз раздельно собранного 
мусора могут обнулить

Не все в одну кучу
Елена Березина

М
инприроды направило в 
правительство «дорож-
ную карту» по внедре-

нию раздельного сбора отходов 
во всей стране, сообщили «РГ» в 
министерстве.

Министерство предлагает 
освободить от уплаты НДФЛ до-
ходы физлиц от реализации вто-
ричных ресурсов, а от НДС и на-
лога на прибыль — доходы орга-
низаций от реализации вторич-
ных ресурсов. 

Предложено снизить плату 
за коммунальную услугу по об-
ращению с ТКО в части отходов, 
накапливаемых раздельно 
(вплоть до полного исключения 
из нее вторичных ресурсов, со-
бираемых раздельно), а тарифы 
операторов объектов обработ-
ки ТКО устанавливать не исходя 
из количества отходов, направ-
ленных на сортировку, а в рас-
чете на количество полученных 
и направленных на утилизацию 
вторичных ресурсов.

«Как будут устанавливаться 
тарифы на те отходы, которые 

собираются раздельно, можно 
будет говорить только после 
того, как полноценно заработа-
ет механизм расширенной от-
ветственности производителей, 
— отмечают в ППК «Российский 
экологический оператор». — 
Сейчас наблюдается большое 
противодействие со стороны 
бизнеса в части внедрения но-
вого механизма РОП, бизнес не 
хочет нести ответственность за 
утилизацию. В рамках РОП се-
годня собирается три млрд ру-
блей, а через тарифы — 193 млрд 
рублей. За три миллиарда ру-
блей обеспечить утилизацию 
вторичных ресурсов не пред-
ставляется возможным».

В России в год образуется 70 
млн тонн отходов. По данным 

РЭО, в стране существует более 
1200 предприятий по утилиза-
ции ТКО с суммарной мощно-
стью переработки более 37 млн 
тонн ТКО ежегодно. При этом 
текущий показатель утилиза-
ции ТКО составляет четыре-
пять процентов, то есть не более 
3,5 млн тонн в год. Объем нако-
пления ТКО — 65 млн тонн в год. 
Таким образом, менее 10% име-
ющихся мощностей занимается 
утилизацией отходов, осталь-
ные простаивают. Нацпроект 
«Экология» предполагает до-
стичь показателя утилизации 
36% ТКО к 2024 году.  

А К Ц Е Н Т

Из 70 млн тонн мусора, который образу-
ется в России ежегодно, в переработку 
идет не более 3,5 млн тонн

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ДВА В ОДНОМ
Врио глав Архангельской области и НАО Александр 
Цыбульский и Юрий Бездудный подписали меморан-
дум «О намерении образования нового субъекта РФ 
путем объединения Архангельской области и Ненецко-
го автономного округа». К объединению подталкива-
ют как минимум два обстоятельства. Первое: экономи-
ческое положение НАО зависит от нефти, и когда цена 
на нее падает, в округе заметно сокращается бюджет. И 
второе: в обоих субъектах есть проекты, связанные с 
Арктикой, — реализовывать их станет проще, если ре-
гионы объединятся. И там, и тут уже прошли совеща-
ния, по итогам которых созданы рабочие группы из 30 
человек. Они начнут изучать мнение жителей, прово-
дить «круглые сто-
лы», собирать пред-
ложения. «Мы выде-
лили 11 основных 
направлений, за ка-
ждое из которых бу-
дет ответственный, 
предложения мож-
но будет направ-
лять в его адрес, — 
сообщил вице-спи-
кер окружного со-
брания НАО, руко-
водитель рабочей 
группы Матвей 
Чупров. — При этом 
социальный блок 
мы разделили на не-
сколько тем, напри-
мер, отдельно выде-
лили вопросы, каса-
ющиеся пенсионеров, и здравоохранение. Конечно, 
важное направление — то, которое касается коренных 
малочисленных народов Севера». В свою очередь, 
председатель рабочей группы в Архангельской обла-
сти Виталий Фортыгин назвал несколько способов, 
при помощи которых жители могут выразить свое мне-
ние. «Мы будем работать в рамках достаточно жестко-
го времени, — сказал он. — Нам нужно дойти практиче-
ски до каждого человека в Архангельской области, это 
очень важно понять, потому что задача, которая стоит, 
она не совсем обычная — это референдум. А это значит 
— минимум 50 процентов жителей Архангельской об-
ласти должны участвовать в голосовании».

В Госдуме считают, что интеграция этих субъек-
тов необходима для эффективного освоения Арктики 
и управления Северным морским путем. Вице-спи-
кер Госдумы Ольга Епифанова, вошедшая в одну из 
рабочих групп, при этом отметила: «Тема объедине-
ния больнее для НАО в силу ряда имеющихся про-
блем. Одна из них связана с интересами коренного 
малочисленного населения округа. Большие сомне-
ния жители НАО высказывают также в отношении 
районных северных надбавок. Власти обещают их со-
хранить, значит, нам всем необходимо искать меха-
низмы урегулирования этих вопросов». По мнению 
вице-спикера, объединение необходимо для реализа-
ции государственной стратегии освоения Арктики: 
«Новый регион, который займет десятую часть Се-
верного морского пути, гораздо перспективнее для 
эффективного управления объектами СМП, а это уже 
вопрос международного значения». Еще один аргу-
мент за объединение — ситуация на нефтяном рынке: 
«Бюджет НАО был рассчитан из цены на нефть 57 
долларов за баррель. И сейчас существенно просел. В 
этой части объединение — процесс позитивный для 
двух регионов». 

 Укрупнение субъектов Федерации время от време-
ни происходит. Появились Камчатский, Пермский, За-
байкальский края. Расширил свои границы Краснояр-
ский. Центр хочет добиться большей управляемости 
российскими регионами. Управляемости во всех смы-
слах. Не в последнюю очередь и в политическом. Насе-
ление, как правило, не возражает. Референдумы, про-
водимые накануне объединения, подтверждают, что 
народу идея нравится. Например, за превращение 
Пермской области и Коми-Пермяцкого автономного 
округа в единый Пермский край в свое время высказа-
лось большинство 
жителей этих реги-
онов. Им объясни-
ли, что так будет 
лучше. 

Но обещанного 
благоденствия от 
укрупнения регио-
нов граждане могут 
и не дождаться, так 
как вовсе не обяза-
тельно, что от сое-
динения богатого с 
бедным богатый не 
обеднеет, а бедный 
станет богаче. Просто центр хочет таким образом осла-
бить нагрузку на федеральный бюджет, переложить 
дотационные расходы с Москвы на столицу нового — 
укрупненного — региона. 

Кто больше всех страшится административно-тер-
риториального передела, так это чиновники поглощае-
мых регионов. Их статус после слияния неизбежно по-
низится. А в то, что аппарат при этом понесет числен-
ные потери (на то уповают сторонники укрупнения), 
никто не верит. Если произойдет объединение одного 
региона с другим, чиновничий аппарат ни там, ни тут 
не станет компактнее. Наоборот, он разбухнет. Во-пер-
вых, потому, что любая реорганизация аппарата ни-
когда не приводит к его сокращению. А во-вторых, по-
тому, что никто и не собирается упразднять существу-
ющие руководящие структуры. Кроме того, обязатель-
но появится какой-нибудь координирующий орган 
(естественно, со своим аппаратом), призванный обес-
печить переход к новой административно-территори-
альной единице. 

История государства Российского полна таких ре-
форм. Скажем, Россия начала XVIII века состояла из 
Великой России, Малой России, Белой России, Казан-
ского, Астраханского и Сибирского царств, а также зе-
мель Балтийских. Те, в свою очередь, дробились на 146 
уездов, вместо которых в 1708 году Петр I учредил 8 
губерний. Но даже тогда идея укрупнения была не 
нова: Петр позаимствовал ее у отца — царя Алексея Ми-
хайловича. Большевики, придя к власти, принялись пе-
рекраивать административную карту России. Они лик-
видировали дореволюционное деление страны на гу-
бернии, уезды и волости. 

Многовековое реформирование административно-
территориального устройства России имеет одно исто-
рическое свойство: после укрупнения происходит раз-
укрупнение. В какой-то момент выясняется, что регио-
ны-гиганты, созданные для улучшения управляемо-
сти, стали плохо слушаться центральной узды и надо 
заняться их разделением.  

В Архангельской 
области 
и Ненецком авто-
номном округе 
начали обсуждать 
возможность
объединения 
в один субъект 
Федерации

В Госдуме считают, 
что интеграция 
этих регионов 
необходима 
для эффективного 
освоения Арктики

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ТРАНСПОРТ Минтранс 
и Роспотребнадзор подготовят 
санитарные правила 
для перевозчиков

Заход на рассадку

Евгений Гайва

Министерство транспорта сов-
местно с Роспотребнадзором ра-
ботает над утверждением пра-
вил санитарной безопасности 
на всех видах транспорта, в том 
числе и в самолетах, заявил гла-
ва минтранса Евгений Дитрих. 

Рекомендации Роспотребнад-
зора по соблюдению санитарной 
безопасности в самолетах, осо-
бенно требование заполнять са-
лон только наполовину, вызвали 
возражения в отрасли. АЭВТ 
обратилась в правительство с 
просьбой не вводить «антивиру-
сную» рассадку пассажиров, со-
общил «Коммерсант» со ссыл-
кой на письмо ассоциации.

Новые правила должны обес-
печить безопасность пассажи-
ров, но и учитывать интересы 
перевозчиков, заметил Дитрих. 
По его словам, руководство Ас-
социации эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ) не 
способствует конструктивному 

диалогу с Роспотребнадзором. 
«Надеюсь, они не помешают 
нам в дальнейшей работе», — 
сказал он (цитата по ТАСС).

Как пояснили «РГ» в Роспо-
требнадзоре, рекомендации 
разработаны для сохранения 
здоровья пассажиров и экипа-
жа, только измерения темпера-
туры для предотвращения пере-
дачи инфекции недостаточно. 
Но рекомендации могут скор-
ректироваться при изменении 
эпидемиологической ситуации. 

Ранее Дитрих заявлял, что 
если в самолетах рассаживать 
пассажиров через одного, то 
авиабилеты будут стоить от 70 
тысяч рублей. Полеты рента-
бельны, если самолет загружен 
минимум на 72—75%. Авиапере-
возчики считают требование о 
рассадке избыточным, посколь-
ку пассажирам измеряют тем-
пературу в аэропортах, а систе-
мы кондиционирования в само-
лете обновляют воздух раз в не-
сколько минут.  

— За развитием темы следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6119
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— В России появится новый 
нефтегазовый регион — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1884248
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БИЗНЕС Как государство поддерживает маленькие, средние и большие компании в коронакризис 
и сколько на это потратит

Объемы выручки

Роман Маркелов 

П
редставители мало-
го и среднего бизне-
са подали уже боль-
ше сотни тысяч зая-
вок на реструкту-
ризацию долгов по 
кредитам, следует 
из данных Банка 
России. Большой 

бизнес тоже активно интересу-
ется кредитами на пополнение 
оборотных средств, отмечают в 
минэкономразвития.

К середине мая малые и сред-
ние предприятия (МСП) подали 
более 106 тысяч заявок на ре-
структуризацию кредитов, от-
мечают в Банке России. Доля 
одобренных заявок составила 
78,4%. Объем задолженности 
по реструктурированным кре-
дитам субъектов МСП — 483,2 
млрд рублей. Тот же показатель 
в рамках конкретно кредитных 
каникул — 85,8 млрд рублей, это 
около 23% суммарного кредит-
ного портфеля субъектов МСП 
из соответствующих секторов 
экономики.

Кроме того, к середине мая в 
правительственной программе 

поддержки занятости «Кредиты 
на выплату заработной платы» 
под нулевую ставку, по данным 
минэкономразвития, участво-
вали 49 банков. Сумма одобрен-
ных заявок (их около 25 тысяч) 
достигла почти 57 млрд рублей.

К программе реструктуриза-
ции кредитов «1/3» (отсрочка 
уплаты кредита на полгода и де-
ление процентных платежей на 
три равные части) присоедини-
лись 34 банка. От субъектов 
МСП, по данным минэконо-

мразвития, поступило более 
тысячи заявок на реструктури-
зацию на сумму свыше 15 млрд 
рублей. Одобрено 65% посту-
пивших заявок, а фактически 
реструктурировано 356 креди-
тов на сумму около 6 млрд ру-
блей.

Также 26 банков заключили 
генеральные соглашения с Бан-
ком России по программе под-
держки кредитования малого и 
среднего бизнеса (льготного ре-
финансирования при условии 

несокращения кредитного пор-
тфеля МСП). Задолженность по 
таким кредитам к середине мая 
выросла на 131,3 млрд рублей, 
до 193,1 млрд рублей.

В минэкономразвития назы-
вают «очень высоким» и темп 
реализации программы выдачи 
кредитов системообразующим 
предприятиям на пополнение 
оборотных средств. «Физиче-
ски выдано 20 млрд рублей на 
поддержку предприятий, где за-
нято 105 тысяч человек. Сред-
няя ставка по кредитам — 3,8%, 
все остальное финансируется 
из федерального бюджета», — 
сообщил министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников. 

В банки обратилось уже бо-
лее 300 системообразующих 
предприятий. Критериев отне-
сения предприятий к наиболее 
нуждающимся два: принадлеж-
ность к наиболее пострадавшим 
отраслям и снижение выручки 
более чем на 30%. На сегодняш-
ний день кредиты получили 
предприятия из сфер машино-
строения, медицинской про-
мышленности, легкой промыш-
ленности, стройматериалов.  

АВИАЦИЯ

АВИАКОМПАНИИ СОВЕРШИЛИ 
МЯГКУЮ ПОСАДКУ
Евгений Гайва

Российские авиакомпании по-
лучат субсидии на частичную 
компенсацию расходов в ситуа-
ции снижения пассажиропото-
ка на фоне пандемии коронави-
руса. На это правительство вы-
делило из Резервного фонда 
23,4 млрд рублей. 

Как сообщили «Российской 
газете» в Росавиации, заявки 
на субсидии уже подали авиа-
компании группы «Аэроф-
лот», кроме «Победы», а также 
авиакомпании «Сибирь», 
«Нордавиа», «Икар», «Север-
ный ветер», «Азур Эйр», «Ред 
Вингс», «Азимут», «Уральские 
авиалинии», «Ай Флай», «Рус-
Лайн. 

Первой всю необходимую 
документацию в Росавиацию 
предоставила группа «Аэроф-
лота», ее заявка уже одобрена, 
субсидия составила 7,89 млрд 
рублей. Эти деньги получат 
входящие в группу «Аэроф-
лот», «Россия» и «Аврора». 

Заявки остальных компа-
ний находятся на рассмотре-
нии. 

Субсидии направлены на 
погашение расходов с февраля 
по июль. При этом, не менее 
60% предоставленных средств 
должны быть направлены на 
оплату труда авиационного 
персонала, а не более 30% — на 
оплату лизинговых платежей 
и аэропортовые расходы для 
оплаты стоянки простаиваю-
щих воздушных судов. Часть 
субсидий может быть направ-

лена на оплату расходов на ве-
дение операционной деятель-
ности и содержание имущест-
ва. 

Субсидии обеспечат про-
должение деятельности авиа-
компаний и сохранение специ-
алистов авиационного персо-
нала, отметили в Росавиации.

Кроме того, правительство 
также может выделить средст-
ва для субсидирования рос-
сийских аэропортов в услови-
ях кризиса на фоне пандемии. 
Ранее о такой поддержке зая-
вил президент Владимир Пу-
тин. Речь идет о сумме около 
10 млрд рублей. 

По словам министра тран-
спорта Евгения Дитриха, про-
ект постановления правитель-
ства проходит согласование в 
ведомствах. 

На совещании по мерам 
поддержки авиации, которое 
13 мая провел президент, гово-
рилось также о подготовке но-
вой программы авиализинга. 
Лизинговым компаниям пре-
доставят госгарантии, а полу-
чение субсидий будет привя-
зано к покупке конкретного 
борта. Может быть расширена 
программа развития регио-
нальной авиации и поддержки 
прямых перелетов между рос-
сийскими регионами. Кроме 
того, для поддержки авиастро-
ительных предприятий было 
предложено ускорить госза-
купки авиационной техники, в 
частности вертолетов по про-
грамме развития санитарной 
авиации.  

СТРОИТЕЛЬСТВО

НОВОСТРОЙКАМ ПОМОГУТ 
МАТЕРИАЛЬНО
Марина Трубилина

Около 100 млрд рублей выделя-
ется из госбюджета на поддер-
жку строительной сферы. Такие 
решения были приняты по ито-
гам апрельского совещания о 
поддержке отрасли у президен-
та РФ Владимира Путина. Это 
должно помочь сохранить ра-
бочие места в строительстве — в 
отрасли работают около 5 млн 
человек, еще 3—4 млн в смеж-
ных отраслях. Кроме того, фи-
нансовые вливания должны 
предотвратить банкротство за-
стройщиков и приостановку 
возведения жилья. Выделяемые 
средства позже вернутся госу-
дарству в виде налогов, подчер-
кивают в минстрое. 

Подешевеют кредиты для 
компаний, строящих жилые 
дома — им будет субсидировать-
ся ставка до уровня ключевой 
(сейчас это 5,5%). «При этом 
застройщик обязан вовремя 
ввести дома, запланированные 
на 2020-2021 годы, и сохранять 
численность своих сотрудни-
ков, которая была у него на 1 
мая. Это проверяется по дан-
ным об отчислениях страховых 
взносов в Пенсионный фонд 
РФ», - отметил и.о министра 
строительства и ЖКХ РФ Ники-
та Стасишин. На это выделяет-
ся 12 млрд рублей. Ожидается, 
что субсидирование кредитов 
заработает в начале лета. Вме-
сте с тем до января следующего 
года для тех, кто строит дома с 
привлечением средств дольщи-
ков, объявлен мораторий на 
пени и штрафы за просрочку 
ввода домов в эксплуатацию, 
отсрочено до нового года вклю-
чение таких домов в разряд 
проблемных. 

Еще около 30 млрд рублей 
выделено на докапитализацию 
Фонда защиты прав дольщиков. 
За счет этого получить свои 
квартиры или вернуть вложен-
ные суммы смогут еще около 10 
тысяч обманутых дольщиков. 
Фонд предварительно отобрал 
115 проблемных домов в 24 ре-
гионах, площадь квартир в ко-
торых составляет 1,3 млн кв. м.

50 млрд рублей выделяется 
ДОМ.РФ в виде госгарантий на 
выкуп невостребованных квар-
тир у застройщиков. Это, поми-
мо субсидированной ставки по 

ипотеке в 6,5%, поможет ком-
паниям в условиях падения 
спроса на жилье. Выкупать бу-
дут только стандартные квар-
тиры. Сумму распределят по 
регионам пропорционально 
объему строительства, сообща-
ет ДОМ.РФ. В регионах будут 
проводиться аукционы — в пер-
вую очередь средства пойдут на 
квартиры застройщиков, кото-
рые предложат больший ди-
сконт. «Немного позже мы смо-
жем выйти на рынок с выку-
пленными квартирами, но в 
первую очередь будем предла-
гать субъектам РФ. Может 

быть, в регионах смогут так ре-
ализовать программу расселе-
ния аварийного фонда или ре-
шить другие вопросы», — сказал 
гендиректор ДОМ.РФ Виталий 
Мутко.

Ускоренная ликвидация ава-
рийных домов станет еще од-
ной из мер поддержки застрой-
щиков. Регионы набрали хоро-
ший темп по переселению из 
аварийного жилья, подчеркнул 
замглавы минстроя Максим 
Егоров. «До конца 2024 года 
должно быть переселено 530 
тысяч человек из 9,5 млн ква-
дратных метров аварийного 
жилья», - напомнил он. По сло-
вам председателя наблюдатель-
ного совета Фонда содействия 
реформированию ЖКХ Сергея 
Степашина, в большинстве ре-
гионов реально завершить рас-
селение до конца 2023 года, а в 
некоторых — в 2022 году, на 1—2 
года раньше срока.  

В список системообразую-
щих предприятий включены 54 
группы строительных компа-
ний, в случае критических про-
блем они смогут обратиться за 
дополнительной господдер-
жкой.  

ТУРИЗМ

ВЫПЛАТЫ ТУРИСТАМ 
КОМПЕНСИРУЮТ
Евгений Гайва

Туроператорам частично ком-
пенсируют расходы на выпла-
ты туристам за аннулирован-
ные туры и на их вывоз из дру-
гих стран. На эти цели прави-
тельство России выделило из 
резервного фонда 3,5 млрд ру-
блей. 

Средства смогут получить 
те компании, которые уже вер-
нули деньги туристам. Контр-
олировать целевое и эффектив-
ное использование средств бу-
дет Ростуризм. Сейчас идет 
сбор заявок от туроператоров, 
пояснили в ведомстве. Сколько 
уже заявок подано, в Ростуриз-
ме не уточнили. Доклад об ис-
пользовании средств в прави-
тельство представят до 1 октя-
бря 2020 года. 

Возмещаться будут затраты 
туроператоров, связанные с не-
возвратными тарифами по ави-
аперевозкам. Как ранее отмеча-
ла руководитель Ростуризма 
Зарина Догузова, стоимость 
авиаперелета в составе турпро-
дукта составляет в среднем 
около половины, поэтому суб-
сидия позволит туроператорам 
компенсировать часть затрат и 
поможет выполнить максимум 
обязательств перед туристами 
за отмененные туры.

Часть туроператоров по вы-
ездному туризму одновремен-
но занимаются внутренним ту-
ризмом, поэтому субсидии по-
могут в целом поддержать от-
расль, считают в Ростуризме. 

Предусмотрены также дру-
гие меры поддержки. Прави-
тельство приняло решение о 
возможности использования 
средств фонда персональной 
ответственности туроперато-
ров для возврата денег тури-
стам, которые приобрели тур 
на период с начала действия 
карантинных ограничений до 
1 июня. Фонды формируются 
за счет взносов туроперато-
ров, работающих на рынке вы-
ездного туризма. Сейчас в них 
накоплено около 1,6 млрд ру-
блей. Кроме того, размер взно-
са туроператоров в сфере вы-
ездного туризма в резервный 
фонд Ассоциации «Турпо-
мощь» на 2020 год составит 
символический 1 рубль. Вве-
ден мораторий на проверки и 
применение санкций за несво-
евременную подачу налоговой 
отчетности, действуют и дру-
гие меры, доступные всем ком-
паниям малого и среднего биз-
неса из пострадавших отра-
слей. Туризм был включен в пе-
речень пострадавших в числе 
первых.  

МАЛЫЙ  БИЗНЕС

ПОСТРАДАВШИХ ПОПРОСИЛИ 
ОСТАТЬСЯ
Екатерина Петрова

На дополнительную помощь 
могут рассчитывать ИП и ми-
кропредприятия, малые и сред-
ние компании из 11 наиболее 
пострадавших отраслей (сферы 
определяются по ОКВЭД, их 
список пополняется). 

Среди наиболее весомых мер 
— автоматическая отсрочка по 
всем налогам, кроме НДС. По 
большинству платежей она пре-
доставлена на полгода. Так, про-
длен срок уплаты налога на при-
быль, УСН, ЕСХН за прошлый 
год, а также авансовым плате-
жам по налогу на имущество ор-
ганизаций, транспортному и зе-
мельному налогам. 

Бизнес из пострадавших от-
раслей получил право на беспро-
центные кредиты на поддержку 
занятости сроком на шесть ме-
сяцев. Уже заключено 15,2 тыс. 
кредитных соглашений по став-
ке 0% на сумму 36,6 млрд ру-
блей, сообщили «РГ» в минэко-
номразвития. Срок кредита мо-
жет быть продлен еще на шесть 
месяцев, но уже под 4%. Сумма 
поддержки рассчитывается из 
числа работников, помноженно-
го на размер МРОТ.

Организации и ИП из по-
страдавших отраслей могут по-

лучить отсрочку по арендным 
платежам за аренду муници-
пальной, государственной и 
частной недвижимости. Всего 
по отсрочке/снижению и осво-
бождению от арендных плате-
жей заключено 9632 допсогла-
шения на общую сумму 1,5 млрд 
рублей, сообщили в минэконо-
мразвития. Льготы предостав-
лены 1,8 тыс. арендодателями в 
отношении около 30 тыс. объек-
тов недвижимого имущества. 
Первые выплаты начнутся не 
ранее 2021 года, делать их мож-
но поэтапно.

Наконец, бизнес стал полу-
чать и прямые субсидии (гран-
ты), их можно потратить на зар-
платы, оплату долгов за комму-
налку. Получить субсидию мож-
но в случае, если коллектив был 
сохранен на 90%, нет недоимок 
по налогам и страховым взно-
сам свыше трех тысяч рублей. 
Для получения субсидии за 
апрель надо подать заявление в 
ФНС до 1 июня, за май — в тече-
ние июля. Налоговики рассчи-
тают субсидию из расчета 
МРОТ на сотрудника. По дан-
ным ФНС на 21 мая организаци-
ям и ИП выдано более 352 тыс. 
субсидий на 24 млн рублей. Все-
го заявления подали 751 тыс. 
предпринимателей.  

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

АГРАРИИ ПРИНЯЛИ СИЛЬНОЕ 
ЦЕНОПОНИЖАЮЩЕЕ
Татьяна Карабут

В сравнении со многими други-
ми отраслями АПК переживает 
коронакризис спокойно: стра-
на обеспечивает себя почти в 
полном объеме основными 
продуктами питания. Однако 
дополнительные меры по защи-
те внутреннего рынка все же 
были приняты. 

Основные касаются зерна. 
Так, с 1 апреля по 30 июня огра-
ничен экспорт основных зерно-
вых за пределы ЕАЭС в размере 
7 млн т. Кроме того, 13 апреля 
начались зерновые интервен-
ции. Из госфонда было предло-
жено продать до 1,5 млн т зерна. 
Так минсельхоз рассчитывал 
поддержать мукомолов и живот-
новодов, стабилизировать цены 
на зерно и не допустить роста 
цен на конечную продукцию для 
потребителя. По заверениям ве-
домства, поставленной цели уда-
лось достичь — уже с конца апре-
ля цены на зерно и муку стаби-
лизировались, и их корректи-
ровка продолжится. 

На уровне ЕЭК были приня-
ты решения, напротив, устраня-
ющие ввозные барьеры по ряду 
продовольственных товаров 
(картофель, лук, чеснок, капу-
ста, морковь, перец, рожь, длин-

нозерный рис, гречка, подсол-
нечник, соки, готовые продукты 
для детского питания). Нулевые 
пошлины действуют по 30 июня. 

Глава минсельхоза Дмитрий 
Патрушев еще в марте говорил о 
необходимости дополнительных 
мер поддержки АПК на фоне 
пандемии и ослабления рубля. В 
этом году минсельхоз на 20% 
(более чем на 2 млрд рублей) 
увеличил объем субсидий на 
льготное краткосрочное креди-
тование отрасли. Также ведомст-
во разработало проект поста-
новления правительства о про-
лонгации льготных краткосроч-
ных кредитов на один год и от-
срочке процентов и основного 
долга по инвесткредитам. 

По итогам совещания у пре-
зидента Владимира Путина 20 
мая согласовано увеличение 
субсидии на покупку сельхоз-
техники на 4,5 млрд рублей. В 
национальный план по разви-
тию экономики будут предложе-
ны такие меры, как субсидиро-
вание элекроэнергии для МСП, 
поддержка экспорта, цифрови-
зации отрасли. Также речь шла о 
необходимости импортозаме-
щения по таким позициям, как 
семена, племенной материал, 
ветеринарные препараты и 
средства защиты растений.  

ЖКХ

УПРАВЛЯЩИЕ КОМПАНИИ 
ВЫШЛИ НА ПЛАТО НЕПЛАТЕЖЕЙ
Марина Трубилина

Отмена пени за несвоевремен-
ную оплату жилищно-комму-
нальных услуг сильно ударила 
по организациям ЖКХ. В апре-
ле, по данным НП «ЖКХ Контр-
оль», собираемость платежей 
упала на 30—40%. 

Временное приостановле-
ние санкций за неоплату долж-
но помочь семьям, в которых 
сильно снизились доходы, а 
также тем, кто не может пла-
тить из-за самоизоляции. До 
конца года приостановлена по-
верка счетчиков и «наказания» 
за ее несвоевременное проведе-
ние. Для помощи малообеспе-
ченным жителям, ранее полу-
чавшим субсидии на оплату 
ЖКУ, введено автоматическое 
продление этих субсидий с по-
следующим перерасчетом. Од-
нако, подчеркивают в мин-
строе, жителям нужно все же 
стараться вовремя оплачивать 
услуги, пользоваться сервиса-
ми онлайн-оплаты - значитель-
ное падение доходов управляю-
щих компаний может ухудшить 
состояние жилых домов и 
осложнить подготовку к зиме. 
Тем более что управляющие ор-
ганизации сейчас вынуждены 
нести незапланированные за-
траты на дезинфекцию подъе-

здов. Ожидается, что после 
окончания режима самоизоля-
ции ситуация с недосбором пла-
тежей станет не такой критич-
ной. Хотя уровень платежной 
дисциплины будет все же мень-
ше того, который был до появле-
ния коронавируса.

22 предприятия из сферы 
ЖКХ вошли в список системоо-
бразующих организаций. При 
необходимости они смогут 
обратиться за господдержкой. 
В перечень включены поcтав-
щики тепла и горячей воды, у 
которых выручка по итогам 
прошлого года была не менее 
12 млрд рублей, а для водокана-
лов порог по выручке составил 
3,5 млрд рублей (при этом ком-
пания должна работать в горо-
дах федерального значения и 
центрах регионов). Также в 
список вошли две компании, 
занимающие доминирующее 
положение в регионах.

Минстрой готовит пакет мер 
по поддержке отрасли. Пред-
ставители ЖКХ предлагают 
включить ее в перечень наибо-
лее пострадавших, усовершен-
ствовать адресную поддержку 
населения, ввести налоговые 
послабления и др. В ближайшее 
время пакет мер должен быть 
вынесен на обсуждение прави-
тельства. 

ФИНАНСЫ

КАК ПОМОГАЮТ ДЕНЬГАМИ МАЛОМУ И БОЛЬШОМУ БИЗНЕСУ

Текущая стоимость антикризисной поддержки бизнеса — 2 трлн рублей. Ее основная цель — сохранить занятость, высвободить все ресурсы ком-
паний на выплату зарплат. Для этого снижены вдвое страховые платежи для МСП, перенесена выплата налогов, предоставлены отсрочки 
по аренде, выдаются бесплатные кредиты и субсидии на зарплаты. О поддержке населения см. полосу «Стоит рассчитывать» в выпуске «РГ» 
от 21 мая. 

Застройщики вре-
менно освобожде-
ны от штрафов за 
срыв сроков 
ввода домов 
в эксплуатацию
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Смягчение. Этап первый
Во-вторых, с 25 мая 
возобновляет работу 
столичный каршеринг. 

Но тоже пока  на особых услови-
ях. «Арендовать машину разре-
шается не менее чем на 5 дней. 
Для передвижения по городу у 
клиента должен быть цифровой 
пропуск. Перед передачей кли-
енту машина подлежит обяза-
тельной дезинфекции», — пишет 
Собянин. Конечно, это не тот 
каршеринг, к которому за время 
его существования уже привы-
кли москвичи, но и долгосроч-
ная аренда машин наверняка об-
легчит кому-то жизнь. 

А вот возвращать работни-
ков в офисы Сергей Собянин ра-
ботодателям пока не рекоменду-
ет. Поэтому все городские орга-
низации обязаны сохранять 
максимальную долю сотрудни-
ков, работающих в дистанцион-
ном режиме. Верное решение, 
если учесть, что страны, слиш-

ком быстро снявшие все ограни-
чения, сегодня говорят о второй 
волне роста заболеваемости. 

В системе передвижения по 
городу — тоже нововведения.  С 
27 мая в Москве будут действи-
тельны только московские циф-
ровые пропуска. Это не значит, 
что въезд в столицу жителям 
других регионов запрещен. 
Оформить, как и москвичи, циф-
ровые пропуска они могут уже 
сегодня — через mos. ru. Тогда не 
придется устраивать ажиотаж в 
последние дни. Напомним, изна-
чально Москва и Московская 

область ввели взаимодействую-
щую систему пропусков — по 
территории столицы можно 
было ездить с подмосковным 
пропуском и наоборот. Теперь 
так будет нельзя. 

«Было много вопросов о пра-
вилах ношения масок и перча-
ток при проезде по железной до-
роге, — пишет далее мэр. Чтобы 
избежать недоразумений, уточ-
н я е м ,  ч то  и с п ол ь з о в а н и е 
средств индивидуальной защи-
ты является обязательным не 
только в поездах, но и на вокза-
лах, станциях, в кассах, вести-

бюлях, пешеходных переходах, 
на платформах и других объек-
тах железнодорожного тран-
спорта». Во всех торговых объ-
ектах и во всем общественном 
транспорте, включая такси, ма-
ски и перчатки по-прежнему  
обязательны, обязательных 
предписаний к их ношению нет 
только на улице.   

Особо Сергей Собянин отме-
тил: впервые с начала распро-
странения коронавируса появи-

лась надежда на приближающе-
еся окончание пандемии. Чтобы 
она не сменилась разочаровани-
ем, необходимо и впредь соблю-
дать меры предосторожности. 
«Для этого мы по-прежнему 
должны сохранять максималь-
ную ответственность по соблю-
дению установленных ограни-
чений , — пишет он. —  И я уверен, 
тогда у нас появится возмож-
ность сделать следующие шаги к 
нормальной жизни».   

Отель, палата, врач
В Петербурге меди-
кам, которые работа-
ют с коронавирусны-

ми больными, тоже предостав-
ляют гостиницы. Например, 
врачи из временного госпиталя 
в «Ленэкспо» могут жить в од-
ной из крупнейших гостиниц 
города — «Прибалтийской». Но 
фактически большинство ме-
диков после тяжелых смен 
предпочитают возвращаться к 
семьям. В городском комитете 
по здравоохранению подчерки-
вают: весь медперсонал сейчас 
обеспечен средствами индиви-
дуальной защиты, чтобы мини-
мизировать возможность ин-
фицирования. 

— Смена делится на четыре 
блока, — рассказывает Валенти-
на, медсестра больницы № 122. 
— Шесть часов работа в «кра-
сной» зоне, потом мы выходим, 
снимаем и выбрасываем одеж-
ду, моемся, переодеваемся в 
свою чистую одежду и только 
после этого можем идти в «зе-
леную» зону. Там шесть часов 
отдыхаем. Затем снова надева-
ем полностью новый комплект 
средств индивидуальной защи-
ты — и опять на шесть часов к 
пациентам. Еще шесть часов от-
дыха (уходить нельзя — мы в 
любой момент можем понадо-
биться) — и можно быть свобод-
ными. Те, кто хочет, идут в го-
стиницу неподалеку. 

У иркутских медиков, рабо-
тающих в «красных» зонах ин-
фекционных госпиталей, есть 
несколько вариантов: уезжать 
домой, отстояв смену, оста-
ваться в зоне отдыха на терри-
тории больницы, восстанавли-
ваться в обсерваторе. Понимая 
все риски, связанные с возмож-
ным распространением коро-
навирусной инфекции, медики, 
конечно же, постарались орга-
низовать свою жизнь так, что-
бы полностью исключить риск 
заражения близких. А те, кому 
условия не позволяют жить 
обособленно, остаются в спе-
циально оборудованных зонах 
отдыха — они находятся прямо 
на территории иркутских боль-
ниц. Как правило, это палатные 
блоки. 

Организовано трехразовое 
питание — завтраки, обеды и 
ужины врачам готовят боль-
ничные пищеблоки. Очень по-
могают родственники, волон-
теры и неравнодушные люди: 
кто-то привозит сладости, кто-
то балует дорогой косметикой, 
однажды привезли несколько 
пар домашних тапочек, кото-
рые были тут же пущены в 
дело… 

— У нас тут обстановка почти 
домашняя, — признаются врачи 
иркутской ГКБ № 10, принима-
ющей пациентов с диагнозом 
COVID-19. — Но в то же время 
стараемся уважать личное про-
странство друг друга. 

Еще один вариант размеще-
ния — в обсерваторе на базе ре-
абилитационного центра, нахо-
дящегося на 23-м км Байкаль-
ского тракта. Врачи в шутку на-
зывают его «люксовым». 

— Месяц жить как в отеле — 
это не каждый из нас может 
себе позволить, — смеется один 
из постояльцев. — Тут, конечно, 
красота невероятная — залив, 
лес… И кормят вкусно, по-до-
машнему. А с работы и на рабо-
ту возят, как важных персон.

Красноярский инфекцион-

ный госпиталь БСМП первым в 
крае начал принимать пациен-
тов с COVID-19. На условия ме-
дики не жалуются — в клинике 
им выделили палаты для посто-
янного проживания. Там есть 
все условия для комфортной 
жизни.

На Кубани медики, которые 
противостоят коронавирусу, 
живут в развернутых госпита-
лях. Врачи на территории боль-
ницы находятся постоянно и не 
покидают ее до окончания сме-
ны. 

— Они живут в общежитии, 
организованном в реабилита-
ционном корпусе нашей боль-
ницы, — поясняет старшая ме-
дицинская сестра анестезиоло-
го-реанимационного отделе-
ния Рузета Хот. — Палаты обо-

рудованы в гостиничные номе-
ра с необходимой мебелью для 
отдыха и хранения вещей. В ка-
ждом номере есть все удобства, 
телевизор, холодильник. При 
желании можно всегда выпить 
чай или кофе, а вот трехразо-
вые питание доставляют цен-
трализованно. Оно — разноо-

бразное и вкусное, постоянно 
передаем поварам благодарно-
сти.  

Подготовили Любовь Проценко, 
Евгения Цинклер, Ирина 
Штерман, Надежда Столярчук, 
Татьяна Павловская, Наталья 
Саванкова 

Московские рестораны потчуют врачей своими самыми изысканными блю-
дами.

Вот в таких номерах отеля Suleiman Palacе в Казани временно поселили 50 врачей, работающих с коронавирусными больными.

А К Ц Е Н Т

Возвращать работников в офисы 
Сергей Собянин работодателям пока 
не рекомендует

А К Ц Е Н Т

Врачам готовят вкусные завтраки 
и ужины. Оплачивает город. Их доставля-
ют прямо к номерам. К услугам также 
стирка личных вещей и другие сервисы.
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ПРОЕКТ Новый проект 
обязывает школы использовать 
защищенные каналы при 
онлайн-уроках

Плохому не научат

Владислав Куликов

Комиссия Ассоциации юристов 
России по новым технологиям и 
правовому обеспечению циф-
ровизации общества готовит за-
конопроект, который обяжет 
школы и вузы использовать 
только надежные каналы при 
дистанционном образовании.

По словам ответственного 
секретаря Комиссии, замести-
теля исполнительного директо-
ра — руководителя Аппарата 
АЮР Дмитрия Липина законо-
проект защитит от «несанкцио-
нированного вмешательства» в 
урок.

В период пандемии многим 
школам и университетам при-
шлось внедрять дистанционное 
обучение. С одной стороны, вы-
сокие технологии сильно выру-

чили в этот непростой период. С 
другой — открылись определен-
ные риски и уязвимость. Из-
вестны случаи, когда некие 
«шутники» взламывали обору-
д о в а н и е,  п о д к л юч а л и с ь  к  
школьным урокам и срывали 
их, транслируя запрещенную 
информацию.

Дмитрий Липин подчеркнул, 
что упомянутым документом не 
будут введены ограничения в 
выборе платформы для прове-
дения удаленных занятий. Он 
отметил, что какую бы платфор-
му ни выбрала школа, она долж-
на позаботиться о том, чтобы 
доступ к ней был максимально 
защищенным.

Профильные ведомства по 
итогам рассмотрения проекта 
могут разработать единые тре-
бования к выбору платформ.  

ИДЕЯ

Карантинные меры постепенно смягчаются, но как избежать второй волны и уберечь людей от передачи COVID-19, 
например через кнопки в лифтах? Заменить их на педали! Именно такую техническую новинку установили в одном 
из крупнейших торговых центров в Бангкоке, который недавно вновь открыл свои двери для посетителей.

ХРОНИКА

МОСКВИЧЕЙ С ИММУНИТЕТОМ 
ИЗОЛИРОВАТЬ НЕ БУДУТ
Столичные власти опровергли сообщения о том, что плани-

руется изолировать людей с выявленным иммунитетом к 

COVID-19. Эти пациенты перенесли заболевание в скрытой 

форме, и есть риск, что вирус в организме еще присутству-

ет. Но предписания о самоизоляции им не выдаются, лишь 

рекомендуется минимизировать контакты. 

ИСПАНИЯ ГОТОВИТСЯ К ПРИЕМУ 
ТУРИСТОВ
Правительство Испании рассматривает возможность раз-

решить въезд в страну туристам из государств с относитель-

но благоприятной эпидемиологической ситуацией. Как со-

общает Financial Times, могут быть созданы «безопасные 

коридоры». В любом случае это произойдет не раньше 

июля. 

МЕДРАБОТНИКАМ ДАЮТ СКИДКИ 
НА ИПОТЕКУ
Медработники смогут до конца года получить в банке ДОМ.

РФ ипотеку по низкой ставке: на новостройки от 7,4%, на 

вторичное жилье – от 8,2%. Как сообщает банк, для сотруд-

ников лечебных учреждений процентные ставки снижены 

на 0,6 п.п. по сравнению со стандартными условиями. Ре-

финансировать взятую в других банках ипотеку можно по 

ставке от 7,4% годовых. Первоначальный взнос по кредиту 

меньше, а максимальная сумма — больше, чем по програм-

ме ипотеки с господдержкой под 6,5%.

ПОГИБЛИ В ДАВКЕ ЗА ПОМОЩЬЮ
Три женщины погибли, еще восемь получили ранения в дав-

ке в Шри-Ланке, сообщает РИА Новости. Инцидент произо-

шел, когда около 500 человек собрались в доме, где разда-

вали помощь потерявшим средства к существованию из-за 

пандемии.

«ШВЕДСКИЙ СТОЛ» НЕ ОТМЕНЯТ
Глава минкультуры Турции исключил отмену систем «все 

включено» и «шведский стол» в стране, сообщает ТАСС. 

При этом будут внесены необходимые изменения с точки 

зрения гигиены в подачу — выбранные блюда выдаст повар.

КОРОНАВИРУС МОЖЕТ УСКОРЯТЬ 
БОЛЕЗНИ МОЗГА
Коронавирус может ускорять развитие нейродегенератив-

ных болезней мозга, сообщает ТАСС. Опыты европейских 

биологов показали, что SARS-CoV-2 не просто заражает 

нейроны коры мозга, но и ведет к гибели нервных клеток и 

накоплению в них токсичного тау-белка. 

ВЫРОС ИНТЕРЕС К КНИГАМ О СЕМЬЕ
Во время пандемии повысился спрос на книги об улучше-

нии семейных отношений, сообщает ТАСС со ссылкой на 

гендиректора «Эксмо» Евгения Капьева. «Раньше одной из 

главных тем и в книгах, и в обсуждениях были измены. Во 

время кризиса мы увидели колоссальное падение этой 

темы», — отметил он. Также возрос интерес к литературе о 

здоровом питании и альтернативной медицине. 

САМОИЗОЛЯЦИЯ ПРОВОЦИРУЕТ 
БОЛЬ В СУСТАВАХ
Россияне на самоизоляции на 12—20% чаще стали покупать 

средства от боли в суставах, сообщает ТАСС со ссылкой на 

исследование компании GfK. В изоляции многие работают 

из дома и могут вести малоподвижный образ жизни.  

40 ТЫСЯЧ ВРАЧЕЙ ПРОТЕСТИРУЮТ 
ПРЕПАРАТЫ
Глобальные испытания противомалярийных препаратов ги-

дроксихлорохина и хлорохина на предмет эффективности 

в профилактике COVID-19 стартуют в Британии, сообщает 

РИА Новости. В них примут участие более 40 тысяч медра-

ботников, контактирующих с зараженными пациентами. 

СОСТАВЛЕН РЕЙТИНГ АКТИВНОСТИ 
МЕГАПОЛИСОВ
«Яндекс» начал рассчитывать уровень активности в 42 ме-

гаполисах мира при выходе из самоизоляции, сообщает 

РИА Новости. По последним данным, ближе всего к обыч-

ному состоянию были Стокгольм (уровень активности — 

88%), Брюссель и Нур-Султан — по 75%. Меньше всего на 

себя походили Мумбаи (17%) и Рио-де-Жанейро (23%). В 

Москве уровень активности составляет 48%.

Подготовила Марина Трубилина

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8849 подтвер-

жденных случаев коронавиру-

сной инфекции в 84 регионах, из 

них в Москве — 2913 случаев. Все-

го в России зарегистрировано 317 

554 случая коронавирусной ин-

фекции в 85 регионах. С начала 

пандемии выздоровели 92 681 че-

ловек. Скончались 3099 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Медицинскую маску для кузнечика сделал известный микро-
миниатюрист из Омска Анатолий Кузнецов. Маска размером с 
рисовое зернышко изготовлена из специальной медицинской 
ткани высокой плотности и оснащена встроенным фильтром. 
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СТАТИСТИКА 

Как выпуск 
товаров 
пережил 
апрельскую 
изоляцию 

РАБОЧИЕ 
МОМЕНТЫ
Сергей Тихонов

Промпроизводство в апреле 
снизилось к апрелю 2019 года 
на 6,6%, а по сравнению с мар-
том этого года — на 9,2%, сооб-
щил Росстат. 

Объявление нерабочих дней 
из-за пандемии затормозило, но 
не остановило экономическое 
развитие. Статистика показы-
вает, что многие предприятия 
продолжали работать. Ограни-
чения из-за пандемии негатив-
но отразились на объемах выпу-
ска одежды, обуви, бытовой 
техники, компьютеров, авто-
транспорта и промтоваров. На-
ибольшее падение продемон-
стрировали производство авто-
транспорта (60,2%), а также 
производство кожи и изделий 
из нее (45,4%).

Рост показали предприятия, 
выпускающие лекарства и мате-
риалы для медицинских целей. 
По сравнению с апрелем 2019 
года производство здесь выро-
сло на 13,5%, а к марту 2020 
года — на 20%. Причем отдельно 
выпуск спецодежды, куда вхо-
дят защитные костюмы для ме-
диков, вырос на 96,6%. Также с 
введенным режимом самоизо-
ляции можно связать сохране-
ние и даже улучшение показате-
лей в сельском хозяйстве и про-
изводстве продуктов питания. 
Больше всего вырос выпуск мя-
сных консервов — на 39,9%, под-
солнечного масла — на 30,8% и 
различных типов муки — на 
14,2%. 

В сфере добычи полезных 
ископаемых сильнейшее сни-
жение показала добыча природ-
ного газа — на 16,2%. При этом 
выработка сжиженного природ-
ного газа выросла на 4,5%. Так-
же выросла добыча каменного 
угля — на 3,1%, и попутного не-
фтяного газа — на 2,5%. Несмо-
тря на падение спроса и цен на 
нефть, по сравнению с апрелем 
прошлого года ее добыча увели-
чилась на 0,2%. Но при этом в 
2019 году Россия была связана 
условиями сделки ОПЕК+, а в 
апреле этого года, наоборот, на-
ращивала производство после 
разрыва старого соглашения о 
сокращении добычи.  

 ПАНДЕМИЯ 

Россиян 
начали 
страховать 
от коронавируса

ПОКОРИТЕЛИ 
ПОЛИСА
Сергей Бабкин

От коронавируса, любят гово-
рить врачи, никто не застрахо-
ван. Однако, как убедился кор-
респондент «РГ», некоторые 
компании все же начали пред-
лагать клиентам полисы на слу-
чай заболевания COVID-19. Не-
которые из них можно офор-
мить за 5 минут. Но эксперты 
советуют подумать подольше.

На сегодняшний день «коро-
навирусную» страховку предла-
гают довольно известные компа-
нии. Например, «Группа Ренес-
санс Страхование» продает за 3 
тыс. руб. полисы, страхующие от 
COVID-19 на 12 месяцев. Общее 
страховое покрытие — 275 тыс. 
руб. Но это не значит, что если 
вы заболели, то на автомате раз-
богатеете. Если вчитаться в ус-
ловия, можно увидеть, что вы-
платы составят 1 тыс. руб. за 
каждый день нетрудоспособно-
сти в связи с «ковидом». Причем 
платить будут только в случае, 
если больничный выдан дольше, 
чем на 15 дней. И лишь с седьмо-
го дня документально зафикси-
рованной болезни. А озвученные 
275 тысяч — максимально воз-
можная сумма выплат за год. На 
деле — вряд ли достижимая.

Полис оформляется действи-
тельно очень просто, стоит лишь 
заполнить короткую анкету и 
оплатить. Аналогичные продук-
ты предлагают «Альфастрахова-
ние», банк «Восточный» со сво-
им партнером — страховой ком-
панией «Арсеналъ». Аналитики 
банка «Тинькофф» отметили, 
что в разных компаниях суммы 
выплат в случае подтверждения 
коронавируса начинаются с 20 
тыс. руб. и далее варьируются в 
зависимости от выбранного па-
кета. В случае смерти клиента 
(причем  смерти именно от коро-
навируса, а не от обострившихся 
фоновых болезней) родственни-
ки получат 1 млн руб.  

1

Ц И Т А Т А

Ольга Любимова,  
Глава Минкультуры России:  
«В принципе музеи, особенно региональные, 
с 1 июня готовы потихонечку-потихонечку 
начать эту деятельность. В зависимости, 
разумеется, от того, какова позиция 
губернатора по этому вопросу в каждом 
отдельном регионе».

Тем временем

Как только указ мэра Москвы о смягчении ограничительных мер поя-

вился в интернете, соцсети взорвались вопросом: как теперь ездить на 

дачи?  Москва и область вводили пропускной режим синхронно, если 

столица отменяет подмосковные пропуска, значит, и область отменит 

столичные? Поступили такие вопросы и в редакцию «РГ». «Мы пока не 

принимали решения об отмене действия московских пропусков на тер-

ритории Подмосковья. Вопрос прорабатывается», — прокомментиро-

вали нам в правительстве Московской области.    
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ГЕОПОЛИТИКА В Пекине 
в ближайшие дни решат, 
как дальше жить Китаю

Цифры — 
не главное

Константин Волков

В Пекине 22 мая открываются ежегодные сессии Все-
китайского собрания народных представителей 
(ВСНП) — высшего консультативного и законодатель-
ного органа КНР. Днем ранее пройдет сессия высшего 
совещательного органа — Всекитайского комитета На-
родного политического консультативного совета Ки-
тая (ВК НПКСК). Вообще-то эти мероприятия начина-
ются каждый год в начале марта, но сейчас из-за коро-
навируса их перенесли на два с половиной месяца. На 
этих сессиях, которые длятся обычно в общей сложно-
сти десять дней, должны быть определены политиче-
ские и экономические цели и приоритеты на ближай-
ший год. Посол России в Китае Андрей Денисов назвал 
предстоящую сессию ВСНП «исторической». Особен-
но интересным, по его словам, станет социально-эко-
номическая повестка. Всем интересно, как отреагиру-
ет Пекин на пандемию и дальнейшее ухудшение отно-
шений с США. Большое значение это имеет и для Рос-
сии. При этом оба мероприятия пройдут в урезанном 
формате. Для журналистов в большинстве случаев сде-
лают онлайн-трансляцию.

Как ожидается, одним из основных вопросов будет 
укрепление международного сотрудничества Китая с 
целью создать систему совместной борьбы с панде-
мией коронавируса. Как рассказал «РГ» старший науч-
ный сотрудник Института международных исследова-
ний МГИМО Игорь Денисов, тот факт, что сессия ВСНП 
все-таки открывается — важный политический сигнал и 
китайскому обществу, и внешнему миру о том, что эпи-
демия коронавируса поставлена под контроль. Таким 
же знаком стало осторожное восстановление работы 
системы образования. Денисов отмечает, что ЦК Ком-
партии Китая и Госсовет накануне сессии ВСНП опу-
бликовали важный документ, излагающий подходы к 
экономической реформе в «новую эпоху». «В докумен-
те подчеркивается, что китайская экономика перешла 
из стадии быстрого роста в стадию высококачественно-
го развития, — говорит Денисов. — При этом отмечается, 
что рыночная система Китая еще недостаточно разви-
та, отношения между правительством и рынком пока 
не окончательно отрегулированы. Это может быть зна-
ком того, что правительственные органы не обязатель-
но будут устанавливать какие-то жесткие показатели, а 
скорее всего, подчеркнут решающую роль рынка, и то, 
что главное сейчас — не удержание темпов роста в опре-
деленных рамках, а более качественный рост».  

А КАК У НИХ? Пандемия преобразила съемочные площадки киноиндустрии

Мотор, снято
Диана Ковалева

М
еры социального ди-
станцирования сказа-
лись на работе съемоч-

ных площадок по всему миру. В 
Голливуде и Америке в целом об-
щих для всех правил не сущест-
вует - каждая компания сама ре-
шает, как должен выглядеть без-
опасный съемочный процесс. 
Например, ассоциация Film 
Florida посоветовала заменить 
привычные режиссерские кре-
сла, которые нередко делают из 
дерева и ткани, на пластиковые 
стулья, так как их проще дезин-
фицировать. При этом каждому, 
кто должен во время съемок ви-
деть, что происходит на площад-
ке, следует выделить отдельный 
монитор, а актеров допускать до 
участия в интимных сценах, 
только если те принесут отрица-
тельный анализ на COVID-19. 
Членов массовки следует разме-
стить так, чтобы они тоже со-
блюдали социальную дистан-
цию. А если в съемках участвует 
несовершеннолетний, то маки-
яж ему рекомендуют наклады-
вать, только если это «абсолют-
но необходимо». 

Во время пандемии никаких 

постельных сцен и драк — такое 
распоряжение власти Таиланда 
направили местным кинорежис-
серам. Иными словами, ничто во 
время съемок не должно нару-
шать социальную дистанцию. 
Рабочие помещения нужно регу-
лярно проветривать, а на пло-
щадке может быть не более 50 
человек — все, естественно, в ма-
сках. По прибытии на работу 
члены съемочной группы долж-
ны пройти проверку на наличие 
симптомов COVID-19, а после — 
держаться на расстоянии 1—2 
метра друг от друга.

В Бельгии число людей на 
площадке, согласно рекоменда-
циям компании screen.brussels, 
не должно превышать 15 чело-
век. При этом все они должны 
находиться друг от друга на рас-
стоянии полутора метров, а 
если это невозможно, нужно на-
деть маску. Подготовку к съем-
кам, а также монтаж и обработ-
ку финального результата реко-
мендовано проводить удаленно 
с помощью онлайн-технологий. 
Если же это невозможно, то в 
игру снова вступает дистанция, 
которую должны соблюдать за-
действованные в процессе со-
трудники на месте. 

В Испании организаторам 
съемок советуют не печатать 
сценарии и планы работ на бу-
маге, а в Португалии ответст-
венные за дезинфекцию поме-
щений будут распределять не-
обходимые для этого тряпки и 
салфетки по цветам в зависимо-
сти от предметов, которые ими 
собираются протирать. Свой 
подход у португальцев и к маки-
яжу — наносить его актеры 
должны сами, а если это невоз-
можно, то визажисты обязаны 
надеть маску и перчатки. 

А в Альбионе, согласно но-
вым правилам, перерывы на 
обед на съемочной площадке 
будут проходить в «шахмат-
ном» порядке, а актеров об-
яжут приносить свои чашки и 
тарелки. Кроме того, если рань-
ше до места съемок их довозила 
специальная машина, то теперь 
они будут передвигаться само-
стоятельно. Маски на площадке 
необязательны, только если не-
которые сцены не снимают в 
местах повышенного риска, на-
пример — в больницах. Кстати, 
в условиях пандемии на уда-
ленку во многих странах хотят 
перевести и прослушивания 
актеров.   

НЕУДАЧНО 
СЫГРАЛ
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

Глава токийской прокуратуры 
Хирому Курокава подал проше-
ние об отставке из-за своей 
игры в маджонг на деньги. Об 
этом журналистам рассказала 
министр юстиции Масако 
Мори. Скандал спровоцирова-
ла публикация в еженедельни-
ке «Сюкан Бунсюн», которую 
моментально подхватили дру-
гие издания. Как оказалось, гла-
ва прокуратуры в мае как ми-
нимум дважды побывал в го-
стях у знакомого журналиста 
из газеты «Санкэй симбун». В 
компании товарища и еще не-
скольких корреспондентов он 
играл в маджонг на деньги, что 
запрещено законодательством. 
Партии заканчивались поздно 
ночью. Домой прокурора отво-
зила машина, которую оплачи-
вало издание его друга.  Отягча-
ющим обстоятельством для 
блюстителя порядка стало не-
верно выбранное время для 
азартных развлечений. Курока-
ва наведывался к приятелю в 
условиях режима ЧС, который 
был объявлен властями из-за 
пандемии коронавируса. С эти-
ческой точки зрения, такое по-
ведение для японского чинов-
ника, который претендовал на 
должность генпрокурора , было 
признано непростительным.  

ГОЛОС 
НА УДАЛЕНКЕ
Игорь Дунаевский

Членам Палаты представите-
лей США впервые в истории 
разрешили удаленно голосо-
вать по законопроектам и дру-
гим документам. Спикер ни-
жней палаты Нэнси Пелоси 
рассказала, что новые правила 
из-за пандемии коронавируса 
вводятся временно — на 45 
дней. Если к тому времени раз-
мах вспышки заболевания не 
позволит вернуться к полно-
ценной работе, правила могут 
продлить еще на столько же. 
Помимо удаленного голосова-
ния конгрессмены теперь смо-
гут принимать участие в вирту-
альных слушаниях комитетов 
по видеосвязи.

Из-за масштабных каран-
тинных мер и требований соци-
ального дистанцирования мно-
гие законодатели — кто по воз-
расту, кто по состоянию здоро-
вья — сейчас не могут физиче-
ски посещать здание Конгресса 
США в Вашингтоне. Но полно-
стью их деятельность в вирту-
альное пространство не уйдет. 
Часть законодателей будут фи-
зически присутствовать на за-
седаниях и голосовать и за себя, 
и «за того парня»: отсутствую-
щие коллеги сообщат им, как 
они хотят отдать свой голос — 
«за», «против» или «воздержал-
ся». Один присутствующий за-
конодатель может представлять 
до 10 «удаленных» коллег.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Британии всех приезжающих из-за рубежа — 
туристов и местных жителей — отправят на самоизоляцию

Добро пожаловать 
на карантин

Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

О
жидается, что эта 
мера будет вот-вот 
официально объяв-
лена британским 
премьером. Бурное 
обсуждение «каран-
тина по прилету» 
идет в парламенте 
уже вовсю. Потер-

пев сокрушительное фиаско в 
попытке обуздать свирепствую-
щую эпидемию, cегодня руко-
водство страны пытается поста-
вить барьер проникновению ко-
ронавируса на Альбион. Как 
именно это будет претворено в 
жизнь? Начиная с конца мая как 
своим гражданам, так и чужим, 
прибывающим в Британию воз-
душным, железнодорожным или 
морским путем, надлежит стро-
жайшим образом самоизолиро-
ваться на две недели — и соблю-
дать этот карантин жестко и неу-
клонно. Не коснется эта мера 
лишь транзитных пассажиров, 
прибывающих из-за рубежа. Не 
затронет она также пассажиров 
Франции и Греции. Впрочем, 
Греция уже успела ответить на 
идею Джонсона, заявив, что по-
сылать своих граждан в страну с 
таким уровнем заражения, как у 
Британии, она не намерена.

В аэропорту Хитроу будут из-

мерять температуру у каждого 
прибывающего. Возможно, что 
сделать это будет несложно, так 
как в последнее время в Брита-
нию ежедневно въезжают менее 
10 тысяч пассажиров. До эпиде-
мии COVID-19 на Альбион при-
бывали ежедневно примерно 
300 тысяч. Большинство пасса-
жиров прилетали через аэропорт 
Хитроу. Немалая часть входила в 
ворота Соединенного Королев-
ства через столичные аэропорты 
Станстеда, Лутона и Манчестера.

Но эти времена приказали 
долго жить. Сегодня поезда «Ев-
ростар», идущие из Брюсселя и 
Парижа на лондонский вокзал 
Сент-Панкрас, доставляют в 
британскую столицу всего лишь 
несколько десятков человек. 
Несколько сотен зарубежных 
туристов и собственных гра-
ждан приплывают в британские 
порты на паромах. Отныне им 
предстоит самоизоляция.

Всем пришлым нужно будет 
заполнить анкету, указав персо-

нальные данные, включая но-
мер паспорта, а также адрес, по 
которому они собираются са-
моизолироваться, оставив вла-
стям контактный номер телефо-
на. В дополнение пассажирам 
будет дано предупреждение 
оставаться дома и не покидать 
место самоизоляции, а также не 
контактировать с другими 
людьми. Если через две недели у 
них не объявятся симптомы ко-
ронавируса, самоизолянтам по-
зволят выйти из карантина.

Тем, кто не имеет места жи-
тельства в Соединенном Коро-
левстве, будет предписано рас-
положиться в отелях за свой счет 
— хотя ожидается, что лишь нем-
ногие попадут в эту категорию. 
Необходимо приготовиться и к 
тому, что к самоизолированному 
нагрянут с проверкой инспекто-
ры — они появятся внезапно по 
указанному в анкете адресу. Если 
же никого не обнаружится по 
адресу самоизолянта — наруши-
теля отыщут и отправят в суд.

Нынче довольно трудно 
представить, что кто-либо, бу-
дучи в здравом уме, отважится 
на поездку в Британию. Боль-
шинство британских авиали-
ний, включая British Airways , 
EasyJet и Ryanair, сегодня про-
гнозируют, что такая ситуация 
приведет их на грань банкрот-
ства. Исполнительный дирек-
тор компании IAG Уилли Уолш 
сказал: «Если будет принят 
двухнедельный карантин, я не 
думаю, что мы продолжим по-
леты. Разве что сможем летать 
крайне редко». Национальное 
агентство по туризму Visit 
Britain утверждает, что общие 
потери от туризма в этом году 
могут составить примерно 22 
млрд фунтов. Недостаток ино-
странных туристов урежет до-

ходы еще на 15 миллиардов. Но 
при этом, если правительство 
Джонсона введет 14-дневный 
карантин, финансовые потери 
начнут зашкаливать. При усы-
хании волны туризма понесут 
потери и культурные «очаги» 
Альбиона, такие, к примеру, 
как Ройял Алберт-холл, и дру-
гие бриллианты короны инду-
стрии туризма.  Министры 
Джонсона пока все еще утряса-
ют детали двухнедельного ка-
рантинного режима для приез-
жих. Ожидается, что штраф за 
нарушение 14-дневной самои-
золяции составит как минимум 
1000 фунтов.  

Вокзал «Виктория» в Лондоне опу-
стел надолго, ведь мало кому захо-
чется приехать на Альбион, чтобы 
попасть на карантин.

Раньше актеры выглядели так только в кадрах фантастики об эпидемиях 
(фильм «Последняя любовь на Земле»). Теперь это будни съемочных площадок.

А К Ц Е Н Т

Штраф за нарушение 14-дневной 
 самоизоляции составит как минимум 
1000 фунтов

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.05.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 1244М
Тираж 100029
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

А К Ц Е Н Т

Никаких постельных сцен и драк — 
такое распоряжение направили 
кинорежиссерам власти Таиланда

В МИРЕ

СОБАКУ 
В СЧЕТ ДОЛГА
Ольга Онежская

Украинский минюст продает на 
аукционах собак, которые ра-
нее были конфискованы у дол-
жников. Об этом свидетельству-
ют объявления на интернет-
платформе, подчиняющейся ве-
домству. Так, 22 мая на торги 
выставят кобеля пит-бультерье-
ра 2015 года рождения по клич-
ке Тора. В объявлении сказано, 
что собака имеет «светло-тиг-
ровый окрас», международный 
ветеринарный паспорт с отмет-
ками о последних вакцинациях 
прилагается. Конфисковали жи-
вотное еще в прошлом году в 
Донецкой области вместе с иму-
ществом должника. Стартовая 
цена песика — около 300 рублей. 
А 25 мая на аукцион выставят 
другую собаку, на этот раз вос-
точноевропейскую овчарку. Ее 
конфисковали в марте 2020 
года в городе Хмельницкий. 
Стартовая цена — около 3,5 ты-
сячи рублей.  Кстати, 4 мая та-
кой аукцион минюста закон-
чился «успешно»: рыжую ов-
чарку, конфискованную в апре-
ле в городе Измаил Одесской 
области, купили за 1360 ру-
блей. Как отмечает Страна.ua, 
многих животных выставляют 
на торги далеко не впервые и 
явно «уценяют».  

МЕЖДУ ТЕМ

Прилетающие сегодня в аэропорт Вены пассажиры смогут обойтись без 

карантина, если посетят медицинский центр рядом с терминалом аэро-

порта и пройдут тест на коронавирус. За эту процедуру они заплатят 190 

евро и через три часа получат результат. После этого им вручат пропуск 

— и путешественникам не потребуется никакая изоляция. По информа-

ции Би-би-си, Турция начинает открывать границы для иностранных тури-

стов из 31 страны мира. Ожидается, что на границе туристы должны будут 

предъявить справку о том, что у них нет коронавируса, или же пройти в 

Турции платное тестирование. Компания Emirates из Объединенных 

Арабских Эмиратов пошла другим путем: она тестирует сегодня пассажи-

ров перед посадкой в самолет. Время получения результата занимает 

всего 10 минут. При этом, если у пассажира обнаруживается коронави-

рус, ему отказывают в регистрации и возвращают деньги за билет.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Практика 
в защитных халатах, 
масках и очках 

Студенты 
в «красной 
зоне»

Татьяна Павловская,
 «Российская газета», Краснодарский край 

Почти пятьсот студентов-добровольцев старших кур-
сов Кубанского медицинского университета, надев за-
щитные халаты, маски и очки, а при необходимости и 
противочумные костюмы, помогают поликлиникам, 
неотложкам и ковидным госпиталям справляться с не-
хваткой рук во время пандемии. 

Пятикурсница лечебного факультета КубГМУ Мар-
гарита Островская — фельдшер одной из краснодар-
ских подстанций скорой помощи, мечтает стать хирур-
гом-онкологом. Второй год она умудряется совмещать 
работу с учебой. Правда до середины марта брала толь-
ко ночные дежурства: на ставку выходило, как прави-
ло, четыре ночи в неделю. Днем слушала лекции, а по-
сле занятий снова заступала на смену.  Теперь на вызо-
вы ездит в полной защитной экипировке, зная, что ее 
пациентом может стать носитель смертельного вируса. 

Именно так слу-
чилось недавно, 
хотя ехала по вызо-
ву, никак не связан-
ному с подозрением 
на  COVID. «В кар-
точке, которую пе-
редал диспетчер, 
было указано ма-
точное кровотече-
ние, — вспоминает 
Рита. — Приехала, 
стала осматривать 
молодую женщину, 
вижу, что у нее не 
только чисто жен-
ские проблемы — и 
повышенная температура, и хрипы в легких.  Решила 
везти ее в один из наших ковидных госпиталей. Там КТ 
подтвердило двухстороннюю пневмонию, а потом мне 
передали, что тест на корону был положительный». 

Спрашиваю, не боялась ли она за собственное здо-
ровье? «Больше мама моя боялась», — отвечает Марга-
рита. Мама ведь тоже фельдшер.

А вот выпускник Кубмеда Александр Быстров, по-
ступив в ординатуру, выбрал специальность «Инфек-
ционные болезни». В этом учебном году он вместе с 
еще 18 докторами первого и второго годов обучения 
проходит ординатуру в краевой инфекционной боль-
нице. Руководство предложило им официальное трудо-
устройство. Это 8-часовые дневные или ночные смены 
в «красной зоне» и проживание на территории медор-
ганизации без права выхода за ее пределы. Согласи-
лись шестеро, в том числе Быстров. По его словам, пра-
ктически все ординаторы хотели поработать с корона-
вирусными больными, но из-за разных личных обстоя-
тельств вынуждены были отказаться: у одних пробле-
мы с собственным здоровьем, у других больные роди-
тели, третьим не с кем оставить маленьких детей. 

На работу в госпиталь их позвали уже в конце апре-
ля. С тех пор все шестеро еще не выходили оттуда. Ор-
динаторы живут вместе, по 2—3 человека в комнате. И 
все считают удачей возможность поработать в госпи-
тале в такое время. 

«Это опыт на всю жизнь, — говорит Александр. — 
Ведь мы оказались в гуще событий, получили возмож-
ность изнутри видеть, что происходит, чтобы научить-
ся лечить людей от ранее неизвестного человечеству 
вируса. Ординаторы дежурят в вечерние и ночные сме-
ны. Под особым наблюдением пациенты с тяжелым те-
чением болезни. Обычно это человек 10—15 из 50 боль-
ных отделения — либо пожилые, либо страдающие хро-
ническими заболеваниями. Остальные болеют в лег-
кой форме, а бывает и вовсе — бессимптомно. Но в ко-
варстве вируса я убеждался не раз: некоторых пациен-
тов, которые еще пару часов назад чувствовали себя 
нормально, приходилось в экстренном порядке пере-
водить в реанимацию». 

По словам Александра, сложнее всего всю смену хо-
дить в защитном костюме. Шесть часов подряд нельзя 
ни в туалет сходить, ни воды попить. «Непросто это вы-
держать. Но настраиваешь себя и работаешь. Пережи-
ваем за каждого сложного больного, запоминаем их 
показатели и в следующую смену первым делом прове-
ряем, не улучшились ли они. Если это происходит, ра-
дуемся, как личной победе».  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Давид Иоселиани: 
Коронавирус способствует образованию тромбов 

Сердце и корона

Ирина Краснопольская 

М
ы нередко смеем-
ся над примета-
ми. И это абсо-
лютно нормаль-
но. Однако 2020-
й,  високосный 
год, кажется, в 
п о л н о й  м е р е 
оправдывает по-

верье, согласно которому год с 
«лишним» днем в календаре 
приносит неприятности и даже 
несчастья. COVID-19, свалив-
шийся, как снег, на голову всему 
человечеству, серьезно нару-
шил привычный образ жизни 
практически во всех странах. На 
борьбу с невидимым врагом 
брошены все силы медицины. И 
в этих условиях, когда нередко 
не хватает специалистов и ма-
шин «скорой помощи», когда 
все мысли и заботы организато-
ров здравоохранения сосредо-
точены на оказании помощи 
больным с коронавирусом, воз-
никает опасение, что люди, 
страдающие другими тяжелыми 
хроническими заболеваниями — 
сердечники, диабетики, боль-
ные с онкологической патоло-
гией, могут оказаться предо-
ставленными самим себе и не 
всегда получить не то что плано-
вую, но даже и экстренную вра-
чебную помощь. Это проблема 
дня. О ней мы беседуем с извест-
ным кардиологом, заведующим 
кафедрой интервенционной 
кардиоангиологии, почетным 
директором Научно-практиче-
ского центра интервенционной 
кардиоангиологии Первого 
МГМУ имени Сеченова МЗ РФ, 
академиком РАН Давидом Геор-
гиевичем Иоселиани. 

Давид Георгиевич! Мы впервые 
беседуем с вами, не сидя лицом 
к лицу, а дистанционно, как 
положено в нынешних услови-
ях. Такова реальность. Что вы 
думаете об эпидемии и о при-
нимаемых в связи с ней мерах?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Ситуация не из 
приятных. Я бы даже сказал 
форс-мажорная. Поначалу каза-
лось, что с этой заразой (грубо, 
но по-другому и не скажешь!) 
удастся справиться за пару ме-
сяцев. Однако враг оказался ко-
варнее и живучее. Поэтому надо 
проявлять повышенное внима-
ние к соблюдению мер предо-

сторожности, стараться сни-
жать количество контактов 
между людьми и тем самым по-
могать врачам, которые испы-
тывают неимоверные нагрузки. 

Пользуясь случаем, хочу воз-
дать должное коллегам, кото-
рые трудятся на передовой, 
можно сказать, на линии огня, и 
подвергаются огромному ри-
ску. Каждый день я узнаю имена 
врачей, ставших новыми жер-
твами коронавируса. Вечная им 
память и вечная благодарность! 

А что происходит в вашей об-
ласти медицины? Есть ли ка-
кие-то данные о воздействии 
коронавируса на сердечно-со-
судистую систему? Может ли 
он попасть в сердце, и что 
тогда случится?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Проблема се-
рьезная. Больные с сердечно-со-
судистыми заболеваниями, как 
и другие «хроники», входят в 
группу повышенного риска. Что 
это значит? Это значит, что, в 
случае заражения коронавиру-
сом, наличие серьезного сопут-
ствующего заболевания может 
существенно утяжелить течение 
COVID-19. Организму, осла-
бленному имеющейся болезнью, 
труднее сопротивляться, труд-
нее противостоять инфекции. К 
тому же эта инфекция «запуска-
ет» в организме определенные 
патологические процессы, кото-
рые провоцируют осложнения 
основного заболевания. 

Что я могу сказать о связи 
между «короной» и заболевани-
ями сердечно-сосудистой систе-
мы? Понимаете, дело это новое. 
До сих пор ни один кардиолог, 
может быть, слава богу, а, может 
быть, к сожалению, не имел дела 
с коронавирусом и не мог сде-
лать выводов о его влиянии на 
сердце и сосуды. Но сейчас бук-

вально каждый день появляются 
новые свидетельства, новая ин-
формация из стран, которые 
уже прошли кризисный пик эпи-
демии, и где врачи, получившие 
возможность отойти от реани-
мационных коек, могут проана-
лизировать и обобщить нако-
пленные наблюдения и сделать 
какие-то, пусть пока предвари-
тельные выводы.

Например?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Например, уже 
накоплено достаточно данных, 
свидетельствующих о том, что 
коронавирусная инфекция спо-
собствует усилению образова-
ния тромбов и бьет практически 
по всем органам. А не только по 
легким, как это казалось внача-
ле. Организм, борясь с возбуди-

телем инфекции, вырабатывает 
особые факторы, которые повы-
шают свертываемость крови. А 
что это значит? Это значит, что 
возрастает риск тромбозов, то 
есть закупорки сосудов, и, сле-
довательно, нарушения крово-
снабжения различных органов. 
Опасность грозит любому орга-
ну — легким, почкам, ногам, ру-
кам, органам брюшной полости 
и, что самое страшное, головно-
му мозгу и сердцу. Если наруше-
но кровоснабжение мозга, это 
может привести к инсульту моз-
га. А нарушение поступления 
крови к сердцу влечет за собой 
инфаркт миокарда. 

Осложнения такого рода угро-
жают только пожилым боль-
ным или?.. Мы же постоянно 
слышим, что особо подверже-
ны риску люди из группы 65+.

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Увы, нет. Я читал 
сообщения американских кол-
лег. По их данным, инсульты 
мозга развиваются у больных 
COVID-19 самого разного воз-

раста. Причем очень часто — у 
молодых, в возрасте от 30 до 50 
лет. У них сама болезнь протека-
ет относительно легко, иногда 
даже бессимптомно. Им и в голо-
ву не придет проконсультиро-
ваться по поводу состояния сво-
их сосудов. Но в США отметили 
резкий рост числа инсультов, 
более того, внезапных инсуль-
тов в этой возрастной группе. 
Примерно в семь раз по сравне-
нию с обычными показателями! 

Что касается сердца, то уже 
достаточно много публикаций, 
в которых четко утверждается: 
коронавирус оказывает самое 
неблагоприятное влияние на 
сердечную мышцу, то есть на 
миокард. Признаки поврежде-
ния миокарда обнаруживаются 
у примерно 20 процентов боль-
ных, проходящих лечение от ко-
ронавируса. Я думаю, что наши 
коллеги, работающие сейчас с 
ковидными больными, каждод-
невно убеждаются в этом.

Значит, надо проверять боль-
ных на предмет таких повре-
ждений?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Конечно, это 
было бы очень хорошо и пра-
вильно. Но почему вы говорите 
только о больных COVID-19? Я 
хотел бы отметить вот какой 
важный момент: все хрониче-
ские больные, несмотря на эпи-
демию, должны получать необ-
ходимое им лечение, проходить 
все положенные обследования в 
любой ситуации, независимо ни 
от каких обстоятельств. Любую 
болезнь лучше и проще лечить 
вне обострения. 

Есть, конечно, заболевания, 
с лечением которых можно не-
сколько повременить, они не 
дают грозных и тяжелых ослож-
нений. Хотя это тоже не совсем 
справедливо.  Но это не касается 
онкологических заболеваний, 
заболеваний сердца и сосудов. 
Их надо лечить по графику, по 
расписанию. И очень важно не 
выбиваться из этого расписа-
ния в период, когда вирусная 
инфекция может осложнить те-
чение болезни. 

То есть работы у врачей ва-
шей специальности — вы же 
занимаетесь лечением 
острых инфарктов и инсуль-
тов — прибавилось? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Мы могли бы де-
лать больше. Во-первых, хочу за-
метить, что, на мой взгляд, мо-
жет, имеет смысл усилить кар-
диологическую помощь веду-
щими специалистами в этой об-
ласти в клиниках, ориентиро-
ванных на лечение пациентов с 
коронавирусом. Я уже говорил, 
что кардиологи в них присутст-
вуют. Но часто либо их не хвата-
ет, либо они работают не по сво-
ей основной специальности, а 
как врачи общей практики. А 
где-то кардиологов нет вообще. 

Кардиологи высокой квали-
фикации могли бы наладить 
кардиологические консульта-
ции. А это очень важно с точки 
зрения предупреждения самых 
грозных последствий. Во-вто-
рых, сами «сердечники» часто 
не обращаются к врачам, так 
как опасаются попасть в боль-
ницу, где, как они считают, ве-
лик риск подхватить вирус. А 
тут еще и многие клиники, как я 
упоминал в начале беседы, пе-

репрофилированы и занимают-
ся исключительно COVID-19. 
Достаточно сказать, что под ко-
ронавирус отдан Кардиологиче-
ский центр, один из корпусов 
Центра имени Бакулева… К 
тому же, как я знаю из сообще-
ний в прессе, некоторые поли-
клиники не так активно, как хо-
телось бы, реагируют на обра-
щения по поводу иных заболе-
ваний, кроме COVID-19. 

Я прекрасно понимаю, какая 
огромная нагрузка легла сейчас 
на всю систему здравоохране-
ния страны. К нам пришла боль-
шая беда, и с ней надо бороться в 
первую очередь. Но недопусти-
мо пренебрегать интересами 
других пациентов! Люди расте-
ряны, они не знают, куда обра-
титься. Мне кажется, в этой си-
туации и организаторы здраво-
охранения, и средства массовой 
информации должны уделять 
больше внимания, если можно 
так сказать, просвещению насе-
ления, чтобы каждый знал, ка-
кие лечебные учреждения про-
должают работать по своему 
основному профилю, куда мож-
но обращаться с тем или иным 
заболеванием. К сожалению, по-
ликлиники не всегда справляют-
ся с этими задачами. В этой свя-
зи хочу сказать, что Центр ин-
тервенционной кардиологии ра-
ботает в нормальном режиме. 
Мы осуществляем самые разные 
вмешательства на сердце и сосу-
дах. К нам привозят больных по 
«скорой». Обращайтесь к нам, 
мы готовы помочь нашим про-
фильным пациентам! 

Давид Георгиевич, а есть ли 
какие-то специфические осо-
бенности в лечении сердца и 
сосудов на фоне коронавиру-
сной инфекции? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: В нынешней об-
становке приходится учиться «с 
колес». В мире уже появилось не-
сколько руководств и рекомен-
даций по хирургическому и рен-
тгенэндоваскулярному лечению 
больных с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, протекаю-
щими на фоне COVID-19. Мы из-
учаем эти рекомендации и стре-
мимся дополнить и развить их 
на основании собственных на-
блюдений. Чем больше больных 
окажется в наших руках, тем 
больше мы сможем принести 
пользы — и этим больным, и тем, 
кто придет после них. Я должен 
выразить восхищение моими 
коллегами, которые выполняют 
самые сложные процедуры у 
больных с COVID. Это уникаль-
ный опыт оказания специализи-
рованной кардиологической по-
мощи больным с такой высоко-
контагиозной инфекцией. Ду-
маю, этот опыт будет полезен 
профессионалам всех стран, где 
свирепствует этот вирус.  

Мне представляется, что ны-
нешняя ситуация послужит нам 
важным уроком и важным пре-
дупреждением о том, что весь 
мир должен объединиться в 
борьбе против этого зла. Только 
сообща, независимо от нацио-
нальности, вероисповедания, 
политических воззрений и т.д., 
мы сможем победить зло и со-
хранить наш такой хрупкий 
мир.  

Давид Иоселиани:  Только  сообща 
мы сможем победить зло и сохра-
нить наш такой хрупкий мир.

Как он выглядит, этот проклятый вирус? Пути его уничтожения ищут во всем мире.

А К Ц Е Н Т

Заболевания сердца и сосудов, онколо-
гические надо лечить по расписанию. 
И очень важно не выбиваться из него 
сейчас, когда вирус может осложнить 
течение болезни 

СИТУАЦИЯ 

Хирурги 
сделали редкие 
операции 
маленьким 
пациентам

РИСК 
ОПРАВДАН
Светлана Цыганкова, 
Санкт-Петербург

Редчайшую операцию на голов-
ном мозге сделали 11-летней 
девочке в клинике Санкт-Пе-
тербургского педиатрического 
университета. У ребенка была 
необычная для ее возраста па-
тология — аневризма артерии 
Гюбнера.

Юную пациентку перевели в 
клинику из Института детских 
инфекций. Туда она попала с по-
дозрением на менингит. На мо-
мент госпитализации ребенок 
уже перенес три кровоизлияния, 
четвертого бы не пережил.

Как поясняют врачи, анев-
ризмы сосудов головного мозга 
у детей встречаются крайне ред-
ко, и практически никогда забо-
левание не затрагивает артерию 
Гюбнера. Проблема «выключе-
ния» аневризмы этой артерии, 
как правило, связана с развити-
ем впоследствии паралича руки 
или ноги. Еще одна сложность 
вмешательства: нельзя создать 
обходных анастамозов, а про-
ще — соединений сосудов, чтобы 
сохранить систему кровоснаб-
жения. Хирурги провели слож-
ную внутричерепную операцию. 
Сохранили жизнь девочки, избе-
жали развития паралича.

Здесь же провели еще одну 
редкую гибридную операцию — 
на сердце семимесячного ребен-
ка. Младенец поступил из Чечни 
с критически низкой оксигена-
цией крови: насыщению кисло-
родом мешал тяжелый порок. 
Пластику ветвей легочной арте-
рии, шунтирование, открытую 
операцию на сердце врачи сов-
местили с рентген-хирургиче-
ским вмешательством закрытия 
устройствами дополнительных 
источников кровоснабжения 
легких. Спасли.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 

Пучок волос 
достали 
из желудка 
ребенка

ПРОГЛОТИЛА 
КОСУ
Наталья Граф, Кемерово

Кемеровские врачи спасли 
жизнь девочке, страдающей 
трихобезоаром. Во время опе-
рации из желудка пациентки 
был извлечен огромный комок 
волос.

Юная пациентка поступила 
в Областную детскую клиниче-
скую больницу в тяжелом со-
стоянии. Девочка практически 
не могла глотать, пищеварение 
было нарушено. Она жалова-
лась на постоянную изжогу, 
рвоту, боли в животе и тошноту.

— Обследование показало, 
что пациентка страдает редким 
заболеванием — трихобезоа-
ром, — рассказал детский хи-
рург ОДКБ, заслуженный врач 
РФ Александр Елисеев. — Она 
непроизвольно брала в рот кон-
чики волос, откусывала и про-
глатывала. Все это постепенно 
накапливалось в желудке. И вот 
мы получили огромную косич-
ку, которая заполняла две трети 
желудка, уходила в двенадцати-
перстную кишку и в тощую 
кишку.

Пришлось сделать лапарото-
мию, рассечь желудок и удалить 
инородное тело. Девочка бы-
стро пошла на поправку и те-
перь чувствует себя отлично.

По словам Александра Ели-
сеева, с трихобезоаром им при-
шлось сталкиваться около деся-
ти раз. Привычка жевать кончи-
ки волос обусловлена наруше-
ниями психического характера.

Четыре года назад кузбас-
ские медики провели уникаль-
ную операцию: из кишечника 
10-летней школьницы хирурги 
достали 50-сантиметровое об-
разование из волос. Как выя-
снилось, у нее были напряжен-
ные отношения с одноклассни-
ками. Когда девочка волнова-
лась, она начинала грызть свою 
длинную косу и успокаивалась.

— Работая в школе, замечаю, 
что девочки непроизвольно 
иногда берут в рот кончик ко-
сички или хвостика, — написала 
в аккаунте больницы в социаль-
ных сетях учительница Ирина 
Трофимова. — Ранее я бы никог-
да не подумала, чем это может 
закончиться, пока однажды не 
увидела сюжет на эту тему. Те-
перь всегда объясняю девочкам, 
почему так делать нельзя.  

И даже полная защитная эпикировка не исключает необходи-
мости мыть руки.

Сложнее всего 
всю смену ходить 
в защитном костю-
ме. Шесть часов 
подряд ни в туалет 
сходить, ни воды 
попить
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Комментарий

Сергей Алексеенко, ректор Кубанского
государственного медицинского университета: 
— Вузу исполняется 100 лет. Но отмечать юбилей будем по-

зже, пока не до праздников. Сегодня «на передовой» борь-

бы с коронавирусом вместе с медицинским персоналом 

трудятся более 1500 наших студентов и ординаторов. Все 

работают по своей личной инициативе.  

Приведу лишь несколько цифр. 125 студентов работают на 

«горячей линии» министерства здравоохранения Красно-

дарского края. 110 человек привлечены в качестве волон-

теров в Региональный волонтерский штаб помощи пожи-

лым людям. 490 студентов-добровольцев старших курсов 

трудоустроены в медицинских организациях Краснодара в 

должностях младшего и среднего медицинского персона-

ла. А с 12 мая студенты старших курсов по специальностям 

«Лечебное дело» и «Педиатрия» направляются на практи-

ческую подготовку в медорганизации Кубани в соответст-

вии с образовательной программой. Все они прошли об-

учение по программе «Коронавирусная инфекция 

(СOVID-19), актуальные вопросы этиологии, эпидемиоло-

гии, диагностики и лечения противоэпидемических меро-

приятий и профилактики» и готовы к работе в том числе в 

коронавирусных госпиталях.
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АРХИВЫ Какие тайные предложения делал Гитлер английскому правительству

Факты в цифре
Елена Новоселова

Н
а портале Президентской 
библиотеки имени Бори-
са Ельцина выложена 

первая часть оцифрованных ма-
териалов «Вторая мировая вой-
на в архивных документах». 

Уникальный по своей полно-
те ресурс, который будет перио-
дически пополняться, сделан по 
поручению президента России. 
В оцифровке отечественных, 
трофейных и зарубежных архи-
вных фондов помимо Росархива 
приняли участие архивные 
службы МИД России, Минобо-
роны, ФСБ и СВР. Первая пор-
ция документов посвящена пре-
дыстории Второй мировой вой-
ны и охватывает период с янва-
ря 1933 года по 31 августа 1939-
го. Это более 1700 архивных до-
кументов, фотографий, фраг-
ментов кинохроники. Около по-
ловины публикуется впервые. 
Все оцифрованные документы 
прокомментированы на рус-
ском и английском языках.

— Материалы проекта отра-
жают поэтапный отказ Герма-
нии от условий Версальского 
договора, ускоренную милита-
ризацию Третьего рейха и его 
переход к политике неприкры-

той агрессии. Документы также 
раскрывают политику «умирот-
ворения» Германии западными 
державами с момента прихода к 
власти нацистов до нападения 
Германии на Польшу, — расска-
зал «РГ» руководитель Феде-
рального архивного агентства 
Андрей Артизов. — Благодаря 
вводимым в широкий научно-
общественный оборот архи-
вным материалам новое осве-
щение получают дискутируе-
мые и востребованные сегодня 
как в академической науке, так 
и в исторической публицистике 
темы: попытки построения си-
стемы коллективной безопа-
сности в Европе, аншлюс Ав-
стрии, «Мюнхенский сговор» и 
предательство западными дер-
жавами Чехословакии, расчле-
нение и ликвидация чехосло-

вацкого государства, отноше-
ния между гитлеровской Герма-
нией и Польшей, неудача Мо-
сковских переговоров предста-
вителей СССР, Англии и Фран-
ции о совместном противодей-
ствии германской агрессии, за-
ключение советско-германско-
го пакта о ненападении (сам до-
говор о ненападении между 
СССР и Германией также нами 
публикуется).

Среди выложенных в откры-
тый доступ свидетельств эпохи 
есть и малоизвестные. К приме-
ру, в программной речи Гитлера 
на совещании с руководителя-
ми рейхсвера 3 февраля 1933 
года (публикуется агентурный 
материал — перевод протоколь-
ной записи) изложены установ-
ки нацистов по «спасению» Гер-
мании и преобразованию Евро-

пы под ее началом. Уже тогда, на 
заре своего правления, Гитлер 
не стесняется ключевых тези-
сов своей внутри- и внешнепо-
литической программы: отказ 
от демократии и установление 
диктатуры, «искоренение мар-
ксизма», «расширение герман-
ской территории», «экспансия 
германского народа, целью ко-
торой будет, вероятно, восток» 
(«Однако, германизация насе-
ления завоеванной земли не-
возможна. Можно германизи-
ровать только территорию. 
Нужно… безоговорочно вы-
слать несколько миллионов че-
ловек»). 

Качество советской развед-
ки демонстрирует агентурный 
материал «Тайные предложе-
ния Гитлера английскому пра-
вительству» (не позднее 4 июля 

1933 года). В нем сообщает о за-
кулисных консультациях руко-
водства Германии и Великобри-
тании. Фюрер предлагал «по-
мочь английскому правительст-
ву в его борьбе с большевист-
ской опасностью», взамен тре-
бовал «освобождения от уз Вер-
сальского договора». Гитлер за-
являл, что в случае войны про-
тив СССР в союзе с Британией 
Германия сможет выставить 
корпус численностью в два мил-
лиона человек. Предложения о 
дружбе и союзе благосклонно 
рассматривались МИД Вели-
кобритании, велись переговоры 
также об англо-германском хо-
зяйственном соглашении, с пер-
спективой «раздела русского 
рынка» после «изменения поли-
тического положения в Рос-
сии».  

Искусство доставки на дом 
ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Не было 
бы счастья, да несча-
стье помогло. Не все 

привыкли, сидя дома, смотреть 
художественные классические 
произведения. Например, ба-
лет. Но сейчас смотрят и пока-
зывают своим детям. Это даже 
видно по соцсетям. Это стано-
вится модно, превращается в 
традицию. Всей семьей смо-
треть «Щелкунчика», сфотог-
рафировать и выложить в со-
цсети, что все вместе посмо-
трели трансляцию из Большого 
театра. Мы получили неоцени-
мый опыт. Мы и в дальнейшем 
будем разрабатывать цифро-
вые направления, когда будем 
работать в «мирное время.

Евгению Миронову был задан 
вопрос: как он относится к 
театру в онлайне?

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Для творческих 

проектов Театра Наций это 
также оказалось полезным. У 
нас шесть спектаклей — четыре 
на большой сцене и два на ма-
лой. Они сейчас приостановле-
ны. И впервые мы имеем воз-
можность так подробно пора-
ботать — конечно, в режиме 
связи в программе Zoom. Мы 
репетируем три спектакля. 
Первый — с Алвисом Хермани-
сом — спектакль «Горбачев». У 
нас на него планировалось 40 
дней «живых» репетиций, и, 
конечно же, не было бы усло-
вий для такой подробной рабо-
ты над литературным материа-
лом. 

Что касается цифровизации, 
я для себя открыл много нового 
в этом мире. Мы устраиваем в 
день много Zoom-конференций, 
где решаем большое количест-
во вопросов. В этом смысле я 
думаю, что это останется на-
всегда, и в «мирное время», как 
и разработка новых проектов. 
Осенью у нас должна состоять-
ся премьера нового спектакля, 
где в качестве театрального ре-
жиссера дебютирует присутст-
вующий здесь Тимур Бекмамбе-
тов. Сейчас взяли литератур-
ный материал, подробно прош-
лись по каждой сцене. И когда 
начнутся репетиции в нормаль-
ном режиме, мы уже будем го-
товы.

Михаил Швыдкой обратился 
к Зельфире Трегуловой и Ма-
рине Лошак, чтобы спро-
сить, как обстоит дело с му-
зеями, в частности с Третья-
ковской галереей и ГМИИ им. 
А.С. Пушкина. Есть ли у лю-
дей потребность в таком 
виде искусства «на дистан-
ции»?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Самым боль-
шим вызовом для нас стала под-
готовка контента — когда мы 
старались передать максималь-
но непосредственное впечатле-
ние от художественного произ-
ведения дистанционно. Вызо-
вом было с правильной тональ-
ностью говорить о сложных вы-
соких вещах и одновременно 
быть понятным всем и каждому. 
Еще один вызов — нехватка ре-
сурса. Самые популярные он-
лайн-программы мы подгото-
вили при партнерской поддер-

жке. Я говорю о фильме «Треть-
яковка со Шнуром», где мы с 
Сергеем Шнуровым в течение 
часа десяти минут говорили об 
11 сложнейших и важнейших 
произведениях живописи. Мы 
чувствовали себя медиумами, 
поскольку нам нужно было пе-
редать ощущение от произведе-
ния искусства, когда мы одни 
стояли в пустых закрытых за-
лах Третьяковской галереи, 
окруженные съемочной груп-
пой, в масках и перчатках. 
Фильм мы сняли за 2 съемоч-
ных дня. И то, как люди отреаги-
ровали на него, показало, что 
нам удалось в этой ситуации 
максимального напряжения 
всех сил со стороны всех участ-
ников добиться того, к чему мы 
стремились. Эту картину по-
смотрели 700 тысяч человек! 
Невиданная аудитория для та-
кого рода фильмов. И еще одно 
важное начинание — Школьный 
урок к 9 мая. С еще большими 
предосторожностями мы про-
вели разговор с подростками, 
для которых Великая Отечест-
венная война что-то очень дале-
кое. Рассказали о том, как мо-
жет искусство честно, искренне 
и интересно говорить о войне.
МАРИНА ЛОШАК: Мы вступили в по-
трясающе интересное поле. Не 
могу сказать, что это была пау-
за — получилась такая же бы-

страя, наполненная, концен-
трированная жизнь. Мой вы-
вод сводится к тому, что всем 
нам важно общаться и рабо-
тать в человеческом простран-
стве. Мы почувствовали, что 
хотим снимать кино про важ-
ные вещи — так, как снимает 
артхаус. И мы ищем партнеров 
среди мировых институтов и 
интернациональных художни-
ков. Хотим создать проект, в 
котором цифра превращается 

в серьезный объект искусства. 
Его потребители — люди, кото-
рые готовы стать не просто ау-
диторий музея, а частью худо-
жественного пространства. 

Любимое наше детище — про-
ект, который создается нашим 
отделом видео- и медиаискусст-
ва «100 способов прожить ми-
нуту». Мы туда включили ху-
дожников из всего мира и круп-
нейших кураторов. Это сообще-
ство людей, которые будут про-
должать работать и дальше, и в 
офлайне, создавая продукт, ко-
торый станет частью нашей 
коллекции. Например, там есть 
такое направление, как цифро-
вой обмен — когда мы выклады-
ваем произведения мировых ху-
дожников на сутки. На этой не-
деле это был Дмитрий Крымов. 
Только за первые минуты его 
работу посмотрели 750 чело-
век».
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Наш проект БДТ 
Digital начался с того, что 1 
апреля я в Zoom собрал труппу. 
И тот заряд энергии, который 
возник в этом пространстве, 
меня просто поразил. Оказа-
лось, что желание контактиро-
вать и общаться выросло — как 
будто открыли крышку скоро-
варки...

Возникли три направления, 
и они уже воплотились в худо-
жественные проекты. Вот два 

из них. Проект «Дневники и 
письма войны», который мы 
сделали 9 мая. 12-часовой ра-
диоспектакль. Артисты сидели 
дома и по телефону звонили в 
наш центр и читали дневники и 
письма тех, кто воевал. Для 
меня это было удивительным 
художественным произведени-
ем — коллективное действие в 
онлайне. Было ощущение звон-
ков из другого мира спустя 75 
лет.

Второй проект — акция «По-
моги врачам». Мы выбрали 
одну больницу и взяли тексты 
врачей эпохи пандемии. Удиви-
тельная вещь, когда Алиса 
Фрейндлих прочла пост врача, 
и на следующий день врач в со-
цсетях написала о том, что не 
могла поверить, что ее слова 
п р о ч т е т  А л и с а  Б р у н о в н а 
Фрейндлих. Это такой терапев-
тический эффект. 

Концерт 20 марта, который 
дал Денис Мацуев, Михаил 
Швыдкой назвал «явлением 
пандемического искусства вы-
сочайшего класса». И пошутил, 
что пианист-виртуоз — мечта 
главы «Роспотребнадзора», по-
тому что выходит на сцену 
один, соблюдая нужную ди-
станцию, и может выступать 
без маски и перчаток. 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Я привык играть до 
300 концертов в сезон. Мой ор-
ганизм первые две недели не 

мог понять, что происходит — 
не нужно летать, выходить, вы-
ступать. Самый счастливый че-
ловек сейчас — трехлетняя 
Анна Денисовна Мацуева, ко-
торая наконец-то  познакоми-
лась со своим папой (смеется). 

Конечно, первые концерты 
начнутся сольные и камерные 
либо с камерным оркестром. 
Надеюсь, что 20 июня в Берли-
не с оркестром Берлинской фи-
лармонии состоится концерт 
памяти Мариса Янсенса, при-
чем не только онлайн, но и с 
определенным количеством 
публики в зале. Берлинский 
Концерт-Хаус с 1 августа от-
крывает зал — на 500 человек. 

Хочу сказать про нашу пу-
блику. 16 июня у меня должен 
быть юбилейный концерт в 
Кремлевском дворце. На сегод-
няшний день продано 5 тысяч 
400 билетов. И люди все два ме-

сяца продолжали покупать би-
леты! Это же как нужно ве-
рить! Я предвижу, когда все от-
кроется, огромный всплеск ин-
тереса и к театрам, и к концер-
там классической музыки.

Никогда не забуду 20 марта 
мой концерт в зале Чайковско-
го — на сегодняшний день его 
посмотрело более 4 миллионов 
человек. Кстати, этим летом 
уже возможны open air концер-

ты. Концерт Рикардо Мутти и 
его фестиваль в Равелло в Ита-
лии, на скале, стартует в конце 
июня. В определенной рассад-
ке собираются разместить око-
ло тысячи человек в зале под 
открытым небом. И у нас летом 
такие форматы возможны.
Т И М У Р  Б Е К М А М Б Е Т О В :  Ф о р м а т 
screenlife мы развиваем по-
следние 7 лет. Речь сейчас идет 
не о том, чтобы пользоваться 
интернетом, например, для до-
ставки произведений искусст-
ва, а как жить в новой реально-
сти, в которой мы оказались. 
Как выглядят в Сети любовь, 
ненависть, смерть, гордыня и 
все остальное? Уже выросло 
поколение людей, которое не 
помнит мира, существовавше-
го до онлайн. 

У нас 30 проектов в формате 
screenlife в разных странах. 
Каждый фильм, который мы вы-

пускаем, получает только один 
приз на фестивалях — зритель-
ских симпатий. Это говорит о 
том, что в интернете рождается 
живое искусство. Так что сегод-
ня наша миссия заключается в 
том, что де-факто мы занимаем-
ся гуманизацией интернета. .

Михаил Швыдкой в ответ на 
это выступление остроумно 
заметил: «Тимур, я готов с 
вами согласиться во всем, если 
вы мне расскажете, как в ин-
тернете зачинаются и рожда-
ются дети».

Точку в беседе фактически 
поставила Ольга Любимова, 
которая, отвечая на вопрос 
«РГ», привела цифру — 22 тыся-
чи культурных мероприятий 
прошли в Сети.  

Профессия оператора стала рискованной. Без маски работать нельзя.Участники онлайн-дискуссии: Зелфира Трегулова, Евгений Миронов, Марина Лошак, Денис Мацуев, Андрей Могучий и Ольга Любимова.

А К Ц Е Н Т

Тимур Бекмамбетов: Как выглядят 
в Сети любовь, ненависть, смерть? Уже 
выросло поколение, которое не помнит 
мира, существовавшего до онлайн

А К Ц Е Н Т

Эти документы дадут возможность 
серьезно, объективно и непредвзято 
составить картину того, что происходило 
на пути мира к войне

А К Ц Е Н Т

Ольга Любимова: Мы получили неоцени-
мый опыт. Мы и в дальнейшем будем 
разрабатывать цифровые направления, 
когда будем работать в «мирное время»

Компетентно

Надежда Баринова, директор Историко-документального депар-
тамента МИД России:
— Многие из тех, кто интересуется историей без ее идеологического 

флера, без попыток подтянуть исторические факты под сиюминутные 

политические интересы, получат возможность серьезно, объективно и 

непредвзято самим составить картину того, что происходило на пути 

мира к войне.
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— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/3709

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Справка «РГ»

«РГ» приняла участие в дискусии совместно с партнерами: порталом 

Культура. рф, мультимедийной платформой Okko, Сбербанком и МИА 

«Россия сегодня». Состав участников: министр культуры Ольга Люби-

мова, директор Третьяковской галереи Зельфира Трегулова, директор 

ГМИИ им. А.С. Пушкина Марина Лошак, вице-президент «Сбербанка» 

Татьяна Завьялова, руководитель Театра наций Евгений Миронов, руко-

водитель БДТ им. Г.А. Товстоногова Андрей Могучий, народный артист 

РФ Денис Мацуев, кинорежиссер, продюсер Тимур Бекмамбетов и  ге-

неральный директор Okko Яна Бардинцева.

Дорогие гости

Представители санаторно-курортной инду-
стрии говорят, что Роспотребнадзор учел 
предложения бизнеса. Однако для выполне-

ния рекомендаций все же придется сильно постарать-
ся. 

«Готовим обработку помещений ультрафиолето-
вым излучением, закупаем антисептики, маски», — 
рассказал «Российской газете» главный врач санато-
рия «Виктория» в Кисловодске Павел Гречаник. Изме-
нения будут в системе питания. Поход к блюдам на 
«шведской линии» разграничат так, чтобы суп был в 
одной стороне зала, а второе — в другой, так отдыхаю-
щие будут меньше взаимодействовать между собой, 
говорит он. Гостей рассадят за маленькие столики по 
одному. «У нас большие залы, мы может себе это позво-
лить», — говорит Гречаник. Другим санаториям при-
дется сложнее, замечает он.

Есть и другие вопросы. Роспотребнадзор предписы-
вает заселять гостей только при наличии справки об 
отсутствии COVID-19, но сдать тест во многих регио-
нах очень сложно, говорит генеральный директор са-
натория «Знание» в Краснодарском крае Дмитрий Бог-
данов. К тому же запрет на прием гостей при отсутст-
вии такой справки противоречит норме федерального 
закона, по которому санатории как медицинские учре-
ждения не имеют права отказать в приеме людей, если 
у них нет справки об отсутствии заболевания, говорит 
он. Очень затратными будут для бизнеса регулярные 
платные анализы для сотрудников. «Это миллионы ру-
блей каждый месяц для нашего санатория», — говорит 
Богданов.

Кроме того, придется покупать дорогостоящее  обо-
рудование, например, рециркуляторы для очистки 
воздуха, маски и перчатки, заметил вице-президент 
Общенационального союза индустрии гостеприимст-
ва (ОСИГ) Алексей Волков.

Выполнение новых требований в итоге влетит сана-
ториям в копеечку. Но повышать цены на путевки они 
пока не собираются. «Мы берем все эти затраты на 
себя и уходим в глубокий минус»,  — говорит Богданов.

«При низкой покупательной способности населе-
ния бизнес постарается сохранить стоимость путевок, 
но, конечно, если дополнительные затраты будут боль-
шие, их переложат на потребителя», — замечает Вол-
ков. Так что цены все равно вырастут. С учетом общей 
инфляции в следующем году путевки могут подоро-
жать на 5—10%, считает Гречаник.

Какие-то затраты бизнеса можно было бы компен-
сировать, отмечает Волков. Например, средства инди-
видуальной защиты можно было бы предоставлять са-
наториям за счет муниципалитетов в рамках госзака-
за, предлагает он.  
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— В России появится первый арктический круиз — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1877000

АВТОМОБИЛИ Мошенники, 
продающие ОСАГО, стали 
честны с клиентами

Страховка 
для ГАИ

Владимир Баршев

Мошенники, продающие поддельные полисы ОСАГО, 
честно заявляют, что по их полису не заплатит ни одна 
страховая компания.

По словам заместителя исполнительного директора 
Российского союза автостраховщиков Сергея Ефремо-
ва, в интернете размещено порядка 1,5—2 тысяч пред-
ложений о продаже полисов ОСАГО в разы дешевле ре-
альной их стоимости. При этом мошенники честно 
предупреждают, что в случае ДТП страховой выплаты 
по такому документу не последует.

Они предлагают  оформить удаленную покупку по-
лиса ОСАГО. Скидка обеспечивается тем, что в договор 
вносятся заведомо ложные данные о мощности двига-
теля, регионе использования транспорта, а также воз-
расте и стаже тех, кто будет управлять машиной. 

Обман вскроется тогда, когда пострадавший обра-
тится к страховщику за выплатой и ему откажут.  

Но некоторые водители соглашаются на это. Ведь 
такой полис  будет считаться действующим и числить-
ся в информационной системе. Сотрудник ГИБДД под-
мены не заметит. Однако в случае аварии виновнику 
придется расплачиваться за ущерб из своего кармана. 
К сожалению, подмена данных выясняется не сразу. 
Поэтому страдают от нее честные автовладельцы. Поэ-
тому, попав в ДТП, необходимо сразу проверить, кому 
и на какой автомобиль выписан полис. Сделать это 
можно в мобильных приложениях «ДТП.Европрото-
кол» и «Помощник ОСАГО». Либо на сайте РСА.  

СОЦЗАЩИТА  Москвичкам 
с детьми-дошкольниками 
назначили стипендию 

Мамина 
карьера

Ангелина Зеленькова 

Совмещать семью и успешную карьеру в большом го-
роде женщине вполне возможно — столичная служба 
занятости обещает помочь и трудоустроить даже мам с 
дошкольниками. Не стоит опускать руки и мамам в де-
кретном отпуске — и в это время можно найти возмож-
ность для профессионального развития. Тем более что 
городские власти предлагают не только программы 
бесплатного переобучения, но и стипендию на время 
их прохождения. Соответствующее постановление 
подписал мэр столицы Сергей Собянин.

Бесплатная программа профессионального обуче-
ния для женщин с детьми действует в городе с 2013 
года. Раньше в программе могли участвовать только 
женщины с детьми до трех лет, а с 10 марта 2020-го она 
стала доступна и для безработных, самозанятых и ин-
дивидуальных предпринимателей, воспитывающих 
детей-дошкольников. Все они могут как повысить ква-
лификацию, так и получить новую профессию. А пока 
мамы учатся, им как студентам будет выплачиваться 
стипендия в размере 12 130 рублей в месяц (МРОТ по 
России). Длительность программ разная — от двух не-
дель до двух месяцев. Условия поступления просты: 
студентами могут стать только граждане РФ с постоян-
ным местом жительства или регистрацией в Москве, 
либо работающие в столице мамы. Для участия в про-
грамме нужно оставить заявку на портале Центра за-
нятости населения «Моя работа» www.czn.mos.ru.  

ПОСТУПОК 

Школьник 
помог спасти 
пенсионерку 
из огня

НЕ КОЛЕБЛЯСЬ

Ирина Порозова, 
«Областная газета»

Пятнадцатилетний школьник 
из города Ревда Свердловской 
области Ильяс Ахматгалиев 
рискнул жизнью, чтобы спасти 
пенсионерку из горящей квар-
тиры. Как сообщает  партнер 
«РГ» — «Областная газета»,  
подросток находился во дворе, 
когда увидел, что в одной из 
квартир на первом этаже 
вспыхнул огонь. Хозяйка квар-
тиры не могла выбраться, как 
оказалось, дверь была заперта. 
Тогда Ильяс забрался в кварти-
ру через окно.

В комнатах уже горели 
вещи, было  сильное задымле-
ние. Он попытался  своими си-
лами потушить пожар.  К сча-
стью, на помощь ему пришли  
инспектор ДПС Андрей Шипи-
цын и прапорщик Дмитрий 
Павлов, которые в тот момент 
оказались рядом  с домом.   Они  
успели спасти пенсионерку и 
передали ее подоспевшим к 
этому времени спасателям.  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Балетная 
труппа театра 
Станиславского 
и Немировича-Данченко 
продолжает работать дома 

Танцы на кухне

Анна Галайда

В условиях приостановки театральной деятельности 
артисты балета остались не только без спектаклей — 
руководители всех балетных компаний озабочены 
проблемой сохранения профессиональной формы тан-
цовщиков. Удержать ее без ежедневных классов и репе-
тиций в домашних условиях практически невозможно. 
О том, как решает проблему театр имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко, рассказывает педагог-
репетитор Наталья Ледовская.

Вы отправились в самоизоляцию незадолго до планиро-
вавшейся мировой премьеры балета Aurea Гойо Мон-
теро. Есть ли надежда, что в будущем мы увидим 
этот спектакль или он отменен? 

НАТАЛЬЯ ЛЕДОВСКАЯ: Конечно, увидим! Все остановилось 
практически перед премьерой. Была проделана огром-
ная работа, люди были готовы. Это очень сложно: когда 
много репетируешь, самое важное — дата премьеры, вся 
жизнь планируется исходя из нее. Теперь все нужно бу-
дет начинать почти сначала. 

Как в театре возникла идея организовать для арти-
стов онлайн-классы? 

НАТАЛЬЯ ЛЕДОВСКАЯ: По-
сле того, как мы ока-
зались дома и погру-
зились в интернет, 
все увидели,  что 
лондонский Ковент-
Гарден, Балет Сан-
Франциско, Нацио-
нальный балет Ни-
дерландов и многие 
другие западные 
труппы сделали для 
своих танцовщиков 
классы в компьюте-
ре. Я лежала на ди-
ване, смотрела эти классы, довольно сильно отличаю-
щиеся от наших, и думала: как это здорово!  И тут мне 
позвонили из театра: «Лоран (Илер, худрук балетной 
труппы. — Прим. авт.) спрашивает, было бы тебе интере-
сно — давать классы для наших артистов?» Я так обрадо-
валась!  Но обрадоваться-то я обрадовалась, но вдруг 
поняла: это же новые технологии! В которых я ничего 
не понимаю. Мои коллеги прекрасно знают, насколько 
сложны мои отношения с техникой, и думаю, что они 
были в шоке, когда я создала группу и появилась в Zoom. 
Да я сама была в шоке от себя! Но мои сомнения тут же 
развеялись: театр повесил объявление в нашей вну-
тренней группе в Фейсбуке, а от одного к другому ин-
формация разлетелась дальше. Мне стали писать арти-
сты из парижской Оперы, из Германии, пришла Маша 
Кочеткова, которая сейчас работает в Осло, Таня Мель-
ник и Диана Косырева из Будапешта — образовалась ин-
тернациональная группа. И, конечно, занимаются 
наши артисты.   

Когда в первые дни изоляции я увидела в трансляциях 
из противоположных концов света, как люди вертят 
пируэты на бетоне и паркете, то испугалась, что весь 
балет не сохранит форму, а перекалечится…  

НАТАЛЬЯ ЛЕДОВСКАЯ: Вот-вот! Станочек можно сделать, дер-
жась за табуретку, холодильник, шкаф. В первые дни, 
конечно, никто не предполагал, что это так растянется. 
Думали недельку-другую перетерпеть. А когда все стало 
затягиваться, начали покупать домой станки, профес-
сиональный линолеум. Спасибо нашей дирекции — у 
нас в большом репетиционном зале недавно решили 
стелить новый линолеум и старый, очень удобный, сей-
час нарезали и раздают домой артистам. Потому что 
станка недостаточно, нужно выходить на середину, а де-
вочкам поддерживать пальцы. Когда делаешь станок и 
даже середину, работает одна группа мышц. Чтобы за-

действовать другие, нужны прыжки, вариации. Тогда 
ноги по-другому работают,  и форма совершенно дру-
гая. Поэтому я как-то ухищряюсь, переделываю вариа-
ции — у большинства дома для занятий не больше метра 
на метр.  

В театре классы проходят с живой музыкой, под ро-
яль. А онлайн — под счет? 

НАТАЛЬЯ ЛЕДОВСКАЯ: Ни в коем случае! Класс дома — это и 
так тягостно, а если еще не будет музыки, которая нас 
вдохновляет, мы сойдем с ума и не будем хотеть зани-
маться. Опять же, мы сейчас пробуем технологии. Театр 
сразу предоставил для наших классов концертмейсте-
ра. Но через Zoom с концертмейстером хорошо, если он 
был бы рядом со мной. А когда мы в разных местах, ре-
бята говорят:  если играет музыка и я в это время делаю 
замечания,  то не слышно музыки, звук переходит на 
меня. А если говорю я и включается музыка, то не слыш-
но меня. Так что ищем варианты.  

Поддерживает ли связь с труппой Лоран Илер, уехав-
ший отбывать изоляцию домой во Францию? 

НАТАЛЬЯ ЛЕДОВСКАЯ: У нас была онлайн-конференция,  по-
тому что мы все соскучились друг по другу.  Он, как и 
мы, не знает, сколько эта ситуация продолжится. Рас-
сказал нам, что на Западе все спектакли уже отменены 
до сентября. А теперь я высылаю Лорану ссылку, и он 
тоже заходит на наши классы. Видимо, нам в ближай-
шее время предстоит общаться только через Zoom и 
Фейсбук. Я поражаюсь нашим ребятам, они молодцы.  
Если не представляешь, когда можно выйти на сцену, 
трудно удерживать себя в форме.  Мы все поддерживаем 
друг друга, как можем. Продолжаем танцевать.  

ТОЛЬКО В «РГ» 115 лет Михаилу Шолохову. Внук писателя 
рассказал о трагической судьбе его последнего романа

Он сражался за Родину

Александр Шолохов

П
ервой историче-
ской вехой, которая 
стала одновремен-
но и важнейшей ве-
хой в жизни и твор-
честве Шолохова, 
была, конечно, Гра-
жданская война. И 
он был первый, кто 

с такой правдивостью и с такой 
глубиной рассказал о том, что 
происходило в России в начале 
ХХ века. Более того, он рассказал 
об этом, находясь не за кордо-
ном, а здесь, и убедив в своем 
праве на авторскую правдивость 
Сталина.

Следующая веха — коллекти-
визация. И снова — невиданная 
честность, неслыханная к тому 
времени прямота.

И наконец, третьей вехой в 
творчестве Михаила Александ-
ровича стала Великая Отечест-
венная война. С этой темой он 
не расстается до конца своей 
жизни.

Уже во время войны голос 
фронтового корреспондента 
Шолохова звучит столь ярко, 
что бойцы идут в бой с именами 
его нового романа «Они сража-
лись за Родину», первое издание 
которого вышло в 1943 году.

… Михаил Федорович Лукин. 
Уроженец крестьянской семьи 
из Тверской губернии, начав-
ший свою службу в царской ар-
мии в 1914 году, к 1917 году по-
ручик, принимает революцию, 
вступает в Красную гвардию, 
дослуживается до звания гене-
рал-лейтенанта, человек необы-
чайно популярный в Красной 
армии, в середине тридцатых 
даже военный комендант Мо-
сквы. В начале Великой Отече-
ственной войны командует ар-
мией под Смоленском и столь 

умело руководит вверенной ему 
группой войск, что оттягивает 
на себя внимание немцев и ока-
зывает существенную помощь 
защитникам Москвы. Тем не ме-
нее попадает в окружение и, бу-
дучи тяжело раненым, оказыва-
ется в плену и в концлагере. 
Немцы активно пытаются его 
завербовать, однако генерал не 
сдается, находится в лагерях до 
45-го года, освобождается на-
шей армией и попадает на про-
верку в НКВД. Через год, по 
счастливому стечению обстоя-

тельств, его выпускают, но от-
ветственные посты он уже не за-
нимает и заканчивает свой жиз-
ненный путь в 1970 году.

Почему я заговорил об этом 
человеке? Потому что генерал 
Лукин появляется в романе 
«Они сражались за Родину» под 
именем Александра Стрельцо-
ва, так же, как Харлампий Ерма-
ков появляется в «Тихом Доне» 
под именем Григория Мелихова. 
Александр Стрельцов — это 
старший брат Николая Стрель-
цова, героя, которого мы видим 
на протяжении всех тех глав, ко-
торые нам известны, но сам 
Александр Стрельцов появляет-
ся только в одной главе.

Опубликованные и извест-
ные нам главы романа писались 

во время войны, когда бойцов 
нужно было настраивать, когда 
бойцам нужно было дать почув-
ствовать себя людьми и немно-
го посмеяться, и одновременно 
стиснуть зубы для борьбы с вра-
гом.

Тем не менее они должны 
были послужить только «разбав-
лением» тех основных действий, 
которые задумывались автором 
в основу романа. Поэтому здесь 
нет рассказа о 30-х годах, здесь 
нет рассказа о репрессиях и нет 
рассказа о плене, о военноплен-

ных. Еще одна тема, которую 
Шолохов поднял первым и рас-
сказал о ней со всей прямотой.

Однако, когда уже после вой-
ны, в 68-м году, Михаил Алек-
сандрович пытается начать пу-
бликовать основной текст и дает 
первую главу в газету «Правда», 
тогдашний ее редактор Зимянин 
приходит в ужас и предлагает 
такие коррективы, с которыми 
Шолохов согласиться не может. 
Здесь рассказывается о том, что 
людям пришлось пережить в 
38-м году.

Рукопись передается на вы-
сочайшее утверждение Брежне-
ву. Но Леонид Ильич не находит 
времени на ответ и просто от-
малчивается. После нескольких 
недель ожидания Михаил Алек-

сандрович пишет ему достаточ-
но резкую записку, которую за-
канчивает словами о том, что от-
ветить за время, которое он 
ждал от него ответа, можно было 
даже не из чувства товарищест-
ва, а из элементарной вежливо-
сти. Он уезжает из Москвы, по-
нимая, что опубликовать роман 
в том виде, в котором он его ви-
дит, не получится. Через корот-
кое время, тем не менее, эта гла-
ва выходит в печати, но в столь 
изуродованном виде, что дает 
возможность окончательно по-
нять: сказать правду Шолохову 
не позволят.

Шолохов публикует рассказ 
«Судьба человека», который го-
ворит о судьбе военнопленных в 
более мягкой форме и который 
пропускают. Хемингуэй назы-
вает этот рассказ лучшим рас-
сказом ХХ века.

Шолохов продолжает рабо-
тать над романом. Настольной 
книгой до последних дней для 
него остается двухтомник ме-
муаров Жукова. Его письмен-
ный стол полон бумаг, среди ко-
торых находятся и дневники Лу-
кина. 

Этот стол — единственное, 
что семье удается уберечь от об-
ыска, который на третий день 
после смерти писателя в доме 
Шолохова проводит «группа то-
варищей». Когда же на девятый 
день мы открываем этот стол, то 
он пуст. И становится понятно, 
почему так жарко горел камин в 
кабинете писателя в последние 
месяцы его жизни. 

Рукописи все-таки горят... 

Фронтовой корреспондент Михаил Шолохов в конце войны в звании полковника.

Михаил Шолохов и король Швеции Густав Адольф на церемонии вручения писателю Нобелевской премии по лите-
ратуре. 10 декабря 1965 года.

А К Ц Е Н Т

Михаил Шолохов: Я хотел бы, чтобы 
мои книги помогали людям стать лучше, 
стать чище душой, пробуждали любовь 
к человеку… Если мне это удалось 
в какой-то мере, я счастлив

МУЗЫКА Новый 
альбом 
рок-группы 
«АукцЫон» 
возглавил 
хит-парады 

КУДА ВЕДУТ 
«МЕЧТЫ»
Александр Волков 

В музыкальном мире случались 
удивительные презентации. 
«Би-2», например, праздновали 
выход диска «Луна-Парк» на 
качелях в Парке имени Горько-
го, а Екатерина Гусева и Сергей 
Кристовский из Una2rman — ка-
таясь на коньках, перед тем, как 
выйти на сцену… Но та, кото-
рую устроила питерская груп-
па «АукцЫон», все равно полу-
чилась из ряда вон выходящей! 

Все девять «аукцЫонистов» 
находились во время презента-
ции у себя дома, в самоизоля-
ции. Тогда же музыканты впер-
вые и услышали окончательно 
сведенный и спродюсирован-
ный новый диск «Мечты». При-
чем одновременно с поклонни-
ками. Большой экран был поде-
лен на девять частей, и в ка-
ждой из них кто-то находился. В 
одном — Леонид Федоров, в дру-
гом Олег Гаркуша, в третьем 
Дмитрий Озерский. И даже не 
понятно, что больше нравилось 
многочисленным фанатам: слу-
шать новые упоительные песни 
или наблюдать за тем, как при-
слушиваются к ним и как реа-
гируют на премьеру сами все 
девять музыкантов. Каждый 
вел себя по-своему, но все были 
собой — украшенный странной 
прической саксофонист Нико-
лай («Колик») Рубанов танце-
вал с женой, клавишник Дмит-
рий Озерский хитро улыбался, 
ударник Борис Шавейников 
был серьезен, контрабасист 
Владимир Волков загадочно ди-
рижировал подсвечником. Та-
ким образом, они стали пара-
доксально даже ближе к публи-
ке — можно было рассмотреть 
на экране реакцию и эмоции 
каждого музыканта, и все они 
находились дома — расслаблен-
ные и открытые для общения. 

«Мечты» прозвучали из-
ысканно и даже тепло. Работа 
над ними проходила в «Тонсту-
дии» киноконцерна «Мос-
фильм», звукорежиссером стал 
Андрей Левин, мастерингом за-
нимался Анатолий Рясов. Ми-
нималистичный и прозрачный 
саунд, широкая палитра выра-
зительных средств — от торже-
ственного брасс-оркестра до 
романтичных и психоделич-
ных, порой мрачных рок-бал-
лад, захватывающих хтониче-
скими образами и тембрами 
инструментов, звенящими ак-
кордами клавишных и потряса-
ющими соло духовых. 

Особенно впечатлили иду-
щие подряд и формирующие 
эпицентр альбома: «Осень бе-
лые глаза» — трагическое раз-
мышление под креативную ги-
тару и плачущую трубу, «Спа-
сательный круг» — баллада про 
одиночество, «Затаись  и жди» 
—  посвящение Егору Летову. 
Всего же в  альбоме 9 треков, 
представлено было восемь, 
один остался «секретом» — он 
для тех, кто купит альбом — 
пока что в цифровом формате.

Зрители задавали музыкан-
там вопросы, в основном иро-
ничные и легкие — есть ли запи-
санные и не выпущенные пе-
сни, известны ли какие-нибудь 
негативные черты характера 
Федорова, как песни записыва-
лись и как сочинялись, какие 
физические релизы планиру-
ются? «Будут, во всех форма-
тах, вплоть до бобин», — улыба-
ясь, отвечали музыканты. 

Прошло все, конечно, не без 
проблем, модератором прослу-
шивания выступал сам Федо-
ров, вопросы с экрана читать 
ему было неудобно, но он спра-
вился. Была идея поиграть му-
зыку «вживую», но не реши-
лись: связь была хорошей, но не 
настолько, чтобы играть однов-
ременно из девяти квартир... 

«Мечты» возглавили разные 
рейтинги iTunes, появились на 
первых местах в хит-парадах. А 
первые отзывы и реакции на 
них были полны света.  

— Видео- и фотоматериалы 
на сайте
rg.ru/art/1887556

Справка «РГ»

В 1964 году французский писатель и философ Жан-Поль Сартр отка-

зался от Нобелевской премии по литературе. В своем заявлении кроме 

личных причин он выразил сожаление, что премия не была присужде-

на Михаилу Шолохову. 15 октября 1965 года лауреатом Нобелевской 

премии был назван Михаил Шолохов «за художественную силу и цель-

ность эпоса о донском казачестве в переломное для России время». 

10 декабря 1965 года в Стокгольме состоялось вручение Нобелевской 

премии по литературе Шолохову. В своей речи во время церемонии 

писатель сказал, что его целью было «превознести нацию тружеников, 

строителей и героев». Нобелевская речь Шолохова произвела на пу-

блику большое впечатление. Особенно запомнились заключительные 

слова его речи: «Я хотел бы, чтобы мои книги помогали людям стать 

лучше, стать чище душой, пробуждали любовь к человеку… Если мне 

это удалось в какой-то мере, я счастлив».

Подготовил Павел Басинский

Письмо Михаила Шолохова Л.И. Брежневу. Писатель так и не дождался 
отклика руководителя партии и государства на новую главу своего романа. 
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Наталья Ледовская: Видимо, нам в ближайшее время предсто-
ит общаться только через Zoom и Фейсбук. 

Мои коллеги были 
в шоке, когда 
я создала группу и 
появилась в Zoom. 
Да я сама была 
в шоке от себя! 

Модератором онлайн-прослушива-
ния выступил сам лидер группы 
Леонид Федоров.
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Информирование общественности о проведении 
общественных обсуждений (слушаний) 

намечаемой хозяйственной деятельности
ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Администрацией муни-

ципального образования г.Тобольск в соответствии с постановле-
нием Правительства Тюменской области от 17.03.2020 г. № 120-п 
«О введении режима повышенной готовности» в целях обеспече-
ния санитарно-эпидемиологического благополучия населения на 
территории города Тобольска информирует о переносе итогового 
заседания общественных обсуждений (в виде общественных слу-
шаний) по проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) «Реконструкция ус-
тановки АОП производства по переработке ШФЛУ ООО «СИБУР 
Тобольск». 

Проектная документация, включая материалы ОВОС разме-
щена на сайте www.admtobolsk.ru. Приём замечаний и предложе-
ний от граждан и общественных организаций и регистрация участ-
ников общественных обсуждений осуществляется в письменной 
форме до 24.06.2020 г. в будние дни с 9.00 до 17.00 (местного вре-
мени), по адресу: г. Тобольск: мкр. 8, д. 32, 2 этаж, кабинет №204, 
а также путем приема посредством электронной почты заказчика 
(office-sibt@tobolsk.sibur.ru, NadeinaAM@tobolsk.sibur.ru.).

Итоговое заседание общественных обсуждений проектной до-
кументации (ПД) объекта государственной экологической экс-
пертизы, включая материалы ОВОС, состоится 25 июня 2020 года 
в 17.00 по адресу г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 5 этаж, зал засе-
даний органов местного самоуправления г. Тобольска и Тоболь-
ского района.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«Реконструкция схемы электроснабжения ВФ АО «Апатит» 
с заменой силового трансформатора 40 МВА ГПП», включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и техническое задание на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: ПД «Реконструк-
ция схемы электроснабжения ВФ АО «Апатит» с заменой си-
лового трансформатора 40 МВА ГПП».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение беспере-
бойной работы  действующего оборудования предприятия.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2020 г. — 
III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 22.05.2020 до 26.06.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района, 186403, Ленин-
градская область, Волховский район, г. Волхов,  Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 405.  График работы по рабочим дням 
с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 
и с 13.48 до 17.00. 26 июня 2020 г. с 9.00 до 13.00 включи-
тельно. Письменные замечания и предложения  прини-
маются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 22.05.2020 до 27.07.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная про-
ходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 26 июня 2020 г. с 8:00 до 
13.00 включительно. График работы по выходным дням 
с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162. Пись-
менные замечания и предложения принимаются также 
по электронной почте: EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 26 июня 2020 г., в 16.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 26 июня 2020 года в 13.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинградс-
кой области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«Конвейер транспортировки фосфогипса», включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «Конвейер 
транспортировки фосфогипса».

Цель намечаемой деятельности: Строительство кон-
вейера транспортировки фосфогипса.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2020 г. — 
III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 22.05.2020 до 26.06.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района, 186403, Ленин-
градская область, Волховский район, г. Волхов,  Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 405.  График работы по рабочим дням 
с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 
и с 13.48 до 17.00. 26 июня 2020 г. с 9.00 до 13.00 включи-
тельно. Письменные замечания и предложения  прини-
маются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 22.05.2020 до 27.07.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная про-
ходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 26 июня 2020 г. с 8:00 до 
13.00 включительно. График работы по выходным дням 
с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162. Пись-
менные замечания и предложения принимаются также 
по электронной почте: EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 26 июня 2020 г., в 15.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 26 июня 2020 года в 13.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинградс-
кой области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«Навальный склад продукции ПМУ вместимостью 15 тыс. т», 
включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «Навальный 
склад продукции ПМУ вместимостью 15 тыс. т».

Цель намечаемой деятельности: создание нового склада 
минеральных удобрений, возможность хранения различного 
ассортимента выпускаемой продукции, возможность отгрузки 
готовой продукции в ж/д транспорт.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2020 г. — 
III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 22.05.2020 до 23.06.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района, 186403, Ленин-
градская область, Волховский район, г. Волхов,  Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 405.  График работы по рабочим дням 
с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 
и с 13.48 до 17.00. 23 июня 2020 г. с 9.00 до 15.00 включи-
тельно. Письменные замечания и предложения  прини-
маются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 22.05.2020 до 24.07.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная про-
ходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 23 июня 2020 г. с 8:00 до 
15.00 включительно. График работы по выходным дням 
с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162. Пись-
менные замечания и предложения принимаются также 
по электронной почте: EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 23 июня 2020 г., в 17.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 23 июня 2020 года в 15.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 3-х квартир в г. Москве и Московской обл.
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  

a.kuznecova@etpgpb.ru.
Прием заявок с 22.05.2020 с 12.00 по 26.06.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 29.06.2020 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с подачей 

предложения о цене имущества на повышение в электронной форме по 
продаже 3-х квартир в г. Москве и Московской обл. отдельными лотами:

Лот №1: 3-комн. квартира площадью 73,0 кв.м. (г. Москва, ул. Грина, д. 1, 
корп. 4, кв. 137).

Дата проведения торгов: 30.06.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена: 10 410 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 041 000 руб. НДС не облагается.
Лот №2: 3-комн. квартира площадью 118,6 кв.м. (г. Москва, п. Воскресен-

ское, д. 34, кв. 19).
Дата проведения торгов: 01.07.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена: 10 166 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 016 600 руб. НДС не облагается.
Лот №3: 6-комн. квартира площадью 151,4 кв.м. (Московская, обл., 

дер. Кострово, ул. Сиреневая, д. 73, кв. 32).
Дата проведения торгов: 02.07.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена: 6 133 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 613 300 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официаль-

ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уведомление об организации 
общественных обсуждений материалов 

намечаемой деятельности
ООО «Таас-Юрях-Нефтегазодобыча» совместно с админи-

страцией МО «Мирнинский район» РС (Я) в соответствии с Фе-
деральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
уведомляют о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы по про-
ектной документации «Строительство шламовых амбаров 
на кустовых площадках Среднеботуобинского НГКМ. Этап 
2. Кустовые площадки №№ 8, 17, 19, 26», включая техничес-
кое задание и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство шламо-
вых амбаров на кустовых площадках Среднеботуобинского не-
фтегазоконденсатного месторождения для накопления отрабо-
танного бурового раствора, буровых сточных вод и бурового 
шлама в период бурения скважин с последующим обезврежива-
нием, размещением твердой фазы и рекультивацией шламовых 
амбаров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), Муниципальное образование «Мирнинс-
кий район», Среднеботуобинское нефтегазоконденсатное мес-
торождение.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: 
ООО «Таас-Юрях-Нефтегазодобыча» (ИНН 1433015633, 

ОГРН 1021400967532), Российская Федерация, 678144, Респуб-
лика Саха (Якутия), Ленский улус, г.Ленск, ул.Первомайская, 
д.32а. Телефон: 8(41137) 4-62-88, факс: 8(41137) 4-62-96, E-
mail: lensk@tyngd.ru

ООО «СамараНИПИнефть», Российская Федерация, 443010, 
г. Самара, ул. Вилоновская, 18. Телефон: +7 (846) 205-87-99 
(доб. 1604)

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: май 2020 г. — июль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования 
«Мирнинский район» Республики Саха (Якутия) совместно с за-
явителем или его представителем.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Форма представления замечаний: устная и письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: техническое задание 
с 25 мая 2020 года по 23 июня 2020 года, материалы ОВОС с 25 
июня 2020 года по 27 июля 2020 года по адресам: Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д.1/1, Муниципальное 
казенное учреждение «Коммунально-строительное управле-
ние» телефон: (41136) 4-69-65, в рабочие дни с 09.00 до 18.00.

Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, муниципаль-
ное образование «Ботуобуйинский наслег», с.Тас-Юрях, ул.Ин-
нокентия Иевлева, д.18, администрация МО «Ботуобуйинский 
наслег», телефон: (41136) 7-50-78, в рабочие дни с 09.00 до 
18.00.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: РФ, 678174, Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район, г. Мирный, ул. Ленина, д.1/1, Муниципальное казенное 
учреждение «Коммунально-строительное управление» или по 
электронным адресам: mkuksu@mail.ru (контактное лицо: Ели-
зова Екатерина Егоровна), gvozdevdv@samnipi.rosneft.ru (кон-
тактное лицо: Гвоздев Дмитрий Вячеславович), egerevaov@
tyngd.rosneft.ru (контактное лицо: Егерева Оксана Владимиров-
на).

Сроки представления замечаний и предложений: с 25 
мая 2020 года по 27 августа 2020. Общественные обсуждения 
по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство шламовых амбаров на кустовых площадках 
Среднеботуобинского НГКМ. Этап 2. Кустовые площадки 
№№ 8, 17, 19, 26», включая техническое задание и материалы 
ОВОС, состоятся 28 июля 2020 г. в 14:00 по адресу:  Республика 
Саха (Якутия), Мирнинский район, Муниципальное образова-
ние «Ботуобуйинский наслег», с.Тас-Юрях, ул. Степана Попова, 
д.13» в здании МКУ «Сельский дом культуры с.Тас-Юрях».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

АО «НГПЗ» совместно с администрацией муниципального 
района Богатовский Самарской области (в соответствии с Фе-
деральным законом №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации») уведомляет общественность о наме-
чаемой деятельности и начале процесса общественных обсуж-
дений на этапе предоставления первоначальной информации 
и технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (далее ТЗ) по объекту государственной 
экологической экспертизы «Объекты общезаводского хозяй-
ства (ОЗХ) для АО «НГПЗ». Первый этап строительства».

Название объекта: «Объекты общезаводского хозяйства 
(ОЗХ) для АО «НГПЗ». Первый этап строительства».

Цель намечаемой деятельности: Строительство сетей 
инженерно-технического обеспечения вновь проектируемых 
объектов технического перевооружения завода (блок газо-
компрессорной станции сырьевого газа, блок абсорбционной 
очистки ПНГ от сероводорода и диоксида углерода, блок азот-
но-воздушного, блок входных сепараторов), строительство 
вспомогательных производственных объектов (узел подготов-
ки химически очищенной воды с ТП-6, площадка трехфазного 
сепаратора с насосами, центральный пункт управления, под-
станции ТП-5 с аппаратной, ТП-7 с аппаратной), подключение 
их к существующим сетям, строительство эстакады внешних 
сетей электроснабжения завода от подстанции «Нефтегорс-
кая-2»).

Месторасположение: Площадка для строительства распо-
лагается в границах основной производственной площадки АО 
«НГПЗ» по адресу: Российская Федерация, 446600, Самарская 
область, г. Нефтегорск. Кадастровый номер земельного участ-
ка 63:13:0403013. Площадь всего земельного участка 228 589 
квадратных метров.

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Нефтегор-
ский газоперерабатывающий завод» (АО «НГПЗ»), адрес: Рос-
сийская Федерация, 446600, Самарская область, г. Нефтегорск, 
телефон: (84670) 2 11 30, 3 01 20, факс: (84670) 3 01 94, элек-
тронный адрес: sekr@ngpz.rosneft.ru, Генеральный директор – 
Копылов Сергей Александрович.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: май 2020 г. — август 2020 г.

Форма общественного обсуждения: в форме слушаний.
Форма представления замечаний и предложений: 

письменная.
Сроки и место доступности технического задания по 

оценке воздействия на окружающую среду: в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Желающие могут ознакомиться с техническим заданием, 
внести свои аргументированные предложения в письменной 
форме в течение 30 дней с момента опубликования настоящего 
объявления по адресу: 446634, Самарская область, Богатовс-
кий район, с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23 (здание Ад-
министрации сельского поселения Максимовка муниципаль-
ного района Богатовский Самарской области) с 9.00 до 17.00 
ежедневно в рабочие дни по тел. 8(84666) 3-33-37, по E-mail: 
selsove@yandex.ru.

ТЗ на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду доступно для граждан на официальном сайте Администра-
ция муниципального района Богатовский Самарской области 
(http://bogatoe.samregion.ru).

Желающие также могут принять участие в общественных 
обсуждениях по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Объекты общезаводского хозяйства (ОЗХ) для АО 
«НГПЗ». Первый этап строительства», которые организуются 
Администрацией сельского поселения Максимовка муници-
пального района Богатовский Самарской области и состоятся 
05.08.2020г. в 14.00 на базе здания Администрации сельского 
поселения Максимовка по адресу: Самарская область, Бога-
товский район, с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1сентября 1939 года гитле-
ровская Германия напала 
на Польшу. 6 октября ка-

питулировали последние ча-
сти польской армии. Спустя 
два дня Гитлер подписал де-
крет о присоединении поль-
ских земель к Германии и их 
последующей колонизации. 
Эта акция была частью «гене-
рального плана Ост», кото-
рый нацисты разработали на-
кануне войны. План предус-
матривал оккупацию и разо-
рение территорий Восточной 
Европы и Советского Союза 
вплоть до Урала. Эти земли 
должны были стать новым 
«жизненным пространством» 
Третьего рейха. Что могло 
произойти с нашей страной, 
если бы Гитлер победил во 
Второй мировой войне? Какая 
часть плана «Ост» была во-
площена в жизнь? И кто понес 
ответственность за эти воен-
ные преступления?

Нюрнбергский военный 
трибунал установил, что в годы 
Второй мировой войны было 
разработано несколько вари-
антов «генерального плана 
Ост». Заметая следы своих пре-
ступлений, к концу войны на-
цисты уничтожили большую 
часть этих документов. Един-
ственный уцелевший оригинал 
плана «Ост» был обнаружен 
американцами в 1947 году. Его 
автором был профессор Бер-
линского университета имени 
Гумбольдта Конрад Мейер-Хет-
линг. С 1941 по 1943 год этот 
человек возглавлял плановый 
отдел Главного управления СС 
и отвечал за разработку проек-
та колонизации захваченных 
территорий. Написанный им 
документ был отправлен Гим-
млеру в мае 1942 года и стал 
последней и окончательной ре-
дакцией плана «Ост». Машино-
писный текст плана занимает 
сто страниц и сопровождается 

финансовыми расчетами, та-
блицами и схемами.

 «Генеральный план Ост» 
предполагал не только разоре-
ние оккупированных областей 
СССР, но и их последующую 
колонизацию немцами, кото-
рая должна начаться после 
окончания войны.

На время войны оккупиро-
ванные территории планиро-
валось разделить на четыре во-
енных губернаторства — рейх-
скомиссариата. Колонизацию 
оккупированных земель нем-
цы планировали начать с При-
балтики, Западной Белорус-
сии, Ленинградской области, 
Центральной Украины и Кры-
ма. План «Ост» предполагал 
создание 36 опорных пунктов и 
трех административных окру-
гов в районе Ленинграда, Хер-
сона и Белостока. Сюда следо-
вало переселить полтора мил-
лионов немцев, а 90 процентов 
местных жителей — всего около 
5 миллионов человек — частич-
но загнать в гетто, выслать за 
Урал или уничтожить. 

В плане «Ост» было указано, 
что следует понимать под гер-
манизацией новых колоний: 
«На переднем крае борьбы не-
мецкой народности с русаче-
ством и азиатчиной можно вы-
делить ряд территорий, на ко-
торые должны привлекаться не 
только средства государствен-
ной власти, но в первую оче-
редь сам немецкий человек в 
качестве коренного населения 
для обеспечения жизнеспособ-
ности Рейха. В этом совершен-
но чуждом окружении немец-
кую народность следует укоре-
нить в самую почву и обеспе-
чить ее биологическое суще-
ствование на долгий срок».

Выражение «укоренить в са-
мую почву» авторы плана по-
нимали в прямом смысле этого 
слова. В первую очередь на Вос-
ток, по их мнению, следовало 

переселить немецких крестьян 
и наделить их земельными 
участками площадью от 40 до 
100 гектаров. Внешне деревни 
колонистов должны были напо-
минать немецкие поселения 
XIX века. В каждой деревне пла-
нировалось возведение отдель-
ных домов для членов нацист-
ской партии, общежитий для 
«Гитлерюгенда», лекционных 
залов, бассейнов, спортплоща-
док, а также строительство до-
рог, прокладка телефонной свя-
зи и линий электропередачи. 
Представителям других наро-
дов владеть землей в таком по-
селении было бы строжайше 
запрещено.

По расчетам Мейера для 
успеха колонизации в течение 
25 лет на оккупированные тер-
ритории требовалось пересе-
лить 5 миллионов 650 тысяч 
немцев. К программе переселе-
ния планировалось привлечь 
немцев из всех уголков Европы 
и даже из-за океана. Для их пе-
ревозки был разработан проект 
ширококолейных железных до-
рог, которые должны были свя-
зать Берлин с покоренными 
Минском, Ленинградом, Мо-
сквой, Казанью, Сталинградом 
и Баку. Проект предусматривал 
строительство гигантских ло-
комотивов, пассажирских со-
ставов и товарняков повышен-
ной грузоподъемности. Проект 
пассажирских поездов включал 
специальные вагоны с сидячи-
ми и лежачими местами для 
остарбайтеров — подневольных 
русских рабочих, которых нем-
цы собирались массово выво-
зить на принудительные рабо-
ты в Германию.

В ранних редакциях плана 
«Ост» из заселяемых немцами 
областей планировалось высе-
лить 31 миллион коренных жи-
телей — почти половину всего 
населения оккупированных зе-
мель. Мейер считал, что сделать 
это в короткий срок будет не-
возможно. Он предложил иной 
план. Людей следовало пересе-
лить в особые резервации и 
дать им во временное пользова-
ние наименее плодородные 
земли. Фактически это обрека-
ло их на голодную смерть. В 
своем плане Мейер писал: «Так 
как сейчас невозможно отка-
заться от сотрудничества с ко-
ренным населением Восточных 

областей, создаваемый на этом 
пространстве народный поря-
док должен быть нацелен на 
умиротворение местных жите-
лей. Это умиротворение будет 
достигнуто за счет переселения 
прежних обитателей на другие 
колхозные и совхозные земли с 
одновременным предоставле-
нием им права пользования зе-
мельными угодьями. Такое пе-
реселение должно быть увяза-
но с разумным отбором по 
принципу личных заслуг, и оно 
должно идти рука об руку с со-
циальным продвижением поло-
жительных сил чуждой народ-
ности».

Мейер подсчитал количе-
ство людей, которых следует 
выселить на первом этапе не-
мецкой колонизации. Из горо-
дов Ленинградской, Новгород-
ской, Псковской и Калинин-
ской областей, где проживало 3 
миллиона 200 тысяч человек, 
следовало изгнать 3 миллиона 
жителей. Из нескольких горо-
дов юга Украины и Крыма с об-
щим населением 790 тысяч че-
ловек планировалось выселить 
650 тысяч. Оставшихся жите-
лей предполагалось полностью 
онемечить. В наибольшей сте-
пени германизации должны 
были подвергнуться жители 
Прибалтики — свыше 50 про-
центов эстонцев, до 50 процен-
тов латышей и около 15 про-
центов литовцев.

В 1947 году состоялся суд 
над Конрадом Мейером-Хет-
лингом. По причине того, что 
его план не был до конца реали-
зован, Мейер избежал высшей 
меры наказания и отделался 
тюремным сроком. В 2002 году 
Берлинский университет име-
ни Гумбольдта, сотрудники ко-
торого в годы войны участво-
вали в разработке плана «Ост», 
опубликовал следующее заяв-
ление: «Нельзя обвинять в со-
деянном потомков, но мы, как 
наследники виновников, и осо-
бенно представители Берлин-
ского сельскохозяйственного 
факультета обязаны без пробе-
лов изложить историческую 
правду и дать ей оценку. Мы 
просим прощения у всех умер-
ших и переживших войну 
жертв, которым генеральный 
план «Ост» и его последствия 
принесли нескончаемые стра-
дания». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акция 

К 75-летию Победы в Великой Отечественной войне телеканал «Исто-

рия» проводит всенародную акцию-конкурс  «Я горжусь». Каждый че-

ловек может снять и прислать на конкурс ролик о том, почему он гор-

дится своим прадедом, дедом  или кем-то из близких, участвовавших в 

Великой Отечественной войне. Это история подвига, которая хранит-

ся в каждой российской семье. Ознакомиться с правилами конкурса,  

а также прислать свои работы можно на сайте ягоржусь.рф.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Вторая мировая  война 

План «Ост»
12+

О проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинградс-
кой области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«Реконструкция участка № 1 ПМУ с заменой выхлопной тру-
бы и подводящего газохода», включая предварительные ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: ПД «Реконструк-
ция участка № 1 ПМУ с заменой выхлопной трубы и подводя-
щего газохода».

Цель намечаемой деятельности: Обеспечение действую-
щего производства минеральных удобрений 98-ми метровой 
выхлопной трубой.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: IVквартал 
2019 г. — III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 22.05.2020 до 23.06.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района, 186403, Ленин-
градская область, Волховский район, г. Волхов,  Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 405.  График работы по рабочим дням 
с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 
и с 13.48 до 17.00. 23 июня 2020 г. с 9.00 до 15.00 включи-
тельно. Письменные замечания и предложения  прини-
маются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 22.05.2020 до 24.07.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная про-
ходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 23 июня 2020 г. с 8:00 до 
15.00 включительно. График работы по выходным дням 
с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162. Пись-
менные замечания и предложения принимаются также 
по электронной почте: EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 23 июня 2020 г., в 16.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 23 июня 2020 года в 15.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ:
— 1  (одной) вакантной должности судьи Московского 

городского суда.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 

вакантную должность судьи Московского городского суда на-
правляются по почте включительно по 15.06.2020 по адресу: 
Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (Московский городской суд).
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ПЛАВАНИЕ Сальников 
пообещал рекорды 
на ЧЕ в Казани

Короткая вода 
будет быстрой

Анна Козина

Чемпионат Европы-2021 по плаванию на короткой 
воде в Казани состоится на месяц раньше запланиро-
ванного срока — с 2 по 7 ноября.

Как сообщает пресс-служба Европейской лиги пла-
вания (LEN), такое решение было принято после того, 
как зимний чемпионат мира-2020 в Абу-Даби был пе-
ренесен. Президент Международной федерации плава-
ния (FINA) Хулио Маглионе отметил, что наилучшим 
вариантом будет провести соревнования с 13 по 18 де-
кабря 2021 года. 

Президент LEN Паоло Барелли отметил, что в по-
следнее время европейские первенства — в Хернинге, 
Нетании, Копенгагене, Глазго — проходили на ура: ти-
тулованные участники, динамичные заплывы, фанта-
стическая атмосфера на трибунах, довольные фанаты. 
И от Казани, учитывая ее успешный опыт организации 
большого летнего чемпионата мира в 2015-м, ждут не 
меньшего размаха, несмотря на 25-метровый размер 
бассейна. 

Барелли также поблагодарил за сотрудничество, 
поддержку и оперативную помощь в решении вопро-
сов руководителей Республики Татарстан и четырех-
кратного олимпийского чемпиона, президента Всерос-
сийской федерации плавания Владимира Сальникова, 
который вчера отмечал 60-летний юбилей.

Владимиру Сальникову наверняка не привыкать 
тренироваться, а теперь и руководить даже в свой день 
рождения. Тем более что в условиях пандемии корона-
вируса, когда спортсмены не могут полноценно трени-
роваться, а международные соревнования постоянно 
отменяются и переносятся, нужно решать очень много 
задач — и сиюминутных, и на перспективу.

— Мы рады, что смогли быстро найти новые даты, и я 
уверен, что соревнования в Казани станут еще одной 
главой в истории успешных чемпионатов Европы на 
короткой воде, — цитирует Сальникова пресс-служба 
LEN. — Думаю, что тенденция сохранится и на турнире 
снова блеснут звезды европейского плавания, а в бас-
сейне будут зафиксированы мировые и континенталь-
ные рекорды. 

О проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«ВФ АО «Апатит». Узел выгрузки апатитового концентрата 
ПЭФК. Реконструкция», включая предварительные материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и тех-
ническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: ПД «ВФ АО «Апа-
тит». Узел выгрузки апатитового концентрата ПЭФК. Рекон-
струкция».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение производи-
тельности узла выгрузки апатитового концентрата ПЭФК.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2020 г. — 
III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 22.05.2020 до 26.06.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района, 186403, Ленин-
градская область, Волховский район, г. Волхов,  Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 405.  График работы по рабочим дням 
с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 
и с 13.48 до 17.00. 26 июня 2020 г. с 9.00 до 13.00 включи-
тельно. Письменные замечания и предложения  прини-
маются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 22.05.2020 до 27.07.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная про-
ходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 26 июня 2020 г. с 8:00 до 
13.00 включительно. График работы по выходным дням 
с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162. Пись-
менные замечания и предложения принимаются также 
по электронной почте: EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 26 июня 2020 г., в 14.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 26 июня 2020 года в 13.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведении 
общественных слушаний по материалам оценки воздействия на ок-
ружающую среду с техническим заданием и проектной документа-
ции: АО «Учалинский ГОК». Ново-Учалинский подземный рудник. 
Отработка запасов месторождения на полное развитие— 4,5 млн т/
год». 

Объект капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
г. Учалы, в 2 км к юго-востоку от эксплуатируемого Учалинского 
месторождения, на границе горного отвода Учалинского рудника. 

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов медно-цин-
ковой руды Ново-Учалинского месторождения подземным спосо-
бом. 

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, Рес-
публика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний, — администрация городского поселения город Учалы муници-
пального района Учалинский район Республики Башкортостан. 

Общественные слушания состоятся 25 июня 2020 года в 11.00 
по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, 
ул. Горнозаводская, д. 3, кабинет 209. 

В период с 25.05.2020 года по 25.07.2020 года заинтересованные 
граждане и общественные организации могут ознакомиться с мате-
риалами по оценке воздействия на окружающую среду и проектной 
документацией: «ОАО «Учалинский ГОК». Ново-Учалинский под-
земный рудник. Отработка запасов месторождения на полное раз-
витие — 4,5 млн т/год» на официальном сайте: www.ugok.ru, в архи-
ве ОКСа АО «Учалинский ГОК» (г. Учалы, ул. Горнозаводская, д. 2, 
каб. 406) и на официальном сайте администрации городского посе-
ления г. Учалы муниципального района Учалинский район uchaly.
bashkortostan.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду с 14.05.2020 года по 25.07.2020 года. 

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений, — начальник отдела правового обеспечения и земельно-
имущественных отношений администрации городского поселения 
город Учалы муниципального района Учалинский район Республи-
ки Башкортостан Калугина Ксения Борисовна. Форма представле-
ния замечаний и предложений — письменно, высылать на адрес ад-
министрации городского поселения город Учалы муниципального 
района Учалинский район Республики Башкортостан uchaly-gp@
yandex.ru или по телефону: 8 (34791) 2-09-73. 

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений от Заказчика, — главный инженер ОКС АО «Учалинский 
ГОК» Исаев Владимир Юрьевич, телефон: 8 (34791) 9-52-17. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация Минюста России
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроиз-

водства Российской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 
11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях» и на основании 
решения Верховного Суда Российской Федерации от 11 февраля 2020 г., 
вступившего в законную силу 14 марта 2020 г., произведена государст-
венная регистрация Политической партии «Трудовая партия России», ее 
региональных отделений и иных структурных подразделений в связи с 
ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о ликвидации партии в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 3 апреля 2020 г. за ГРН 2207703358927.

В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 
11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях» и на основании 
решения Верховного Суда Российской Федерации от 2 марта 2020 г., 
вступившего в законную силу 7 апреля 2020 г., произведена государст-
венная регистрация Общероссийской политической партии «РАЗВИТИЕ 
РОССИИ», ее региональных отделений и иных структурных подразделе-
ний в связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о ликвидации партии в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 15 мая 2020 г. за ГРН 2207704509714.

Министерство юстиции Российской Федерации сообщает о государ-
ственной регистрации следующих политических партий при создании:

— Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ».
Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве в Единый 

государственный реестр юридических лиц внесены сведения о государ-
ственной регистрации указанной политической партии 24 марта 2020 г. 
ОГРН 1207700135972.

— Политическая партия «ЗА ПРАВДУ».
Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве в Единый 

государственный реестр юридических лиц внесены сведения о государ-
ственной регистрации указанной политической партии 25 марта 2020 г. 
ОГРН 1207700138194.

— Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА.
Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве в Единый 

государственный реестр юридических лиц внесены сведения о государ-
ственной регистрации указанной политической партии 1 апреля 2020 г. 
ОГРН 1207700147753.

— Политическая партия «Партия прямой демократии».
Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве в Единый 

государственный реестр юридических лиц внесены сведения о государ-
ственной регистрации указанной политической партии 1 апреля 2020 г. 
ОГРН 1207700147709.

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято вступившее в законную силу 
решение о ликвидации или запрете деятельности по основаниям, 

предусмотренным Федеральным законом от 25.07.2002 
№ 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности»

76. Автономная некоммерческая организация «Благотворительный 
пансионат «Ак Умут» — «Светлая надежда» (решение Кировского район-
ного суда города Казани Республики Татарстан от 25.09.2014, определе-
ние Кировского районного суда города Казани Республики Татарстан от 
25.12.2014 и апелляционное определение Судебной коллегии по админи-
стративным делам Верховного Суда Республики Татарстан от 09.02.2015).

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:   
ООО «НИПИ УГНТУ» извещает о проведении общественных об-
суждений (слушаний) по проектной документации, в том числе 
разделов «Перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды», включая оценку воздействия на окружающую среду (далее — 
ПМООС, вкл. ОВОС), по объектам ТПП «Повхнефтегаз»:

—  «Обустройство куста скважин №21Б Южно-Выинтойского 
лицензионного участка»;

—  «Обустройство кустов скважин № 600, 601, 305Б Ватьеганс-
кого лицензионного участка»;

—  «Обустройство Южно-Сардаковского лицензионного участ-
ка. Строительство кустов скважин № 1, 2, 3, 4, 5, 7, разведоч-
ных скважин № 25Р, 27Р, 34Р, 38Р, 39Р, поисковых скважин 
№ 20П, 21П».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка уг-
леводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район, ХМАО-Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь», г. Когалым, 
ул. Дружбы народов, д. 15, каб. 802, телефон: 8 (34667) 6-40-63.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа,  
ул. Проспект Октября, д. 151, телефон: 8 (347) 246-31-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: март–сентябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 
транспорта и связи администрации Сургутского района совместно 
с ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Формы предоставления замечаний: регистрация мнения обще-

ственности в письменном виде в общественной приемной и обще-
ственные слушания.

Ознакомиться с проектной документацией и разделами  
ПМООС, вкл. ОВОС, можно по адресу: департамент жилищно-ком-
мунального хозяйства, экологии, транспорта и связи администра-
ции Сургутского района, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 9.00 
до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-70, тел./факс: 8 (3462) 52-60-04.

Общественные обсуждения состоятся 29 июня 2020 года  
в 15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 215.

Ответственные организаторы:
От заявителя ТПП 
«Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ— 
Западная Сибирь»

От разработчика 
проекта
ООО «НИПИ 
УГНТУ»

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела проектных работ,
экспертизы проектов и смет
Влагова Татьяна Михайловна.
Телефон: 8 (34667) 6-40-63.
Главный инженер проекта
Федотова Дарья Сергеевна.
Телефон: 8-917-348-78-99.
Заместитель главы Сургутского района — 
директор департамента жилищно-
коммунального хозяйства, экологии,
транспорта и связи     
Кузьмина Дина Валерьевна. 
Тел./факс: 8 (3462) 52-60-70, 52-60-04. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МО ГО Ялта и ООО «Ленэлектромонтаж» информирует об-
щественность о проведении общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) по вопросу о намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, подлежащей государственной эколо-
гической экспертизе объекта «Строительство транзита 110 кВ 
Севастопольская — Ялта — Лучистое в двухцепном исполнении 
(в том числе проектно-изыскательские работы). Третий этап 
строительства: «Строительство ЛЭП 110 кВ Севастополь — Заря 
с отпайкой на ПС ПС-10 с заходом на ПС 110 кВ Заря и ЛЭП 
110 кВ Севастополь — Алупка с отпайкой на ПС ПС-10 на учас-
тке от ПС 110 кВ ПС-10 до местоположения ПС 110 кВ Заря 
(включая ПИР) и переорганизацией электроснабжения ПС 110 
кВ ПС-10 от ВЛ 110 кВ Севастополь — Заря с отпайкой на ПС-10, 
а также с демонтажем существующей ВЛ 110 кВ Заря — ПС-10»; 
Пятый этап строительства: «Строительство ЛЭП 110 кВ Севас-
тополь—Алупка с отпайкой на ПС ПС-10 с заходом ПС 110 кВ 
Алупка и ЛЭП 110 кВ Гаспра—Заря на участке от ПС 110 кВ Заря 
до местоположения ПС 110 кВ Алупка с заходами на ПС 110 кВ 
Заря (включая ПИР) и переорганизацией электроснабжения 
ПС 110 кВ ПС-10, а также демонтажем существующей ВЛ 110 кВ 
Алупка—Заря и выводом из работы существующей ВЛ 110 кВ Се-
вастополь-ПС-10», содержащим материалы оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности, на основании 
постановления Главы МО ГО Ялта Республики Крым №17 от 
19.05.2020г.).

Данные мероприятия осуществляются с целью реализации 
постановления Правительства РФ от 11.08.2014 № 790 «Об ут-
верждении федеральной целевой программы «Социально-эко-
номическое развитие Республики Крым и г. Севастополя до 2022 
года» и «Схемы и Программы развития электроэнергетики Рес-
публики Крым на период 2019 — 2023 годы, утвержденной рас-
поряжением Главы Республики Крым от 29.12.2018 № 653-рг».

Место расположения намечаемой деятельности — РФ, 
г.Севастополь, территории Балаклавского и Орлиновского муни-
ципальных округов; Республика Крым, городской округ Ялта.

Заказчик объекта государственной экологической эк-
спертизы — АО «Крымэнерго» (295034, Республика Крым, 
г. Симферополь, ул. Киевская, д.74/6); проектировщик по ме-
роприятию — ООО «Ленэлектромонтаж» (108811, г. Москва, по-
селение Московский, Киевское шоссе, 22-й км, домовладение 4, 
строение 1, блок А, этаж 9.).

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений, — Администрация города Ялта Рес-
публики Крым.

Общественные обсуждения (в форме общественных слуша-
ний) состоятся 27 июня 2020 г. в 11.00 по адресу: в большом 
зале Администрации города Ялта по адресу: Республика Крым, 
г. Ялта, пл. Советская, 1.

Документация для ознакомления в электронном виде до-
ступа на официальной странице МО ГО Ялта Республики Крым на 
портале Правительства Республики Крым в разделе «Обществен-
ное обсуждение» и в печатном виде в Департаменте муниципаль-
ного контроля администрации города Ялта Республики Крым по 
адресу: Республика Крым, г. Ялта, пер. Карла Либнехта, 1.

Предложения и замечания в письменной форме принима-
ются в Департаменте муниципального контроля администрации 
города Ялта Республики Крым по адресу: Республика Крым, 
г.Ялта, пер.Карла Либнехта, 1, до 27.07.2020 г. (включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЯТЬ КОЛЕЦ Проведение летних Олимпийских игр 
и в 2021 году под угрозой

МОК на распутье

Николай Долгополов 

В 
интервью ВВС прези-
дент МОК Томас Бах 
сделал честное заяв-
ление. Если и летом 
2021 года не удастся 
провести и так пере-
н е с е н н у ю  н а  г о д 
Олимпиаду, то Игры в 
Токио могут вообще 

не состояться. Наверняка к та-
кому высказыванию подтол-
кнули и слова премьер-мини-
стра Японии Синдзо Абэ, под-
черкнувшего, что лето 2021 
года — конечный, крайний срок 
для проведения Игр.

В один из труднейших для 
олимпийского движения мо-
ментов корреспондент «РГ» 
обратился за комментарием к 
Александру Козловскому. Мно-
голетний, а ныне почетный ви-
це-президент Олимпийского 
комитета России долгие годы 
избирался вице-президентом 
Европейского олимпийского 
комитета и на протяжении де-
сятков лет поддерживал на вы-
сочайшем уровне наши между-
народные спортивные связи.

Александр Александрович, как 
восприняли это еще не реше-
ние, но серьезное высказывание 
президента МОК Баха?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВСКИЙ: Тяжело. Но 
давайте подумаем, чем оно 
вызвано. Совершенно очевид-

но, что исключительно трудо-
любивые, дисциплинирован-
ные, лишенные излишнего ро-
мантизма японцы хорошо все 
продумали. Они построили все 
в срок, проделали огромную 
работу. И что дальше? Еще це-
лый год надо содержать в иде-
альном порядке все олимпий-
ские сооружения. На это уйдут 
огромные и по сути невоспол-

нимые суммы. Сколько человек 
обычно трудится накануне Игр 
в организационных комитетах? 
Тысячи четыре-пять. И им надо 
платить. Или распустить беспо-
лезный сейчас оргкомитет, 
чтобы потом, если понадобит-
ся, собрать. Но соберешь ли? И 
везде это если, которое так пло-
хо сочетается с практичным 
умом, точной расчетливостью. 
А если вдруг придется соревно-
ваться при пустых трибунах? А 
если пандемия не уляжется?

Вы думаете, всему этому су-
ждено продолжаться так 
долго?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВСКИЙ: Если все 
пойдет хорошо, то нет. А если на-
катят вторая, третья волна? Я 
очень много путешествовал по 
миру, видел и пытался понять, 
как живут в разных его частях. 
Сейчас вирус свирепствует в Ев-
ропе и США. Но разве не видны 
другие его тревожные призна-
ки? Он добирается до Латин-
ской, до Южной Америки, а там 

люди к таким бедствиям приспо-
соблены еще гораздо меньше на-
шего. Как будут они соблюдать 
социальную дистанцию в Брази-
лии, где уже бушует COVID-19? 
И как и когда там все закончит-
ся? Возможно, в Японии задума-
лись над этим раньше нашего.

И каков вывод?
А Л Е К СА Н Д Р  К О З Л О В С К И Й :  Оконча-
тельного пока нет. Я думаю, сей-
час бессмысленно покупать би-
леты на Олимпийские игры.

МОК сначала долго не решал-
ся перенести Олимпиаду на 
2021 год. А теперь…

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВСКИЙ: Теперь. Но в 
каком состоянии находится эта 
мощнейшая и самая богатая в 
мире спортивная организация? 
Я хорошо знаком со всеми ее 
президентами, начиная с лорда 
Килланина. В МОК нет прежне-
го единства, которое было при 
президенте Самаранче. Идут 
споры, дрязги из-за денег, влия-
ния, распределения средств.

От олимпийской идеи, со-
зданной и воплощенной основа-
телем современных Игр Пьером 
де Кубертеном, ничего не оста-
лось, кроме похожей картинки. 
Да, она вроде бы все та же: бе-
гут, соревнуются люди, но ради 
чего? Деньги затмили все. При 
Самаранче они еще не управля-
ли всем и вся. Его преемник Рог-
ге выпустил управление из рук. 
Бах, которого знаю долгие годы, 
— честный, дисциплинирован-
ный человек. От МОК ждали 
больших перемен. И появился 
документ, в котором сформули-
рованы принципы развития 
олимпийского движения. Но 
как же они неконкретны, нео-
пределенны, расплывчаты. 

Сегодня, как никогда, требу-
ются всеобщее единение, пони-
мание. И очень, очень много 
сил. Найдутся ли они у Между-
народного олимпийского коми-
тета… 

В Токио для Олимпиады уже все 
готово. Вот только доберется ли она 
до японской столицы...

А К Ц Е Н Т

Найдутся ли в этот труднейший момент 
в олимпийской семье силы, единение, 
понимание?

ВОЛЕЙБОЛ 82-летний наставник 
признан лучшим тренером 
нашей женской Суперлиги

Незыблемый 
Карполь

Илья Трисвятский

Всероссийская федерация во-
лейбола (ВФВ) совместно с ти-
тульным спонсором Суперлиги 
провели голосование болель-
щиков по определению лучших 
игроков и тренеров в чемпио-
нате России 2019/20. Названы 
четыре лауреата.

У мужчин сильнейшим во-
лейболистом назван диагональ-
ный нападающий ВК «Зенит-
Казань» и национальной сбор-
ной Максим Михайлов. Лидер 
представляющей Свердлов-
скую область «Уралочки-
НТМК» Ксения Парубец при-
знана лучшим игроком женско-
го чемпионата. Она также вы-
ступает за сборную. 

Напомним, что Суперлига 
была прервана на стадии плей-
офф, итоговая классификация 
проведена по положению в ре-
гулярном сезоне. Казанцы заво-
евали «серебро», уралочки взя-
ли бронзовые награды. 

Болгарский специалист Пла-
мен Константинов, который 
привел новосибирский «Локо-
мотив» к первому в истории 
клуба российскому «золоту», 
победил в номинации «Лучший 
тренер мужской Суперлиги».

Признание рулевого «Ура-
лочки-НТМК» Николая Карпо-
ля лауреатом аналогичной но-
минации для женских команд 
выглядит знаковым. Бывший 
наставник сборных СССР, Объ-
единенной Команды, СНГ и 
России, творец наших олим-
пийских триумфов в Мо-
скве-1980 и Сеуле-1988 бес-

сменно находится у руля «Ура-
лочки» с 1969-го, то есть уже 51 
год. Выступающая на домаш-
них аренах в Нижнем Тагиле и 
Екатеринбурге команда значи-
тельно уступает основным кон-
курентам в борьбе за медали в 
мощи клубного бюджета, одна-
ко всегда на равных и успешно 
бьется за место на пьедестале, 
Карполь продолжает воспиты-
вать игроков для российских 
сборных всех возрастов. Твор-
ческой активности, работоспо-
собности и эффективности 
мэтра можно только позавидо-
вать. Все, что делает Карполь, 
достойно восхищения. 

Но вместе с тем начавшееся 
сейчас в ряде СМИ активное 
позиционирование Николая 
Васильевича как человека, дос-
тойного включения в Книгу ре-
кордов Гиннесса в качестве 
обладателя мирового рекорда 
по числу сезонов подряд на по-
сту главного тренера топовой 
команды по игровому виду 
спорта, есть лишь следствие не-
знания истории нашего спорта.  

Основатель баскетбольного 
женского подмосковного 
«Спартака» (ныне — «Спартак», 
Ногинск из Премьер-лиги) Да-
вид Берлин с 1949 года по сере-
дину 2000-х беспрерывно зани-
мал пост главного тренера.         
Это как минимум 55 (!) сезонов 
кряду.  Затем Берлин перешел 
на руководящие должности в 
клубе. 12 июля нынешний зам. 
гендиректора БК «Спартак» 
(Ногинск) справит 95-летие. 
Получается, он 71 год (!) бес-
сменно в своей команде.  

БАСКЕТБОЛ НБА хочет 
возобновить сезон 
в парке развлечений

Диснейленд 
под кольцом

Анна Бекетова

Регулярный чемпионат Нацио-
нальной баскетбольной ассо-
циации (НБА), приостановлен-
ный 12 марта после выявления 
коронавируса у баскетболи-
стов из нескольких клубов, мо-
жет быть доигран на террито-
рии парка развлечений Disney 
World в Орландо в американ-
ском штате Флорида.

У комиссионера НБА Адама 
Сильвера также был вариант с 
Лас-Вегасом. Однако, по данным 
The Athletic, руководство лиги 
уже ведет активные переговоры 
с владельцами парка развлече-
ний. Он является самым боль-

шим по площади и самым посе-
щаемым в мире. На территории 
Disney World расположены от-
ели, где можно разместить ко-
манды и персонал, построено 
достаточное количество баскет-
больных площадок, чтобы про-
вести все матчи в одном месте, 
и, конечно, есть возможность 
организовать трансляцию на те-
левидении.

Сейчас в лиге обсуждается 
сценарий, при котором возвра-
щение игроков к полноценным 
тренировкам произойдет в се-
редине июня, а матчи возобно-
вятся к середине июля. Коман-
ды должны получить рекомен-
дации к 1 июня. 
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ЮБИЛЕЙ Накануне 95-го дня рождения «Комсомольской правды» вспоминаем оглушительный
коррупционный скандал 1965 года, вызванный статьей Аркадия Сахнина «В рейсе и после»

Китобойня Соляника

АРКАДИЙ САХНИН:
Я ПОДДЕРЖИВАЮ ЧЕТЫРЕ 
ТЯГЧАЙШИХ ОБВИНЕНИЯ 
СОЛЯНИКУ

Концовка статьи «В рейсе и 
после» в «Комсомольской правде» 
за 21 июля 1965 года

Полтора месяца я был в сре-
де китобоев. Я поддерживаю че-
тыре тягчайших обвинения, ко-
торые они предъявляют А. Со-
лянику.

Первое. Полнейшее прене-
брежение людьми, их достоин-
ством, интересами, здоровьем, 
жизнью. Убедительный пример 
тому — заранее спланирован-
ный и абсолютно неподготов-
ленный выход в тропики, при-
несший жертвы.

Второе. Безмерное честолю-
бие, бахвальство, показуха, не-
смотря на срыв плана по важно-
му его разделу, бесхозяйствен-
ность, крупные убытки, выпуск 
недоброкачественной продук-
ции, залежи запасных частей на 
десятилетия и др.

Третье. Грубый зажим кри-
тики, расправа за критику как 
метод сохранить в тайне собст-
венные провалы и собственный 
произвол.

Четвертое. Злоупотребление 
служебным положением, в 
частности недопустимая семей-
ственность и незаконное расхо-
дование средств.

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
ОДЕССКОГО ОБКОМА КПСС 
МИХАИЛ СИНИЦА:
СТАТЬЯ ПЕРЕВРАНА. 
В НЕЙ ВСЕ ФАКТЫ 
НЕДОСТОВЕРНЫ

Из докладной записки ответ-
ственного секретаря редакции 
«Комсомольской правды» Кима 
Костенко в редколлегию

По решению редколлегии 3 
августа 1965 года я выезжал в 
город Одессу для участия в засе-
дании бюро Одесского обкома 
партии, обсуждавшего статью 
А. Сахнина «В рейсе и после», 
опубликованную в «Комсо-
мольской правде» 21 июля с. г.

Перед началом бюро утром 4 
августа я встретился с первым 
секретарем Одесского обкома 
партии тов. Синицей. Эта встре-
ча длилась ровно четыре мину-
ты. Тов. Синица всем своим ви-
дом старался показать, что раз-
говор со мной нежелателен и 
выслушивать мнение редакци-
онной коллегии по поводу этой 
статьи он не намерен. После 
первой произнесенной мною 
фразы он заявил: «Вы напечата-
ли непроверенный материал. 
Статья переврана, в ней все 
факты недостоверны».

Разговаривал со мной тов. 
Синица подчеркнуто грубо, 
пренебрежительным тоном.

В тот же день в два часа со-
стоялось заседание бюро. До-
клад, сделанный тов. Солдато-
вым (председатель комиссии. — 
Ред.) на заседании бюро, состо-
ял из пяти разделов. Опровергая 
обвинение тов. Соляника в 
«бахвальстве, показухе, несмо-
тря на срыв плана по важному 
его разделу, бесхозяйствен-
ность, крупные убытки, выпуск 
недоброкачественной продук-
ции, залежи запасных частей», 
докладчик привел подробней-
шую картину выполнения про-
изводственного плана китобой-
ной флотилией. 

Разбиралось обвинение тов. 
Соляника «в абсолютно непод-
готовленном выходе в тропики, 
принесшем жертвы». Вместо 
того чтобы детально ответить 

на вопрос, планировался ли за-
ранее поход в тропики и как 
флотилия готовилась к этому 
походу, докладчик очень под-
робно стал отвечать на вопрос, 
оправдан ли экономически этот 
поход в тропики, хотя, как из-
вестно, в статье А. Сахнина ни 
единым словом не оспарива-
лась оправданность этого похо-
да. < >

Разбирая обвинение тов. Со-
ляника «в грубом зажиме кри-
тики, в расправе за критику», 
докладчик в общем признал 
правильным факты, приведен-
ные в статье.

Касаясь злоупотреблений 
служебным положением, недо-
пустимой семейственности и 
незаконного расходования 
средств тов. Соляником, комис-
сия признала, что жена тов. Со-
ляника действительно была за-
числена на должность инжене-
ра-дозиметриста китобазы и 
что были отдельные заявления 
со стороны китобоев и руково-
дящих работников о том, что 
«она иногда в рабочее время на 
производстве отсутствовала».

< >В выводах комиссии гово-
рится о том, что автор статьи 
допустил во многих случаях не-
объективный подход к изложе-
нию материала, общий тон ста-
тьи и общая направленность 
принесла больше вреда, чем 
пользы, что статья нанесла по-
литический урон нашей Родине.

Неудивительно, что после та-
кого доклада выступавший пер-
вым тов. Соляник бодро отра-
портовал о производственных 
успехах флотилии, перемежая 
свою речь хвастливыми фраза-
ми «Я как самый опытный кито-
бой», «На моих плечах держит-
ся вся флотилия»; выступление 
тов. Соляник завершил так: «С 
выводами комиссии я согласен, 
а со статьей согласиться не 
могу, она неправильна по мно-
гим фактам и не принесла поль-
зы».

< >Считаю необходимым от-
метить, что в ходе заседания 
бюро обкома допускались гру-
бые, оскорбительные реплики и 
высказывания в адрес автора 
статьи тов. Сахнина и присутст-
вовавших на заседании работ-
ников редакции «Комсомоль-
ской правды», причем предсе-
дательствовавший на заседании 
тов. Синица не делал попытки 
пресечь это.

Выполняя указание редкол-
легии, во время заседания бюро 
обкома я попросил слова для 
того, чтобы сообщить членам 
бюро о некоторых письмах, по-
ступивших в редакцию из Одес-
сы и содержащих дополнитель-
ные факты о неправильных дей-
ствиях тов. Соляника. Во время 
моего выступления некоторые 
члены бюро грубо прерывали 
меня, вскакивали с места, тре-
буя признать ошибочной пу-
бликацию статьи. Мне при-
шлось дважды обращаться к 
тов. Синице с просьбой предо-
ставить мне возможность вы-
сказаться. Однако он не призвал 
к порядку ни одного из нару-
шавших регламент заседания.

В заключение заседания тов. 
Синица огласил решение бюро: 
за грубость с подчиненными и 
неправильные методы руковод-
ства тов. Солянику объявить 
строгий выговор с занесением в 
учетную карточку, считать воз-
можным оставить тов. Соляни-
ка в занимаемой должности ге-
нерального капитан-директора 
флотилии. Что касается статьи 
«В рейсе и после», то бюро со-
чло ее неправильной, пороча-
щей коллектив коммунистиче-
ского труда. Бюро отметило, что 
редколлегия «Комсомольской 
правды» допустила поспеш-
ность, опубликовав эту статью 
без предварительной проверки, 
о чем решено сообщить в ЦК 
КПСС.

Как коммунист, убежден, что 
решение бюро Одесского обко-
ма партии по поводу тов. Соля-
ника является неоправданно 
мягким, оно не может способст-
вовать воспитанию советской 
молодежи в духе принципиаль-

ности и непримиримости к слу-
чаям нарушения ленинских 
норм и принципов нашей жиз-
ни.

Член редколлегии «Комсо-
мольской правды», ответсекре-
тарь редакции К.  Костенко
6 августа 1965 года

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ЦК 
КПСС ЛЕОНИД БРЕЖНЕВ:
ХАМСТВА ЛЮДИ 
НЕ ПРОСТЯТ НИ БРЕЖНЕВУ, 
НИ ПОДГОРНОМУ, 
НИ СОЛЯНИКУ

Из сокращенной стенограммы 
заседания секретариата ЦК 
КПСС от 19 октября 1965 года

Присутствуют: тт. Брежнев, 
Подгорный, Щелепин, Демичев, 
Суслов, Андропов, Пономарев, 
Кулаков, Рудаков, Устинов. От 
Одессы: тт. Синица, Назаренко, 
Денисенко, Хирных, Соляник. 
От редакции «Комсомольской 
правды»: тт. Воронов, Костенко, 
Сахнин; министр Ишков, ответ. 
контролер КПК Вологжанин.

Тов. Брежнев:
— Мы хотели бы сказать вам, 

тов. Соляник. Мы не хотим сни-
мать то, что сделано вами в 
прошлом. Сделано много. Но 
вы сами хорошо знаете, что не 
все было гладко. Мы многое 
вам подсказывали, многое про-
щали. Но не все можно про-
стить.

Не один Соляник ловит ки-
тов. Тысячи людей трудятся са-

моотверженно, чтобы выпол-
нить задание государства. Вам 
созданы все условия для того, 
чтобы вы могли успешно руко-
водить коллективом. Мы окру-
жали вас почетом, присвоили 
вам звание Героя Социалисти-
ческого Труда. Но вместе с тем у 
настоящего руководителя 
должна быть учтивость, про-
стота в обращении с людьми. У 
вас не все это правильно и ров-
но сочеталось. Преобладало ча-
сто зазнайство, высокомерие. А 
это, как известно, всегда приво-
дит к ошибкам. И вот итог, что 
все это привело вас не на трибу-
ну почета, а сюда, в зал на засе-
дание.

На некоторых предприяти-
ях, например, на металлургиче-
ских заводах, тоже бывают ус-
ловия не лучше. Я сам, будучи 
подростком, работал у мартена 
вместе с отцом. Бывало, стоишь 
у раскаленной печи, дышать не-
чем, кто-нибудь из рабочих на-
правит на тебя шланг, окатит 
холодной водой, немного легче 
становится. Отец подходит, 
спрашивает: ну как, сынок, ды-
шишь? Да дышу, отвечаю. И за 
такую работу мы получали по 
семьдесят копеек. Но на земле 
многое делается для того, чтобы 
улучшить условия. А на кито-
бойной флотилии? Я был пора-
жен, когда все прочитал. Как 
это так — нет вентиляции, нет 
легкой охлаждающей одежды 
для моряков? Неужели трудно 
было министерству подумать 
об этом заранее? В мартенах 
тоже температура высокая, но 
там люди не умирают, потому 
что о них думают, о них забоят-
ся. Примите это к сведению, 
тов. Соляник, к очень серьезно-
му сведению.

Повторяю, многое мы могли 
бы простить: технические недо-
статки кораблей, недостаточ-
ную подготовленность к рейсу в 
тропиках, плохое оснащение их 
и другое. Но одно нужно сказать 
твердо: невежества и хамства 
люди не терпят. Вы это святое 
правило забыли. Мы могли бы 
простить факт зачисления ва-
шей жены на должность инже-
нера (еще героиня — болталась с 

вами там несколько месяцев в 
океане), если бы все остальное 
было хорошо. Но в том-то и 
беда, что не только в том вы ви-
новаты. Самое главное — вам 
был доверен большой коллек-
тив, а управлять этим коллекти-
вом вы стали плохо, даже в мо-
мент, когда один угорает, пада-
ет, другой, третий, вы не собра-
лись с партийным товарищами, 
с общественными организация-
ми, с профсоюзом не посовето-
вались, не проявили человече-
ского подхода.

Мы очень хотели сберечь вас 
как руководителя. Но всему 
есть грань. И Центральному Ко-
митету сейчас приходится вы-
бирать, что важнее, что будет 
полезнее: оставить вас на посту 
директора или освободить.

Надо сказать и в адрес мини-
стерства рыбной промышлен-
ности. Если так дело обстоит, то 
и ему надо серьезно задуматься. 
Подбор кадров во флотилию по 
меньшей мере странный. Но это 
должен был делать не только 
сам Соляник. Тут надо подшуро-
вать в Одессе.

Реплика Синицы:
— Мы это уже сейчас делаем, 

Леонид Ильич.

Тов. Брежнев:
— А люди у нас хорошие, они 

готовы на все. Раз руководитель 
предлагает остаться в тропиках, 
коллектив готов был остаться, 
чтобы выполнить план. Но вы, 
тов. Соляник, должны были за-
ранее все это продумать, произ-
вести соответствующую пере-
становку людей, отобрать наи-
более сильных для работы в 
трудных условиях. А вы этого не 
сделали. Зачем надо было стро-
ить бассейн и не пускать туда 
людей? Кто вы такой? Лучше 
было бы сделать наоборот: 
пусть люди купаются в этом 
бассейне, а вы стояли и радова-
лись бы со стороны, что людям 
созданы такие условия. Это 
хамство, нехороший поступок, 
тов. Соляник. Люди никому не 
простят, никому — ни Брежневу, 
ни Подгорному, ни Солянику. А 
то еще приемы устраивал. Отку-

да-то, видите ли, позаимствовал 
опыт — с водкой, с коньяком. По 
случаю своих именин обед 
устроил для коллектива, а по-
том деньги за это удержал.

Тов. Соляник:
— Это неправда, Леонид Иль-

ич.

Тов. Брежнев:
— Ну, может быть, это и не-

правда, не будем сейчас вда-
ваться в детали. Слава иногда 
кружит голову. Зазнался, по-ви-
димому, да, Соляник? А хоро-
ший был руководитель. Сейчас 
флотилия подготовлена к оче-
редному рейсу? (Обращаясь к 
Ишкову.)

Тов. Ишков:
— Леонид Ильич, госкомитет 

рыбной промышленности всю 
подготовку флотилии постоян-
но держал и держит под контр-
олем. Соляник всегда был ува-
жаемым капитаном, очень уме-

лым руководителем. И то, что 
сейчас произошло, для нас 
очень тяжело.

Тов. Брежнев:
— У нас есть настроение запи-

сать и вам немножко, тов. Иш-
ков. Надо было вовремя одер-
нуть Соляника, помочь ему по-
правиться.

Тов. Ишков:
— Тут надо сказать, Леонид 

Ильич, что некоторые факты по-
иному выглядят, когда их прове-
ряешь. Мы провели детальную 
проверку, подробно беседовали 
со многими людьми флотилии и 
выяснили, что в статье не так 
все написано, как было в дейст-

вительности, никто в обморок 
не падал...

Тов. Брежнев:
— Мы тут тоже не маленькие, 

тов. Ишков, мы все взрослые 
люди и понимаем, когда падают 
люди в обморок, а когда не па-
дают. То, что кое о чем говорит-
ся с подсвистом, об этом нам 
говорить не нужно. Мы еще 
найдем возможность погово-
рить об этом отдельно. Но это 
другая сторона дела. А сейчас 
мы хотим поговорить о глав-
ном: о тех ненормальных явле-
ниях, которые происходили на 
флотилии.

Садитесь, тов. Ишков. Тов. 
Синица, что вы скажете?

Тов. Синица:
— Сейчас мы принимаем все 

меры к тому, чтобы исправить 
допущенные недостатки. Сей-
час тов. Соляник очень тщатель-
но советуется с партийными, 
профсоюзными, комсомольски-

ми активистами, часто встреча-
ется и много беседует с людьми. 
Он изменился совершенно. Вот 
почему Одесский обком партии 
признал возможным оставить 
тов. Соляника на посту гене-
рального капитан-директора 
флотилии, и от имени Одесского 
обкома я бы просил секретарей 
ЦК КПСС поверить тов. Соляни-
ку и оставить его на занимае-
мой должности.

Тов. Брежнев:
— Да, нелегкое решение мы 

принимаем. Но, взвесив все сто-
роны дела, в целях воспитания, 
секретариат ЦК КПСС решил 
освободить вас, тов. Соляник, 
от должности генерального ка-

питан-директора флотилии. Ду-
маем, что это явится для него 
хорошей школой и он учтет. В 
решении, мне кажется, надо 
указать и Ишкову на неудовлет-
ворительное внимание к подго-
товке флотилии, надо обязать 
министерство принять все нуж-
ные меры для наведения поряд-
ка во флотилии и доложить се-
кретариату ЦК КПСС.

Тов. Соляник:
— Леонид Ильич, товарищи 

секретари ЦК, прошу учесть 
мое желание. Я глубоко все про-
думал и со всем согласен. Про-
шу только об одном: разрешить 
мне ходить в плавание. Я с че-
тырнадцати лет плаваю, трид-
цать пять лет на капитанском 
мостике, и расставаться с этой 
работой мне было бы очень 
трудно.

Тов. Брежнев:
— Что касается дальнейшей 

работы, то об этом пусть об-
ластной комитет партии под-
умает. Конечно, Соляник не дол-
жен быть без работы ни одного 
дня. Пусть водит корабли, пусть 
работает, но с известным пони-
жением — конечно, в контору 
его нет смысла посылать.

Тов. Подгорный:
— Я понял так, что, конечно, 

тов. Солянику надо разрешить 
ходить в плавание. Может быть, 
следует дать ему китобоец и 
пусть командует.

Тов. Брежнев:
— Ну, это пусть в Одессе ре-

шат.  

А К Ц Е Н Т

Эта встреча длилась ровно четыре
минуты. Тов. Синица всем своим видом 
старался показать, что разговор со мной 
нежелателен...

Так встречали героев-китобоев. 

Материал «Комсомолки» разбирался на самом верху.
«Герой» публикации капитан-директор китобойной флотилии 
«Советская Украина» Алексей Соляник.

Производство слов в мире увеличивается со скоростью света. 
Но производство смыслов и поступков в журналистской профес-
сии остается таким же штучным и редким талантом. Накануне дня 
рождения любимой миллионами «Комсомольской правды» мы 
публикуем историю одной из самых резонансных публикаций в 
биографии газеты. Защита рядового человека перед сильными 
мира сего и всемогущей системой никогда не будет вчерашним 
подвигом. 

А К Ц Е Н Т

Зачем надо было строить бассейн и не 
пускать туда людей? Лучше было бы сде-
лать наоборот: люди купаются, а вы сто-
яли и радовались бы со стороны...

Публикация в «Комсомольской правде» от 21 июля 1965 года.
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***
Эти документы принесли в редакцию журнала «Родина» родствен-
ники писателя-фронтовика Кима Костенко. В середине 1960-х годов 
Костенко работал в «Комсомольской правде» и оказался в центре 
скандала вокруг публикации Аркадия Сахнина «В рейсе и после». 
Газета замахнулась тогда на легендарного, обласканного властью 
директора китобойной флотилии «Советская Украина» Алексея 
Соляника. Разбирательство стремительно докатилось до секрета-
риата ЦК КПСС…

Автор нашумевшей статьи 
Аркадий Сахнин.

P.S.

Вожди ЦК КПСС поддержали 

«Комсомолку», но на судьбе ее 

главного редактора Юрия Во-

ронова вся эта история сказа-

лась не лучшим образом. Вме-

сто ожидаемого перевода на 

высокую должность в «Прав-

ду» он был отправлен на 16 лет 

собкором главной газеты стра-

ны в ГДР. Значит, ему не прости-

ли Соляника.
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